
Пиво 
самоосветляется
Крупнейшие 
производители 
предложили усилить 
контроль за отраслью

Массовое отравление напитком 
«Мистер Сидр» стало для крупней-
ших пивоваров поводом в очеред-
ной раз поднять тему усиления 
контроля на рынке. Ассоциа-
ция производителей пива, соло-
да и напитков (АПП) предложила 
главе Минфина Антону Силуано-
ву ужесточить надзор за малыми 
предприятиями, продавцами раз-
ливного пива и отказаться от ка-
тегории «пивные напитки», под 
которой выпускаются и коктей-
ли. Другие участники рынка ви-
дят в некоторых предложениях по-
пытку получить дополнительные 
преференции. 

Исполнительный директор АПП 
(объединяет AB InBev Efes, «Балтику» 
и «Объединенные пивоварни Хейне-
кен») Вячеслав Мамонтов направил 
главе Минфина Антону Силуанову 
предложения «по усилению контр-
оля и обелению рынка» в связи с мас-
совым отправлением напитком «Ми-
стер Сидр». Копия письма от 6 июня 
есть у „Ъ“. В Минфине оперативный 
комментарий не предоставили.

О массовом отправлении напит-
ком «Мистер Сидр», выпущенным 
ООО «Анди» в Самарской области, ста-
ло известно 5 июня. Пострадали жи-
тели Нижегородской, Самарской, 
Ульяновской областей и Удмуртии, 
несколько случаев закончились ле-
тальным исходом. Как уточнял губер-
натор Ульяновской области Алексей 
Русских, «Мистер Сидр», где содержал-
ся метанол, поставлялся в кегах объе-
мом 30 л и продавался на разлив. Обо-
рот продукции «Анди» заблокирован, 
в ходе расследования уголовного дела 
задержан предприниматель из Самар-
ской области. По данным Роспотреб-
надзора, на вечер 6 июня из оборо-
та изъято 37,6 тыс. л напитка «Мистер 
Сидр», наибольший объем — в Курган-
ской области, Удмуртии и Крыму.

Как отмечают в АПП, «настал мо-
мент, когда необходимо пересмотреть 
требования» к контролю за производи-
телями и каналами продаж вне зави-
симости от объемов бизнеса. В письме 
ассоциация, в частности, предлагает 
установить счетчики на производстве 
для предприятий всех размеров, уже-
сточить ответственность за нелегаль-
ный оборот и контроль за разливным 
сегментом, а также упразднить катего-
рию «пивные напитки». 

Как пишет господин Мамонтов, 
эта «искусственно созданная катего-
рия» создает поле для манипуляций 
недобросовестных игроков. «Мистер 
Сидр» также выпускался как «напи-
ток пивной осветленный фильтро-
ванный яблочный», хотя не являлся 
продуктом брожения, отмечают со-
беседники „Ъ“. Как сказано в письме 
АПП, нужно скорректировать опре-
деление «пиво» так, чтобы оно вклю-
чало категории напитков, которые во 
всем мире признаются пивом.
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Небратская ГЭС
Прорыв каховской дамбы спутал карты всем
Разрушение плотины Каховской ГЭС 
спровоцировало масштабные затопле-
ния территорий вдоль Днепра в Хер-
сонской области, эвакуацию местных 
жителей, проблемы с водо- и энерго-
снабжением, нанесло ущерб эколо-
гии, а также создало угрозу безопасно-
сти Запорожской АЭС. Россия и Украина 
обвиняют в подрыве дамбы друг дру-
га, однако многие эксперты полагают, 
что никакого подрыва не было — пло-
тина могла рухнуть из-за того, что ра-
нее поврежденные в результате обстре-
лов конструкции не выдержали напора 
воды. Теперь сторонам конфликта при-
ходится заниматься срочной эвакуацией 
населения из затопленных водой райо-
нов. С военной же точки зрения наводне-
ние не дает преимуществ ни России, ни 
Украине: оно задержит на какой-то срок 
возможное украинское наступление на 
этом участке, но одновременно может 
смыть российские оборонительные со-
оружения. В итоге случившееся вносит 
в конфликт дополнительный элемент 
неопределенности.

Версии сходятся и расходятся
Около пяти часов утра 6 июня появились 
первые сообщения о подрыве Каховской 
ГЭС. Оперативное командование «Юг» ВСУ 
заявило, что «подрыв» был осуществлен во-
енными РФ. Российский мэр Новой Каховки 
Владимир Леонтьев поспешил все опроверг-
нуть и назвал «бредом» новости о разруше-
нии дамбы. По его словам, «в городе везде 
все тихо и спокойно». Правда, почти сразу 
неназванный информированный источник 
сообщил агентству ТАСС, что «плотина Ка-
ховской ГЭС в Херсонской области разруши-
лась из-за повреждений». Он же уточнил, что 
минувшая ночь в районе станции была ти-
хой и «прилетов не было». После этого госпо-
дин Леонтьев уже рассказывал, что «около 
двух часов ночи был осуществлен ряд мно-
гочисленных ударов по Каховской ГЭС, ко-
торые разрушили задвижки».

Президент Украины Владимир Зелен-
ский между тем уже созывал срочное заседа-
ние Совета по национальной безопасности 
и обороне. По словам украинского лидера, 
взорвать станцию «как-то извне — обстрела-
ми — физически нереально». Поэтому, уве-
рен он, в произошедшем виновата россий-
ская сторона.

Западные союзники Киева версию госпо-
дина Зеленского с готовностью поддержали. 
Председатель Евросовета Шарль Мишель 
признался, что «шокирован беспрецедент-
ной атакой на дамбу», и заверил, что ЕС бу-
дет «привлекать к ответственности Россию 
и ее марионеток». Ответственность на РФ 
оперативно возложили также генсек НАТО 
Йенс Столтенберг и канцлер Германии Олаф 
Шольц. Немецкий лидер счел произошед-
шее «новым измерением» конфликта. На 
этом фоне максимально осторожно прозву-

чало вечернее заявление Белого дома: в Ва-
шингтоне признали, что не могут подтвер-
дить причастность РФ к произошедшему.

В Москве все обвинения категориче-
ски отвергли. «Мы официально заявляем: 
здесь однозначно речь идет о преднаме-
ренной диверсии украинской стороны, ко-
торая была спланирована и осуществлена 
по приказу, поступившему из Киева, от ки-
евского режима. И всю ответственность за 
все последствия должен нести киевский ре-
жим»,— заверил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. По его мнению, «ди-
версия потенциально может повлечь очень 
тяжелые последствия для нескольких десят-
ков тысяч жителей региона, экологические 
последствия и последствия иного харак-
тера, которые еще предстоит установить». 
Следственный комитет РФ возбудил уголов-
ное дело по статье о теракте — именно так 
ведомство охарактеризовало произошедшее 
на плотине Каховской ГЭС.

Между тем независимые наблюдатели 
выдвинули третью версию случившегося. 
В частности, журналисты The Washington 
Post и Financial Times Эван Хилл и Кристо-

фер Миллер обратили внимание на то, что 
на недавних снимках плотины и шлюзовых 
ворот видны повреждения. Часть специали-
стов считает, что причина непосредствен-
ного разрушения дамбы 6 июня — вовсе не 
в конкретном «подрыве» или осуществлен-
ных в этот день «массированных обстрелах», 
а в накопленных повреждениях, из-за кото-
рых конструкция ГЭС не выдержала напора 
воды. Такая версия не нашла отклика у офи-
циальных лиц ни в России, ни на Западе или 
Украине. Все чиновники сошлись на том, что 
речь идет именно о диверсии.

Примечательно, что большинство экс-
пертов полагает: с военной точки зрения 
наводнение, охватившее обширные терри-
тории на юге вдоль Днепра, невыгодно ни 
России, ни Украине. Затопление, с одной 
стороны, в течение какого-то времени дела-
ет почти невозможным контрнаступление 
ВСУ на данном участке, а с другой — разру-
шает возведенные Россией оборонительные 
сооружения.

Правда, министр обороны РФ Сергей 
Шойгу заявил, что подрыв был выгоден 
все-таки Киеву. «Противник намерен пере-

бросить подразделения и технику с Херсон-
ского направления в район своих наступа-
тельных действий, существенно ослабив 
таким образом свои позиции»,— сказал го-
сподин Шойгу, пояснив, что разлив воды по-
мешает как раз российскому наступлению. 
Издание Bloomberg отмечает, что наводне-
ние позволит обеим сторонам перебросить 
войска на другие участки фронта — и мно-
гое будет зависеть от оперативности такой 
перегруппировки.

Последствия для всех
Сергей Шойгу также подчеркнул, что случив-
шееся «будет иметь тяжелые и долговремен-
ные экологические последствия». И в этом 
он был вполне созвучен украинской сторо-
не. Ущерб экологии и животному миру ни-
кто оценить сейчас не берется. Однако уже 
очевидно, что экосистема района катастро-
фы и близлежащих регионов серьезно по-
страдает. МИД РФ, выпуская под вечер спе-
циальное заявление, впрочем, говорил 
о последствиях как о уже наступивших.
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СХЕМА КАХОВСКОЙ ГЭС
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Эка дрон гусар летучих
Производители беспилотников  
устремились в реестр Минпромторга

По данным „Ъ“, участники рынка обра-
тились в Минпромторг с предложени-
ем увеличить как минимум вдвое реестр 
производителей беспилотной  техники. 
Сейчас в предварительный список вхо-
дит около сотни предприятий, в том 
 числе самые крупные: «Вертолеты 
 России», УЗГА, «Аэромакс», «Геоскан». 
Не попавшие в перечень компании опа-
саются, что он будет заморожен, а кри-
терии внесения останутся непрозрачны-
ми: это отрежет их от госзаказа, а также 
оставит сотрудников без отсрочек от ар-
мии и налоговых льгот. В Минпромтор-
ге ожидают, что реестр будет утвержден 
после «уточнения критериев призна-
ния продукции российской». Но экс-
перты считают, что при уровне локали-
зации дронов в 10–30% этот аргумент 
несостоятелен.

Производители беспилотников опасают-
ся непопадания в единый реестр производи-
телей беспилотной авиатехники и ее компо-
нентов, который формирует Минпромторг. 
Ведомство уже включило в список (есть 
у „Ъ“), утверждение которого планирует-
ся к осени, 106 организаций. В не учтенных 
пока компаниях говорят о рисках «консер-
вации перечня» или возможных сложностях 
при попадании в него.

Ситуация обсуждалась в мае на совеща-
ниях в министерстве, в ходе которых в НТИ 

«Аэронет» предложили дополнить реестр, 
включив в него еще 85 производителей бес-
пилотников и 41 компанию—изготовитель 
комплектующих. Не комментируя содер-
жание, в НТИ подтвердили „Ъ“, что состави-
ли свое предложение «в рамках подготовки 
нацпроекта». Там добавили, что принцип ве-
дения реестра сейчас отрабатывается «со все-
ми участниками».

Нахождение в реестре является услови-
ем и гарантией предоставления компаниям 
определенного набора льгот, пояснил гла-
ва «Аэронекста» Глеб Бабинцев: «Этот набор 
прорабатывается, да и окончательного рее-
стра мы пока не видим». «К сожалению, пока 
не рассматривается внесение в этот реестр 
компаний, оказывающих услуги,— эксплу-
атантов БАС, покупающих технику»,— до-
бавил он. По его мнению, было бы целесо-
образно учесть и их, так как на них «лежит 
большая составляющая по разработке спе-
циального программного обеспечения» 
и именно они формируют добавленную сто-
имость беспилотников на рынке. 

В Минпромторге „Ъ“ уточнили, что ре-
естр будет сформирован «после принятия 
соответствующих изменений в постанов-
ление правительства №719» (о критери-
ях признания производимой продукции 
российской). 
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Полярно противоналожные 
позиции
НОВАТЭК предлагает льготы  
для китайских инвесторов «Ямал СПГ»

По данным „Ъ“, глава НОВАТЭКа 
 Леонид Михельсон попросил прави-
тельство отменить налог на дивиден-
ды для китайских инвесторов проекта 
«Ямал СПГ» — CNPC и SRF. Взамен ино-
странные инвесторы готовы реинвес-
тировать эти средства в новые  проекты 
по сжижению газа в Арктике. Сейчас 
CNPC и SRF платят налог по ставке около 
10%, его обнуление может высвободить 
на новые СПГ-проекты, по оценкам ана-
литиков, около 10 млрд руб. в год. 

НОВАТЭК попросил правительство отме-
нить налог на дивиденды для иностранных 
инвесторов, готовых реинвестировать эти 
средства в СПГ-проекты, говорят источни-
ки „Ъ“, знакомые с обращением. Соответст-
вующими полномочиями глава НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон просит наделить прави-
тельственную комиссию по конт ролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций.

По сути, сейчас эти предложения каса-
ются только китайских участников проек-
та «Ямал СПГ» — CNPC (20%) и Фонда Шел-
кового пути (SRF, 9,9%). Французская Total, 
владеющая 20% в «Ямал СПГ», заявляла, что 
больше не будет инвестировать в россий-
ские проекты из-за военных действий РФ на 
Украине. В перспективе после запуска про-
екта «Арктик СПГ-2» (первую линию плани-

руется ввести в конце 2023 года) воспользо-
ваться опцией в теории смогут китайские 
CNPC и CNOOC (по 10%), а также консорци-
ум японских Mitsui, Mitsubishi и JOGMEC 
(также 10%).

В НОВАТЭКе, аппарате правительства 
и Минфине „Ъ“ не ответили.

Согласно российскому законодательству, 
нерезиденты РФ платят налог на дивиден-
ды по ставке 15%, если иное не предусмотре-
но соглашением об избежании двойного на-
логообложения со страной происхождения 
инвестора. В случае «Ямал СПГ» иностран-
ные компании платили меньше, посколь-
ку по соглашению об избежании двойного 
налогообложения между РФ и Францией To-
tal было достаточно вложить в проект более 
500 тыс. франков, чтобы получить ставку 5%. 
Соглашение РФ и Китая позволяет получить 
ставку 10%.

Китайские акционеры проекта неодно-
кратно просили снизить налог на дивиден-
ды, получаемые с проекта, хотя бы до уровня 
Total. Российская сторона была готова пой-
ти на это при условии, что и российские ин-
весторы в Китае получат аналогичные пре-
ференции. Пока достичь договоренности 
не удалось.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1

случай на 10 тыс. работников составил уровень профессиональной заболеваемости по итогам 
2022 года в РФ, отчитался Роспотребнадзор. С 2013 года (1,76 случая) он сократился почти вдвое. Всего 
в 2022 году было установлено 4,2 тыс. случаев профзаболеваний у 3,5 тыс. человек (в 2013 году — 8,2 тыс. 
у 6,9 тыс.). Доля лиц с двумя и более зарегистрированными профзаболеваниями в общей структуре лиц 
с диагнозом такого типа в целом по РФ за 2022 год составила 15,21%, также снизившись с 2013 года почти 
в два раза. Число же умерших от острых профессиональных заболеваний, наоборот, выросло в 30 раз — 
с 15 человек в 2013 году до 450 в 2022 году.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Отечественный продукт 
на импортных станках

Несмотря на высокий потенциал им-
портозамещения, российские про-
изводства испытывают острый де-
фицит в отечественном оборудова-
нии сопоставимого с импортным ка-
чества. Так, потенциалом выпуска 
импортозамещающей продукции 
располагают 65% российских пред-
приятий (25% — высоким, 27% — 
средним, 13% — низким), свиде-
тельствуют оценки Центра конъюн-
ктурных исследований Института 
статистических исследований и эко-
номики знаний НИУ ВШЭ. Эксперты 
провели опрос более 1 тыс. пред-
приятий в 30 регионах. Лидерами 
по оценке потенциала стали про-
изводители лекарств (у 50% он вы-
сок), производители машин и обо-
рудования (40%), производители 
электрооборудования (35%), пласт-

масс (34%), автомобилей (33%), 
текстиля (32%), а также компьюте-
ров, электронных и оптических изде-
лий (30%). Хуже оценки у предприя-
тий, оказывающих услуги в области 
добычи полезных ископаемых (8%) 
и ремонта оборудования (9%).

В новом оборудовании, не усту-
пающем по качеству зарубеж-
ным аналогам, нуждается боль-
шинство предприятий (87%), сей-
час оно есть лишь у четверти компа-
ний, чаще — в сфере добычи нефти 
и газа (у 90%), в химпроме (у 35%), 
минимальна же оснащенность отече-
ственным оборудованием у произво-
дителей одежды, мебели, лекарств 
и автомобилей. При этом 65% пром-
предприятий зависимы от исполь-
зуемого импортного оборудования: 
18% — в крайне высокой степени, 
47% — в высокой. Об очень высо-
кой зависимости сообщали предпри-
ятия по добыче угля (36%), а также 
полиграфические (40%), текстиль-
ные (39%) и деревообрабатываю-
щие производства (35%).

В краткосрочной перспективе 
возможен в основном фрагментар-
ный отказ от импортного оборудо-
вания, комплектующих, технологий 
и сырья в производстве: частично 
отказаться от них смогут около 60% 
компаний на горизонте до трех лет. 
Еще 18% считают отказ невозмож-
ным и менее 10% уверены в воз-
можности полного перехода на оте-
чественные составляющие.

Потребность в иностранном обо-
рудовании предприятиям помогает 
закрыть параллельный импорт: кри-
тически важные компоненты таким 
образом закупают 22% предприятий, 
более половины же компаний счита-
ют процедуру сложной. О трудностях 
чаще сообщали предприятия поли-
графии (80%), а также производите-
ли компьютеров, электроники и опти-
ки (72%), текстиля (71%), транспорт-
ных средств (70%) и лекарств (70%).

Диана Галиева
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Динамика профессиональных 
заболеваний в РФ
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Государство обеспокоено эффек-
тивностью своих вложений в нау-
ку, так как результаты интеллек-
туальной деятельности (РИД), 
созданные за бюджетные день-
ги, остаются «лежать на пол-
ке» в виде полученных патентов. 
Это может объяснять сокраще-
ние объемов закупок государ-
ства в сфере научных исследова-
ний в последние годы, зафикси-
рованное аналитиками «Контур.
Торгов». Интерес бизнеса к соз-
данию РИД и их защите пока так-
же не  повсеместен — только у не-
большого числа компаний есть 
патенты на цифровые техноло-
гии. Сама ситуация некритична — 
в других странах патентную ак-
тивность также проявляют едини-
цы, но это повышает актуальность 
управления созданными РИД 
и их защиты, считают эксперты.

Затраты государства (44‑ФЗ) и го‑
скомпаний (223‑ФЗ) на закупки 
в сфере науки и исследований со‑
кращаются, следует из данных сер‑
виса «Контур.Торги». В 2020 году 
сумма таких закупок по 44‑ФЗ со‑
ставила 259 млрд руб., в 2021‑м — 
268 млрд руб., в 2022‑м — 182 млрд 
руб. По 223‑ФЗ динамика ярче: в 2020 
году — 264 млрд руб., в 2021‑м — 
205 млрд руб., в 2022‑м — 107 млрд 
руб. Однако в 2022 году резкое со‑

кращение закупок госАО объясняет‑
ся и закрытием данных о них из‑за 
санкционных рисков, что может ис‑
кажать итоговые цифры. 

В целом же сокращение закупок, 
вероятно, обусловлено борьбой госу‑
дарства за эффективность расходов 
на науку — бюджет остается глав‑
ным источником ее финансирова‑
ния (в среднем порядка 60–70% рас‑
ходов на исследования и разработ‑
ки). Ранее в Счетной палате констати‑
ровали, что в РФ сложилась система 

управления наукой, не ориентиро‑
ванная на спрос на результаты науч‑
ной деятельности, в том числе со сто‑
роны бизнеса и промпотребителей. 
Среди охраняемых разработок уни‑
верситетов и научных организаций 
не так много тех, которые коммерци‑
ализуются, говорил в интервью „Ъ“ 
глава Роспатента Юрий Зубов (см. 
„Ъ“ от 30 декабря 2022 года).

«Научные исследования и разра‑
ботки сопряжены с рисками недо‑
стижения прикладного результата. 

В ситуации борьбы с санкционным 
давлением и ухудшения финансо‑
вого состояния госкомпаний, а так‑
же сокращения доходов бюджета ор‑
ганы власти и госкомпании вынуж‑
дены приоритизировать расходы 
и адаптироваться»,— пояснил „Ъ“ 
источник, близкий к Белому дому. 
По его словам, новое оживление рас‑
ходов на НИОКР ожидается при ре‑
ализации Концепции технологиче‑
ского развития уже с 2024 года. В Ми‑
нобрнауки, впрочем, данные о сни‑
жении закупок „Ъ“ не подтверди‑
ли — часть информации не публи‑
куется в открытых источниках из‑за 
рисков санкций, а «закупки осу‑
ществляются не только на платфор‑
ме zakupki.gov.ru, но и на других 
площадках».

В частном секторе интерес к соз‑
данию РИД и их защите проявляет 
только узкий круг организаций, сле‑
дует из рейтинга патентной актив‑
ности цифровых компаний РФ (со‑
ставлен АНО «Цифровая экономика» 
и ИСИЭЗ НИУ ВШЭ). Рейтинг возгла‑
вил «Яндекс» (411 патентов), за ним 

следуют «Лаборатория Касперского» 
(408) и «Сбер» (305), «ИнфоТеКС» (67) 
и Национальное радиотехническое 
бюро (29). Среди патентов преобла‑
дают технологии цифровой безопас‑
ности (пока, однако, до нее далеко — 
объем утечек персональной инфор‑
мации оценивался в первом кварта‑
ле 2023 года в 2,3 раза выше, чем го‑
дом ранее).

Поскольку лишь небольшая часть 
компаний патентует технологии, во‑
прос управления созданными РИД 
актуален для бизнеса. Основная его 
цель — защита собственных уни‑
кальных разработок, говорит ди‑
ректор по аналитике АНО «Цифро‑
вая экономика» Карен Казарян. Кро‑
ме того, в последнее время (во мно‑
гом благодаря Илону Маску) патен‑
ты регистрируются и потом откры‑
ваются на определенных условиях 
для закрепления технологического 
стандарта в отрасли. В РФ ситуация 
сравнима с США и Китаем, где есть 
несколько компаний, наиболее ак‑
тивно вкладывающихся в НИОКР 
и выделяющихся на фоне осталь‑
ных по патентной статистике,— «так 
что число патентов можно также счи‑
тать определенной мерой активно‑
сти бизнеса в части научных иссле‑
дований и разработок», говорит он.

Венера Петрова,  
Диана Галиева

Результаты исследований ищут себе место
Неэффективная интеллектуальная собственность не нужна ни государству, ни бизнесу

Законопроект об уголовной ответствен-
ности за сбыт и представление заведо-
мо подложных счетов-фактур и налого-
вых деклараций для незаконного получе-
ния вычетов предлагается уточнить ко вто-
рому чтению — Минюст внес в правитель-
ство проект поправок. Среди них — уточ-
нение, что новая статья применяется, 
если нет признаков мошенничества или 
уклонения от налогов. Эксперты соглас-
ны с необходимостью разграничения от-
ветственности «площадочников», прода-
ющих подложные счета-фактуры и декла-
рации, и их покупателей, для которых уже 
предусмотрены статьи о мошенничестве 
и уклонении от налогов. Однако поправки 
Минюста проблему вряд ли решат.

Как стало известно „Ъ“, Минюст направил 
в правительство проект поправок к законо‑
проекту о введении в УК новой статьи 173.3 
«Сбыт или представление в налоговые орга‑
ны заведомо подложных счетов‑фактур и на‑
логовых деклараций». Законопроект одобрен 
Госдумой в первом чтении (см. „Ъ“ от 22 дека‑
бря 2022 года) и нацелен на борьбу с так назы‑
ваемым бумажным НДС — фиктивной покуп‑
кой товаров и услуг, за счет которой на бума‑
ге увеличивается входящий НДС. Подложны‑

ми по нему являются счета‑фактуры и деклара‑
ции, оформленные с использованием подстав‑
ных лиц или с незаконным использованием 
персональных данных и содержащие заведо‑
мо ложные сведения. За их сбыт или представ‑
ление в случае причинения крупного ущер‑
ба гражданам и организациям или получения 
крупного дохода (от 2,25 млн руб.) будет гро‑
зить вплоть до лишения свободы до четырех 
лет со штрафом в размере дохода за полгода. 
Если речь идет об организованной группе или 
особо крупном доходе (от 9 млн руб.) — до семи 
лет со штрафом в размере пятилетнего дохода.

Поправки Минюста предусматривают важ‑
ное уточнение: ст. 173.3 будет применяться, 
только если нет признаков мошенничества или 
уклонения от налогов. Корректируется и форму‑
лировка статьи. Если сейчас говорится о «сбыте 
и (или) представлении подложных счетов‑фак‑
тур и налоговых деклараций», то предлагается 
разграничение: «сбыт или представление под‑
ложных счетов‑фактур или налоговых деклара‑
ций». Связано это, очевидно, с отзывом прави‑
тельства, указавшего на то, что текущая редак‑
ция не позволяет «назначить самостоятельное 
уголовное наказание — применительно только 
к счету‑фактуре либо налоговой декларации». 
В число лиц, которым может быть причинен 

ущерб, помимо граждан и организаций, вклю‑
чено и государство. В Белом доме „Ъ“ подтверди‑
ли получение поправок, в Минюсте — что пози‑
ция ведомства, касающаяся поправок, направ‑
лена заинтересованным госорганам.

Как отмечает руководитель экспертного 
центра по уголовно‑правовой политике «Де‑
ловой России» Екатерина Авдеева, центр «ком‑
плексно поддерживает поправки — речь идет 
о разработке лояльного по отношению к ре‑
альному бизнесу законодательства с учетом ба‑
ланса частных и публичных интересов». Пар‑
тнер МЭФ Legal Александр Ерасов напоминает, 
что законопроект обеспокоил бизнес: нынеш‑
ние формулировки новой статьи позволяют 
применять ее не только к продавцам «бумаж‑
ного НДС», но и к покупателям — предприни‑
мателям, для которых уже предусмотрена уго‑
ловная ответственность за уклонение от нало‑
гов (ст. 199 УК) или мошенничество. 

При этом, добавляет руководитель анали‑
тической службы юрфирмы «Пепеляев Групп» 
Вадим Зарипов, если статья о мошенничестве 
такая же строгая, как и предлагаемая ст. 173.3, 
то в случае с уклонением от налогов предусмо‑
трен особый порядок возбуждения дел, суще‑
ственный криминальный порог, освобожде‑
ние от ответственности в случае возмещения 

вреда и запрет на помещение под стражу — 
«без уточнения следователи могли бы гораздо 
активнее применять именно новую статью». 

В целом Александр Ерасов видит в поправках 
попытку «найти баланс, чтобы наказывать имен‑
но „площадочников“, а не покупателей», но, 
«мягко говоря, небезупречную» — статью необ‑
ходимо доработать, чтобы она не могла исполь‑
зоваться для дополнительного давления на биз‑
нес. В частности, поясняет он, включение упо‑
минания об ущербе государству может быть «до‑
полнительным аргументом» для применения 
ст. 173.3 к налогоплательщикам — например, 
если уклонение не проходит по криминально‑
му порогу. Согласна с избыточностью указания 
на причинение ущерба государству и Екатери‑
на Авдеева — с оговоркой, что этот вопрос дис‑
куссионный. Однако, добавляет Вадим Зарипов, 
«коллизионная оговорка» может лишить смыс‑
ла новую статью, поскольку «признаки соучастия 
в уклонении или мошенничестве у „площадоч‑
ников“, которые занимаются сбытом поддель‑
ных счетов‑фактур, будут всегда» и подозревае‑
мый по такому делу может указать на них, что‑
бы воспользоваться гарантиями, предусмотрен‑
ными ст. 199 УК «для предпринимателей, а не для 
дельцов криминального бизнеса». 

Евгения Крючкова

Счетам‑фактурам допишут статью
Минюст предложил правительству поправки к законопроекту

Всемирный банк (ВБ) опубликовал традиционное полуго-
довое обновление прогноза развития мировой экономи-
ки —выход из затяжного кризиса, начавшегося с пандемии 
COVID-19 и усиленного ростом геополитической неста-
бильности из-за военной операции РФ на Украине, вновь 
затягивается. Оценки замедления глобального роста ста-
новятся мягче, но перспективы его окончания по-прежне-
му туманны и сдвигаются во все более отдаленное буду-
щее. Так, прогноз роста мировой экономики на 2023 год 
повышен до 2,1% с ожидавшихся в январе 1,7%, но одно-
временно снижен до 2,4% (с 2,7%) на 2024 год. Прогноз ВБ 
для России не изменился после пересмотра в апреле: это 
снижение ВВП на 0,2% в 2023 году и рост на 1,2% в 2024-м.

Обновленный прогноз развития глобальной экономики 
от Всемирного банка «Global Economic Prospects» фиксирует 
новый «сдвиг вправо» перспектив выхода из состояния нео‑
пределенности: «по прошествии трех лет с начала коронави‑
русной рецессии — самой продолжительной со Второй миро‑
вой войны — состояние мировой экономики остается спутан‑
ным и она испытывает глубокий дефицит ресурсов, необходи‑
мых для прогресса в борьбе с бедностью и изменениями кли‑
мата и для развития человеческого капитала», отмечает в пре‑

дисловии к документу главный экономист ВБ Индермит Гилл. 
Доклад ВБ описывает это как совокупный результат пандемии 
COVID‑19 и глобальной нестабильности, вызванной военной 
операцией РФ на Украине, а усугубляет ситуацию ужесточение 
денежно‑кредитной политики крупнейшими центробанками.

В результате устойчивость экономического развития, на‑
дежды на которую подавали превышавшие ожидания темпы 
роста в ряде крупных экономик, включая Китай и США, теперь, 
по оценкам ВБ, снижается. Это заставляет аналитиков ВБ повы‑
шать оценки краткосрочных перспектив (сценарий «быстрого 
падения и быстрого восстановления» становится все менее ре‑
алистичным), одновременно снижая планку среднесрочных 
прогнозов. Так, прогноз роста мировой экономики на 2023 год 
повышен до 2,1% с ожидавшихся в январе 1,7%, но одновремен‑
но снижен до 2,4% (с 2,7%) на 2024 год. Та же динамика просма‑
тривается в оценках развития ведущих экономик мира: про‑
гноз роста ВВП США на 2023 год повышен до 1,1% (0,5% в январ‑
ском прогнозе), на 2024‑й — понижен до 0,8% с 1,6%. ВВП зоны 
евро, как ожидают теперь в ВБ, вырастет на 0,4% в 2023 году 
(прежний прогноз — стагнация) и на 1,3% в 2024 году (1%). Про‑
гноз экономики КНР улучшен до 5,6% с 4,3%, на следующий — 
понижен до 4,6% с 5%. Ожидания ВБ от российской экономи‑

ки с января не изменились — это снижение ВВП на 0,2% в 2023 
году и рост на 1,2% в 2024 году. Также не затронуло «растяги‑
вание» кризиса прогнозы на 2025 год: ВБ ждет, что экономи‑
ка США вырастет на 2,3%, еврозоны — также на 2,3%, Китая — 
на 4,4%, рост ВВП РФ замедлится до 0,8%.

Способствует пролонгации неопределенности и глобальная 
борьба с инфляцией, разгону которой способствовал отложен‑
ный спрос в пандемию, реализовавшийся в условиях отстаю‑
щего восстановления цепочек поставок. В 2022 году ситуацию 
усугубили новые торговые ограничения, вызванные уже геопо‑
литической перестройкой глобального мира. Повышение ста‑
вок крупнейшими центробанками, включая ФРС США и ЕЦБ, 
увеличивает стоимость заимствований, способных финанси‑
ровать восстановление, а глобальная инфляция оказалась более 
устойчивой, чем ожидалось. Ее постепенное снижение, в кото‑
ром уверены аналитики ВБ, будет обеспечено не только ослабле‑
нием роста цен на сырьевые товары, но и снижением глобально‑
го спроса, что, в свою очередь, будет также тормозить экономи‑
ческое развитие. Тем не менее темпы базовой инфляции во мно‑
гих странах, вероятно, будут оставаться выше доковидных уров‑
ней и после 2024 года, отмечают в ВБ.

Олег Сапожков

Кризис входит в привычку
ВБ вновь отложил выход мировой экономики из режима восстановления

ВОЗМОЖНОСТЬ ОТКАЗА ОТ ИМПОРТНЫХ 
СОСТАВЛЯЮЩИХ В ПРОИЗВОДСТВЕ 
В ТЕЧЕНИЕ 1–3 ЛЕТ (%)

Текстильные изделия 

Автотранспортные средства

Электрооборудование

Химические вещества и продукты

Компьютеры, электроника и оптика

Лекарства и материалы

Машины и оборудование

Отказ невозможен
Возможно отказаться полностью
Частичный отказ
Импортных составляющих нет

39 58 3

24 695 2

24 637 5

20 5814 2

17 78 3

17 649 9

25 5314 8

Пока использовать  результаты 
интеллектуальной деятель-
ности в реальной жизни в РФ 
 готовы только отдельные 
 технологические компании 
ФОТО НАТАЛИИ МАКАРОВОЙ
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6 июня губернатор Магаданской об-
ласти Сергей Носов встретился 
с президентом России Владимиром 
Путиным. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников удивлен 
тем, что губернатор по итогам разго-
вора не получил однозначного одо-
брения насчет того, за чем ходил. 

Владимир Путин предложил Сергею 
Носову начать разговор с того, с чего сле-
дует начинать любой разговор: с инве-
стиций, причем не то что предложил, 
а как-то странно попросил, словно опа-
саясь, что тот ему откажет: про все что 
угодно, мол, Владимир Владимирович, 
запретных тем нет, но только не про ин-
вестиции, увольте.

— Мы только в этом году в развитие 
золотодобывающего производства запу-
скаем две золотоизвлекающие фабрики 
в общей сумме на 10 тонн,— на самом 
деле с большой готовностью разъяснил 
губернатор Магаданской области.— Мы 
прирастаем фактически на 20% по объе-
мам и, как говорится, поборемся за пер-
вое место в общей добыче золота, хотя 
сегодня занимаем первое место только 
по россыпному.

А все равно, хоть и россыпное, зву-
чит как симфоническая музыка. Конеч-
но, россыпное, а какое же еще? Это же зо-
лото. Его рассыпать хочется. В тиши. Рос-
сыпями.

— У нас планируются инвестиции, 
в этом году также запускаем очень инте-
ресный комплекс по переработке рыб-
ного жира,— добавил губернатор. 

Так и говорят на Колыме: «рыбный 
жир», а не рыбий. Рыбий — для детей 
с ложечки. А для хмурой магаданской 
промышленности, конечно, рыбный. 

И тут губернатор сделал очень серьез-
ное признание.

— Причем в более глубокой перера-
ботке мы выходим на rTG — продукт, ко-
торый уже пользуется спросом на миро-
вом рынке. Вся продукция в принципе 
номинирована на экспорт, совместные 
предприятия, современные технологии! 
Мы успели — та работа, которая проводи-
лась, была сделана не зря, мы по многим 
вопросам успели получить современные 
технологии! — признался Сергей Носов.

Приятно иметь дело с дальневосточ-
никами. Это суровые, но и прямодушные 
люди с большими сердцами и красивы-
ми мужественными лицами. Там, на ма-
терике, кто-то, к примеру, скрывает свою 
страшную тревогу, что никогда больше 
ничего не получит от Запада — ни сов-
ременных станков, что ли, ни запчастей 
к ним. А на Дальнем Востоке люди умеют 
по-честному радоваться, что успели хоть 
что-то получить. Да, больше ничего и ни-
когда не будет, но ведь что-то же и успели!

— Например, инвестиции в социаль-
ную сферу и в сельское хозяйство! — об-
радованно сказал Сергей Носов.— Знаме-
нитый на Дальнем Востоке был санато-
рий «Талая»... Еще в Советском Союзе по-
строили на тех горячих источниках, ко-
торые там древние японцы, говорят, по-
сещали. Восстановили сегодня! Частный 
предприниматель выкупил и восстано-
вил! В этом году заканчиваем этот объект. 
Самое главное — на горячих источниках 
в подходящем тепле четыре плюс успел 
поставить голландские теплицы!

Да молодец! А то стояли бы китай-
ские. Просто повезло.

— Сегодня мы клубнику даже выра-
щиваем в этих теплицах,— не стал скры-
вать губернатор.— Не только помидоры 
и огурцы! Для нас это очень важно, для 
колымчан! Особенно зелень, потому что 
здесь мы в потреблении отстаем, и завоз 
ее достаточно дорог. Даже дороже, чем 
мяса.

Между тем Владимира Путина инте-
ресовали не только успехи и простая 
человеческая удача людей, живущих 
на Колыме. 

— Смотрите, у вас уровень заработ-
ных плат...— Он дал понять, что высо-
кий.— Денег много никогда не бывает, 
но тем не менее он повыше, чем в сред-
нем по стране! Правда, и цены повыше, 
это понятно, но все-таки. А отток населе-
ния продолжается!

— На мой взгляд, причина в следую-
щем. Во-первых, у нас высокие заработ-
ные платы — это за счет вахтовиков и се-
зонных рабочих. Золотодобывающие от-
расли... За 300 тыс. зарабатывают за се-
зон! Или квалифицированные работ-
ники на золотоизвлекающих фабриках! 
Операторы агрегатов и машин зарабаты-
вают очень много,— подтвердил Сергей 
Носов.— Но они увозят эти деньги все из 
Магадана, из Магаданской области.

Казалось, эта проблема была всегда, 
но возникли новые и только на первый 
взгляд оптимистичные обстоятельства:

— Вы знаете, благодаря тому что ави-
абилеты на Дальний Восток стали доста-
точно доступны, не только гости и тури-
сты едут или дальневосточники могут 
выезжать в центральные районы стра-
ны, но и достаточно выгодно становит-
ся сегодня, или стало уже, золотодобыва-
ющим компаниям самолетом туда-сюда, 
скажем так, возить вахту, возить людей. 

А когда-то считалось, что уж лучше вы 
к нам. 

— И поэтому одной ногой у нас люди 
вообще-то уже выбрали Колыму — это 
место работы,— настаивал губерна-
тор,— и то, что мы сегодня делаем, или 
программы, которые мы реализуем 
по вашему поручению в рамках нац-
проектов, инвестиционных программ 
в социальную сферу, мы создаем усло-
вия, чтобы...

Сергей Носов на мгновение задумал-
ся и вдруг признался: 

— Главное решение принимают 
все-таки женщины, жены.

Это было признание сильного чело-
века, и снова искреннее.

— Если они примут решение перее-
хать или сочтут возможным...— вздох-
нул Сергей Носов, и было бы справед-
ливым добавить: ну или хотя бы соизво-
лят.— К месту работы мужа... Мы и здесь 
найдем работу для женщин: это и в сфере 
образования, здравоохранения и так да-
лее! И сегодня условия для проживания 
меняются... Это позволит нам создать 
условия прежде всего для комфортной 
и качественной жизни на Колыме!

Нет, все-таки, похоже, уж лучше вы 
к нам.

Между тем были в его рассказах и от-
кровенно позитивные моменты.

— У нас сегодня уровень бедности 
наиболее низкий в Российской Федера-
ции,— сообщил губернатор.

На золоте вообще-то сидят, хоть и рос-
сыпном.

— У нас у студентов специальных тех-
нических училищ, техникумов, лицеев 
и так далее стипендия — 22–23 тыс. с уче-
том прожиточного минимума,— уди-
вил губернатор.— Мы такое решение 
приняли и получили очередь на места 
в эти учебные учреждения: люди едут, 
молодые ребята, не только с Колымы, 
но и с соседних регионов!.. В целом, еще 
раз, комплексная программа дала поло-
жительный результат по уровню бедно-
сти... Он у нас ниже, скажем так, запла-
нированного.

Это только звучало цинично. Смысл-то 
приемлемый.

Ну и о том, из-за чего случилась эту 
встреча.

— Почти пять лет,— рассказал губер-
натор,— назад по вашему поручению 
я возглавил Колыму, и после избрания 
на эту должность, получив поддержку 
населения, я выполнял поставленные 
задачи. Что-то удалось сделать, есть по-

нимание, что делать дальше... Вы знаете, 
Владимир Владимирович, в традициях 
моей семьи было следующее: если глава 
государства одобряет, а народ поддержи-
вает, тогда можно работать.

Странно: я, например, почти пове-
рил, что главные решения, по версии 
Сергея Носова, принимают жены. А ока-
зывается, что в его собственной семье 
не так. В его семье все главные решения 
принимает Владимир Путин. Но и народ 
не безмолвствует.

— Если, уважаемый Владимир Влади-
мирович, вы одобрите то, что я в сентя-
бре при поддержке населения Колымы 
продолжил бы выполнять ваши поруче-
ния и реализовывать ваши программы, 
я готов приступить к выполнению этих 
задач дальше! — наконец-то сформули-
ровал губернатор.

Каждый губернатор, приходящий 
в последние недели к господину Путину, 
доносит одну и ту же эту мысль до него 
по-своему и как умеет, и не нам их су-
дить. Оформляют как умеют. Главное — 
чтобы вопрос решился. А он ведь и так 
уже решен. Иначе что бы они за тем сто-
лом делали?

— Что касается одобрения, здесь во-
просов нет,— кивнул президент.— Но 
все-таки самое главное — это поддержка 
людей. Поэтому я думаю, что, несмотря 
на то что многое сделать удалось и, как 
вы правильно сказали, еще больше нуж-
но будет сделать, все-таки выборы есть 
выборы (То есть неожиданности воз-
можны, что ли? Что-то мы не поняли.— 
А. К.), и я бы вам порекомендовал напря-
мую работать с людьми и послушать лю-
дей, чего бы они от вас ожидали, чего бы 
они хотели как результат вашей работы.

Ну вот откуда эта жестокость? 
Раз — и теперь все не так однозначно 
(Хотя можно же все-таки считать, что бла-
гословение получено: «Вопросов нет». 
А все остальное — реверансы в стороны 
свободных выборов.— А. К.). На пустом 
ведь месте человек едва не споткнулся.

Или все-таки споткнулся.

Инвесточка с Колымы
С чем пришел Сергей Носов к Владимиру Путину

На фоне военной операции на Украине российские 
парламентские партии ставят определенные преде-
лы допустимой критики решений действующей влас-
ти со стороны рядовых членов. У каждой партии такие 
стоп-линии свои. Депутаты от «Единой России» (ЕР) 
и ЛДПР говорят, что оценивать сообразность собствен-
ной риторики текущей внутриполитической обстанов-
ки партийцы в силу статуса должны уметь самостоя-
тельно. В КПРФ и «Справедливой России — За правду!» 
(СРЗП) „Ъ“ сообщили, что по всем ключевым вопросам 
партией изданы программные заявления, подразуме-
вающие абсолютную солидарность партийцев. «Новые 
люди» (НЛ) считают, что границу между здоровой кри-
тикой и дискредитацией определяет целеполагание 
высказывающегося.

Как считают в парламентских партиях, их представи-
тели должны следить за своими высказываниями по спе-
циальной военной операции (СВО). За неаккуратные сло-
ва по этой теме могут последовать санкции. Так, в поне-
дельник «Ведомости» со ссылкой на собственные источ-
ники сообщили, что в «Единой России» идут консульта-
ции по поводу высказываний первого зампреда комите-
та по делам СНГ Константина Затулина. Входящий в дум-
скую фракцию ЕР депутат на одном из публичных меро-
приятий заявил, что Россия не достигла заявленных целей 
СВО. СМИ утверждают, что за свои слова господин Затулин 
может лишиться занимаемой должности. Источники „Ъ“ 
в думской фракции ЕР слышали об этом обсуждении. Со-
гласно регламенту Думы, решения об освобождении пред-
седателей комитетов Государственной думы и их замести-
телей от должности принимаются голосованием всех де-
путатов (нужно простое большинство) и оформляются по-
становлениями палаты. Сам господин Затулин сообщил 
РБК, что его реплики «выдергивают из контекста» и «цити-
руют, что нравится», нарушая тем самым «целостность из-
ложения».

В разговоре с „Ъ“ другой депутат от «Единой России», 
Андрей Альшевских, заявил, что проговорить свою точку 
зрения на те или иные вопросы рядовые партийцы тради-
ционно могут до принятия решения по тому или иному 
вопросу. В дальнейшем членов партии просят публично 
придерживаться консолидированной позиции. «У нас пос-
тоянно идет общение как с партийным, так с фракцион-
ным руководством,— рассказал господин Альшевских.— 
Если вы хотите спросить, было ли так, как в старые време-
на, чтобы парторги публично рассматривали личное дело 
каждого и так далее,— такого не было. Если руководство 
посчитает необходимым провести разговор с коллегами 
(по поводу нарушения партийной дисциплины.— „Ъ“), 
оно это сделает… Мы все прекрасно понимаем, что про-
исходит, и отдаем себе отчет в своих действиях, поступках 
и словах. И каждый несет ответственность за свои поступ-
ки и слова. Тем более мы наделены властью — мы все-таки 
депутаты Госдумы».

Схожей позиции придерживаются в ЛДПР. Заместитель 
руководителя фракции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов зая-
вил „Ъ“, что никаких специальных установок относительно 
публичных высказываний (или содержащейся в них крити-
ки) в партии нет: «У нас все депутаты — взрослые люди, с по-
ниманием относящиеся к происходящему и понимающие, 
что можно говорить публично, а что нельзя, где можно до-
бавить эмоций, а где нельзя, и как те или иные публичные 
высказывания могут быть использованы в антинациональ-
ных интересах».

КПРФ очертила границы допустимой риторики для 
членов партии уже давно, рассказал „Ъ„ зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. По его словам, все ключевые вопросы, каса-
ющиеся развития страны, оговорены программой партии 
и соответствующими заявлениями партийного руководст-
ва. Изложенные таким образом тезисы требуют от спике-
ров солидарности с ними при любом публичном изложе-
нии собственной позиции. «Это касается не только специ-
альной военной операции, это целый ряд вопросов в раз-
витии страны, в том числе идеологические вопросы и во-
просы, касающиеся отношения к власти,— указал госпо-
дин Афонин.— Касаемо СВО, в первые месяцы президи-
ум ЦК принял несколько ключевых постановлений, были 
программные заявления Геннадия Андреевича Зюганова. 
Мы проводили широкую разъяснительную работу… В пу-
бличных выступлениях коммунисты должны исходить из 
партийной позиции и не нарушать уставные нормы пар-
тии словом, текстом или делом». Высказать свою крити-
ку члены КПРФ могут в ходе внутрипартийных, непублич-
ных мероприятий, сообщил господин Афонин. По вопро-
сам военной операции на Украине, напомним, КПРФ «про-
водит линию на солидарность с правящей партией „Еди-
ная Россия“ и президентом Путиным» (комментарий к ста-
тье международного отдела ЦК Коммунистической партии 
Греции «Об империалистической войне на Украине и по-
зиции КПРФ» от 17 мая 2022 года).

Представители СРЗП также ссылаются на ограничения, 
обусловленные партийными документами. Член прези-
диума партии, зампред думского комитета по просвеще-
нию Яна Лантратова рассказала, что соответствующие по-
ложения разрабатываются строго в рамках внутрипартий-
ной дискуссии. «Мы для выработки нашей позиции всег-
да заслушиваем все представленные мнения, чтобы найти 
наиболее обоснованную точку зрения,— сказала госпожа 
Лантратова.— У нас никто из депутатов — региональных 
и федеральных — не ограничивается в своей деятельнос-
ти. Но если кто-то в какой-то момент понимает, что не разде-
ляет взгляды партии и начинает доносить до избирателей 
совершенно другие взгляды, то рано или поздно этот че-
ловек меняет партию. Безусловно, в любой партии сущест-
вуют границы допустимых высказываний для членов пар-
тии и тем более для депутатского корпуса. Эти ограниче-
ния обусловлены уставными документами и идеологиче-
скими (программа партии, манифесты, меморандумы, ре-
золюции)». Напомним, СРЗП регламентировала безуслов-
ную поддержку военной операции на Украине в ходе XII 
съезда (руководящий орган партии) в мае 2023 года.

Партия «Новые люди» оценивает допустимость критики 
(в том числе критики армии), исходя из мотивов тех, кто ее 
допускает. Вице-спикер Госдумы от НЛ Владислав Даван-
ков считает, что дискредитацией могут считаться только 
те реплики, которые были высказаны с целью дискредити-
ровать: «Границы между здоровой критикой и дискредита-
цией армии простые. Если цель — помочь людям, то мол-
чать не нужно. Некоторые не получают выплаты, или есть 
случаи задержаний за желто-синюю одежду. Это перегибы 
на местах, которые не связаны с действиями армии. Такая 
критика не дискредитирует, а помогает».

Григорий Лейба, Ксения Веретенникова

Красная линия 
партии
Парламентские фракции 
разошлись в оценках 
допустимой критики 
действий властей

«Единая Россия» — единственная парламентская партия, у которой госфи-
нансирование составляет менее половины всех доходов, следует из итого-
вых финансовых отчетов партий за прошлый год. Также из них можно узнать, 
что в ЛДПР руководителей ценят выше, чем региональные отделения, а эсе-
ры тратят на партийное начальство больше, чем на выборы.

Центризбирком опубликовал финансовые отчеты партий за 2022 год. Это пер-
вый год, который партии прожили на бюджетные средства, полученные по ито-
гам прошедших в 2021 году выборов в Госдуму (они получают 152 руб. за каждый 
полученный партсписком голос). Согласно документам, госфинансирование для 
большинства парламентских партий — это и есть основной источник дохода. Так, 
у КПРФ бюджетные поступления составили 86% от всех собранных средств (1,6 млрд 
из 1,9 млрд руб.). Примерно на том же уровне этот показатель у ЛДПР, которая зарабо-
тала за год в общей сложности 741 млн руб. (87%) и «Справедливой России — за прав-
ду» (84% при общем бюджете в 755 млн руб.). Самый высокий процент государствен-
ного участия у «Новых людей»: 456 млн из 495 млн руб., или 92%.

На этом фоне принципиально выделяется «Единая Россия» — единственная пар-
ламентская партия, у которой доля госфинансирования ниже 50%. Из бюджета она 
получила 4,3 млрд руб., а собрала пожертвованиями — 5,1 млрд руб. Общая же сум-
ма привлеченных партией средств составила 9,9 млрд — чуть меньше, чем в прош-
лом году, когда у нее получилось аккумулировать 10,5 млрд руб. Примечательно, что 
единороссы не только активно привлекали пожертвования, но и брали займы — 
в общей сложности 216 млн руб., в основном деньги в долг партии давали ее же фон-
ды поддержки. Также, отмечается в заключении ЦИКа, партия своевременно рассчи-
тывалась по долгам, вернув займов почти на 498 млн руб. Кроме того, 212 млн руб. 
с небольшим «Единая Россия» собрала в качестве вступительных и членских взно-
сов. В отчете партии фигурируют 30 членов партии, которые заплатили их в разме-
ре, превышающем 100 тыс. руб. Рекордсменом стал советник председателя собрания 
депутатов Ненецкого автономного округа Виталий Кожевин, заплативший взносов 
на 1,54 млн руб. Это чуть больше, чем в прошлом году,— тогда господин Кожевин за-
платил их на 1,4 млн руб. Тогда в аналогичном списке его обошел депутат Госдумы 
из Астрахани Ринат Аюпов, отдавший партии 2 млн руб. Как следует из отчета, чаще 
всего крупные членские взносы платят единороссы из НАО и Астраханской области.

Источник „Ъ“, близкий к руководству «Единой России», объясняет, что в партии дей-
ствительно есть практики членских взносов, но они носят добровольный характер: ни 

их объем, ни частота никак не регламентированы. Это может быть и 10 руб., и 100 тыс. 
руб., и больше, говорит собеседник „Ъ“. Другой источник в партии добавляет, что, на-
сколько он знает, общая сумма необходимых членских взносов на тот или иной пери-
од определяется региональными исполкомами партии (аппараты региональных отде-
лений, занимающиеся выборами и другими организационными мероприятиями ЕР).

Большинство партий в принципе отказались от взимания членских взносов, та-
кая традиция сохранилась только в КПРФ: там члены партии платят фиксирован-
ный взнос — в размере 1% от месячного дохода. За прошлый год, согласно отчету 
партии, КПРФ собрала в виде взносов 104 млн руб.— и это более чем в два раза пре-
вышает сумму поступивших в адрес партии пожертвований. При этом ни одного 
взноса крупнее 100 тыс. руб. в отчете КПРФ не фигурирует. Уплата членских взно-
сов — ключевое уставное требование, которое действует с 1903 года, еще со времен 
РСДРП, говорит член ЦК Компартии, депутат Госдумы Сергей Обухов. И это не во-
прос одного финансирования — такое требование несет в себе глубокий смысл, по-
скольку поддерживает боеспособность партийной структуры за счет того, что каж-
дый член КПРФ ежемесячно поддерживает ее работу, объясняет коммунист.

Непарламентские партии, которые не получают средств из бюджета, сильно от-
стают по объемам доходов — так, «Яблоко» собрало пожертвований на 190 млн руб., 
Партия пенсионеров — 36 млн, «Коммунисты России» — менее 24 млн руб., а, на-
пример, у партии «Россия будущего» в декларации одни нули, ни доходов, ни расхо-
дов она не задекларировала.

Одной из основных статей расходов для партий остается содержание региональ-
ных отделений. ЕР потратила на эти цели 3,4 млрд руб., в то время как содержание ру-
ководящих органов стоило ей почти в три раза меньше — 1,3 млрд руб. КПРФ на реги-
ональные органы потратила в пять раз больше, чем на руководство (778 млн и 143 млн 
руб. соответственно), но сильнее всего экономили на партийном начальстве «Новые 
люди»: на региональные отделения партия потратила 193 млн руб., в то время как на 
руководство всего 26 млн руб. У эсеров приоритеты разделились поровну: 183 млн руб. 
ушло в регионы, а 185 млн руб. они потратили на руководящие органы. А вот ЛДПР 
свое руководство ценит выше всего: регионы получили 66 млн руб., тогда как на руко-
водящие органы либерал-демократы потратили 133 млн руб. Для сравнения: в избира-
тельные фонды «Единая Россия» перечислила 1,3 млрд руб., ЛДПР — 193 млн, «Новые 
люди» — 182 млн, КПРФ — 89 млн руб., а на последнем месте эсеры — всего 82 млн руб.

Анастасия Корня, Андрей Винокуров

Госбюджетом едины
ЦИК опубликовал финансовые отчеты партий

Изменять привычке  
держаться за край стола  
Владимир Путин не намерен    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Бутырский райсуд Москвы вы-
нес приговор по делу бывшего 
артиста Владимира Сынгаевско-
го, признав его виновным в осо-
бо крупном мошенничестве. 
Как установил суд, вместе с де-
вятью сообщниками он незакон-
но завладел тремя квартирами 
умерших граждан, которые впо-
следствии были перепроданы, 
а выручка, 19 млн руб., поделе-
на между сообщниками. Ранее 
представителям потерпевших 
дважды удавалось вернуть дело 
на пересмотр на том основании, 
что аферистам не были предъяв-
лены дополнительные обвинения 
в кражах из квартир. Господин 
Сынгаевский и на этот раз избе-
жал дополнительного обвинения, 
а пятилетний срок, который ему 
назначили, уже отбыл в СИЗО.

Несмотря на то что накануне 
в прениях сторон для него запроси-
ли 12 лет строгого режима, подсуди-
мый Сынгаевский явился на при-
говор в приподнятом настроении. 
И он не ошибся — признав его ви-
новным в особо крупном мошенни-
честве и покушении на такое же пре-
ступление (ч. 4 ст. 159 и ст. 30 УК РФ), 
суд назначил пять лет общего режи-
ма. Поскольку данный срок бывший 
артист уже отбыл, находясь под след-
ствием и судами в СИЗО, брать под 
стражу его не стали. Кстати, к пяти-
летнему сроку Владимир Сынгаев-
ский был приговорен и по итогам 
рассмотрения его дела в первый раз.

Тогда, как и сейчас, его признали 
виновным в трех эпизодах мошен-
ничества с квартирами умерших 
граждан. Все они относятся к 2018–
2019 годам, когда, по данным след-
ствия, и действовала в Москве пре-
ступная группа во главе с бывшим 
артистом.

Как было установлено в суде, афе-
ры совершались примерно по одной 
схеме. Имея связи в государствен-
ных органах, злоумышленники узна-
вали адреса умерших пенсионеров, 
после чего подделывали от их име-
ни завещания. Затем их предостав-
ляли нотариусу, который оформлял 
недвижимость в наследство одному 
из участников ОПГ. Впоследствии 
жилье регистрировалось и продава-
лось. Так мошенники провернули 
аферы с квартирами на улицах Мила-
шенкова, Аргуновской и Полярной.

А в мае 2019 года обвиняемые, ис-
пользуя паспорт умершего незадол-
го до этого мужчины, оформили но-
тариальную доверенность на право 
распоряжения его вкладом, похитив 
со счета более 2 млн руб. Снять 1 млн 
руб. с другого счета, используя оче-
редную доверенность, у них не по-
лучилось, поскольку к тому времени 
вклад уже был закрыт. Этот эпизод 
в их деле стал покушением на мо-
шенничество.

Вскоре после возбуждения уго-
ловного дела в феврале 2020 года 
господин Сынгаевский полностью 
признал свою вину и заключил до-
судебное соглашение о сотрудни-
честве с прокуратурой, в рамках 
которого помог выйти на своих со-
общников. Его дело суд рассмотрел 
в особом порядке, назначив фигу-
ранту помимо небольшого срока 
еще и штраф в размере 1 млн руб.

Родственники умерших, при-
знанные потерпевшими по уголов-
ному делу, обжаловали приговор 
в Мосгорсуде. Они указывали, что 
у владельцев квартир были похище-
ны личные вещи, а следствие не ста-
ло возбуждать дела о кражах (ст. 158 
УК). К тому же, по их данным, сами 
смерти потерпевших выглядели по-
дозрительными. Например, люди 
погибали от отравления спиртным, 
которое прежде не употребляли.

Городской суд дважды отменял 
приговоры, вынесенные Владими-
ру Сынгаевскому, возвращая мате-
риалы в прокуратуру, а она — в орга-
ны предварительного следствия. Так 
бывший актер и отбыл наказание — 
в декабре 2022 года его освободили 
из-под стражи.

Свою причастность к дополни-
тельным эпизодам господин Сын-
гаевский отрицает. Дело же его быв-
ших сообщников рассматривается 
в Бутырском суде.

Следует отметить, что Владимир 
Сынгаевский являлся профессио-
нальным спортсменом, а уже благо-
даря тяжелой атлетике и борьбе по-
пал в кино. В 1979 году исполнил 
главную роль — тяжелоатлета Вла-
димира Кроля — в спортивной дра-
ме Леонида Мартынюка «Железные 
игры». Также сыграл в эпизодах та-
ких фильмов, как «Покровские во-
рота», «Д’Артаньян и три мушкетера» 
и «Не бойся, я с тобой».

Алексей Соковнин

Артист больших 
и малых сроков
Снимавшийся  
в «Покровских воротах»  
осужден за махинации с квартирами

Скопинский районный суд Рязанской обла-
сти удовлетворил ходатайство экс-началь-
ника Главного управления экономической 
безопасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД РФ Дениса Сугробова 
об условно-досрочном освобождении (УДО). 
Бывший генерал-лейтенант полиции был 
в 2017 году осужден на 12 лет по делу об ор-
ганизованном преступном сообществе и пре-
вышении должностных полномочий. Также 
попали в места лишения свободы и ряд под-
чиненных Дениса Сугробова, большинство 
из которых уже вышли по УДО.

На принятие положительного решения вопро-
са об условно-досрочном освобождении бывше-
го руководителя ГУЭБиПК МВД Дениса Сугробова 
у судьи Ольги Герасимовой ушло около двадцати 
минут. Заседание проходило в закрытом режиме, 
самого осужденного при этом не было: экс-гене-
рал письменно попросил рассмотреть ходатайст-
во в его отсутствие в связи с занятостью в колонии 
(Денис Сугробов последнее время ведет табель ра-
бочего времени заключенных).

Представитель администрации исправитель-
ной колонии строгого режима №3 в суде не воз-
ражал против досрочного освобождения Дениса 
Сугробова, который содержался в ИК с 2017 года. 
По словам сотрудника пенитенциарного учре-
ждения, за это время (ненадолго экс-генерала пе-
ревозили в колонию в Мордовии) претензий со 
стороны администрации к осужденному не было. 
Мало того, Денису Сугробову, активно участвовав-
шему в общественной жизни ИК, было вынесено 
17 поощрений. Бывший генерал также сдал спор-
тивные нормативы: в ИК уделяют много внима-
ния физкультурной тематике.

Представитель прокуратуры, в свою очередь, 
сообщил суду, что при таких характеристиках за-
ключенного надзорный орган также не против 
удовлетворения ходатайства. В итоге суд решил 
отпустить Дениса Сугробова на свободу. Если про-
теста со стороны прокуратуры не последует (а судя 
по ходу заседания, этого не произойдет), то экс-на-
чальник антикоррупционного главка МВД в бли-
жайшие дни будет отпущен из ИК. 

Отметим, что исправительная колония №3, 
созданная в Скопине в 1994 году на базе лечеб-
но-трудового профилактория, с сентября 2000 
года предназначается для содержания бывших ра-
ботников судов и правоохранительных органов. 
В августе 2002 года режим в учреждении был за-
менен с общего на строгий. 

Напомним, что Денис Сугробов в свое время 
сделал в органах внутренних дел головокружи-
тельную карьеру. Начав службу в уголовном ро-
зыске Центрального административного округа 
Москвы, он уже в 34 года получил генеральское 
звание, возглавив одно из ключевых подразде-
лений МВД — ГУЭБиПК. Под руководством Де-
ниса Сугробова сотрудники главка раскрыли 
множество резонансных преступлений, среди 
которых хищения в «Оборонсервисе», «Росагро-
лизинге» и др.

Под уголовное преследование сотрудники ан-
тикоррупционного главка попали в феврале 2014 
года. Основанием стала история с попыткой биз-
несменов дать взятку в размере $10 тыс. за общее 
покровительство сотруднику ФСБ Игорю Демину. 
Тот сообщил о предложении своему руководству, 
в результате были задержаны полицейские, кото-
рые намеревались взять чекиста с поличным при 
получении денег. Их заподозрили в провокации 

взятки. В отношении сотрудников ГУЭБиПК МВД 
следователи ГСУ СКР возбудили уголовное дело. 
21 февраля 2014 года Денис Сугробов указом пре-
зидента был освобожден от занимаемой должно-
сти, а в мае того же года его задержали, и Басман-
ный суд Москвы санкционировал арест генерала. 
Всего под стражей по этому делу оказались 12 че-
ловек, в том числе заместитель начальника глав-
ка Борис Колесников (во время следствия он по-
кончил с собой, сбросившись с расположенного 
на шестом этаже здания СКР балкона пожарной 
лестницы).

В итоге экс-полицейским в зависимости от 
роли каждого вменили в вину организацию пре-
ступного сообщества (ОПС) и участие в нем (ч. 3 
ст. 210 УК РФ), превышение должностных полно-
мочий, повлекшее тяжкие последствия (ч. 3 ст. 286 
УК РФ), фальсификацию доказательств и результа-
тов оперативно-разыскной деятельности (ст. 303 
УК РФ) и провокацию взятки либо коммерческо-
го подкупа (ст. 304 УК РФ). По версии следствия, 
в 2011 году Денис Сугробов и его подчиненные со-
здали ОПС, участники которого занимались фаль-
сификацией доказательств, служивших основа-
нием для уголовного преследования. Основным 
мотивом этих действий следствие посчитало 
стремление оперативников добиться высоких 
служебных показателей и карьерного роста. При 
этом генерал Сугробов, по данным следствия, осу-
ществлял общее руководство действиями своих 
подчиненных, но при этом лично не участвовал 
ни в одном из преступлений, вмененных в вину 
его сотрудникам. Всего полицейским инкрими-
нировали 21 эпизод преступной деятельности, 
потерпевшими от их действий были признаны 
30 человек. Среди них были и высокопоставлен-
ные чиновники, и крупные бизнесмены. Уголов-
ные дела в отношении них были прекращены по-
сле задержания сотрудников ГУЭБиПКа.

Следствие длилось два года. Денис Сугробов, 
как и многие другие фигуранты дела, свою вину 
не признавал, утверждая, что их уголовное пре-

следование стало результатом провокации со сто-
роны спецслужб.

Процесс по делу «полицейского ОПС» старто-
вал 12 февраля 2016 года в Московском город-
ском суде. По ходатайству Генеральной прокура-
туры РФ слушания проходили в закрытом режиме 
в связи с наличием в деле секретных материалов.

27 апреля 2017 года суд практически полно-
стью согласился с позицией гособвинения, кото-
рое требовало в прениях для Дениса Сугробова 22 
года лишения свободы, на год меньше — для быв-
шего начальника управления «Б» ГУЭБиПКа Сала-
вата Муллаярова и от 17 до 20 лет — для остальных 
экс-полицейских. Агента оперативников бизнес-
мена Игоря Скакунова прокуратура предлагала 
осудить на пять лет колонии. В итоге Денис Суг-
робов получил запрошенный прокурором срок, 
Салават Муллаяров — 20 лет колонии строгого ре-
жима, Иван Косоуров — 19 лет, Виталий Чередни-
ченко и Евгений Шерманов — 18 лет каждый, Сер-
гей Борисовский, Сергей Пономарев и Андрей 
Назаров — по 17 лет. Бизнесмен Скакунов был 
приговорен к четырем годам. Суд лишил всех быв-
ших полицейских званий и запретил им занимать 
должности в правоохранительных органах.

Однако в декабре 2017 года Верховный суд, 
рассмотрев апелляционные жалобы защиты на 
приговор, нашел основания для значительно-
го — фактически в два раза — сокращения сроков 
наказания всем подсудимым. Так, Денису Сугро-
бову назначили 12 лет, Салавату Муллаярову, Ива-
ну Косоурову и Евгению Шерманову — по 10 лет 
каждому, Сергею Борисовскому — 9 лет, Виталию 
Чередниченко и Андрею Назарову — по 9,5 года, 
Сергею Пономареву — 8 лет. Бизнесмену Игорю 
Скакунову дали 3,5 года.

Если не считать Дениса Сугробова, то почти все 
осужденные по этому уголовному делу уже выш-
ли на свободу по УДО. Исключение составляют 
Иван Косоуров, отбывающий наказание в Коми, 
и Виталий Чередниченко, содержащийся в коло-
нии в Хабаровском крае. У первого срок заканчи-
вается в феврале следующего года, у второго — 
в сентябре этого.

Юрий Сенаторов

Денису Сугробову  
засчитали поощрения
Суд решил освободить бывшего руководителя ГУЭБиПК МВД  
условно-досрочно

СКР возбудил уголовное дело 
в отношении бывшего испол-
няющего обязанности минис-
тра здравоохранения Херсон-
ской области Вадима Ильмиева. 
По версии следствия, он растра-
тил средства, выделенные на со-
держание врачей и персонала 
больницы Херсона, после того 
как город был занят ВСУ. В Крыму 
в доме экс-чиновника были об-
наружены крупные суммы денег, 
произведения искусства и драго-
ценности.

Следственное управление СКР 
по Херсонской области предъявило 
Вадиму Ильмиеву обвинение в рас-
трате в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК). По версии следствия, воз-
главляя департамент здравоохра-
нения, а потом и соответствующее 
министерство Херсонской области, 
господин Ильмиев, используя свое 
служебное положение, с 1 сентября 
2022 года по 14 апреля 2023 года по-
хитил более 26,5 млн руб., которые 
предназначались для выплаты зара-
ботной платы сотрудникам ГБУЗ Хер-
сонской области «Херсонская город-
ская клиническая больница им. Е. Е. 
Карабелеша». Сама больница нахо-
дится в Херсоне, который осенью 
прошлого года был занят ВСУ. День-
ги были списаны на медработников, 
а на самом деле присвоены главой 
минздрава и не установленными 
следствием лицами.

Когда в конце марта этого года 
афера вскрылась, господин Ильми-
ев покинул область, перебравшись 
в Крым. Его место занял экс-руково-
дитель минздрава Тувы Артыш Сат.

Вадима Ильмиева сотрудники 
УФСБ Херсонской области, осуществ-
ляющего оперативное сопровожде-
ние расследования, по данным 
источника „Ъ“, задержали в Сим-
ферополе, где у фигуранта имелся 
большой новый дом. Проводя в нем 

обыск, следователи и чекисты обна-
ружили десятки миллионов рублей, 
в том числе похищенные из мин-
здрава, часть из которых, как пред-
полагается, он успел поменять на 
доллары. Кроме того, помимо налич-
ности следователи изъяли дорого-
стоящие часы, ювелирные изделия 
и произведения искусства. Предпо-
лагается, что все это будет использо-
вано для погашения ущерба по уго-
ловному делу.

Самого фигуранта вернули в Хер-
сонскую область. Следователь СУ 
СКР предъявил ему обвинение в рас-
трате, которое фигурант, по неко-
торым данным, не признал. Затем 
следствие обратилось в Генический 
райсуд, ходатайствовав об аресте об-
виняемого на два месяца. При этом 
отмечалось, что господину Ильми-
еву инкриминируется совершение 
тяжкого преступления, за которое 
предусмотрен десятилетний срок, 
а оставаясь на свободе, фигурант мо-
жет скрыться, продолжить занятие 
преступной деятельностью и вос-
препятствовать расследованию, ока-
зав в том числе давление на свидете-
лей — сотрудников регионального 
минздрава. Защита предлагала ог-
раничиться мерой пресечения, не 
связанной с заключением под стра-
жу, в том числе домашним арестом. 
Суд на два месяца отправил обвиня-
емого в СИЗО. По данным „Ъ“, сейчас 
следователи и сотрудники УФСБ про-
веряют фигуранта на причастность 
к еще целому ряду хищений.

Следует отметить, что господин 
Ильмиев входил в команду и. о. гу-
бернатора Херсонской области Вла-
димира Сальдо еще до начала СВО. 
От его блока он баллотировался в го-
родской совет Херсона, но выборы 
проиграл. Уже став чиновником, го-
сподин Ильмиев попал под санкции 
властей США.

Николай Сергеев

Херсонские деньги 
растратили в Крыму
Экс-глава минздрава  
арестован за хищения  
у врачей

Как стало известно „Ъ“, в военный суд пере-
дано громкое уголовное дело предполага-
емого оргпреступного сообщества хакеров 
из 26 человек под руководством бизнесме-
на Алексея Строганова. Начнется ли процесс 
по существу, пока не ясно: защита планиру-
ет добиться возврата дела прокурору в связи 
с серьезными, по ее мнению, недоработка-
ми. По данным адвокатов, за 2,5 года рассле-
дования не было найдено ни одного постра-
давшего от деятельности хакеров, а ущерб 
они нанесли банковской системе США. Го-
сподин Строганов, по версии следствия, и во-
все пытался разрушить гегемонию доллара.

После утверждения обвинения первый заме-
ститель генпрокурора Анатолий Разинкин напра-
вил материалы уголовного дела в 235-й гарнизон-
ный военный суд Москвы. Связано это с тем, что 
один из фигурантов дела на момент его возбужде-
ния был действующим военнослужащим.

Всего перед судом предстанут 26 человек, 16 
из них с марта 2020 года находятся под стражей. 
Фигурантам вменяются неправомерный оборот 
средств платежей (ч. 2 ст. 187 УК РФ) и членство 
в оргпреступном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК РФ), 
причем шестерых из обвиняемых следствие счи-
тает организаторами ОПС, вменяя им в вину ч. 1 
соответствующей статьи. Свою вину в престу-
плениях признал только один предполагаемый 
хакер — Андрей Юшковский, выполнявший 
в группе технические функции. Он заключил до-
судебное соглашение с Генпрокуратурой, при-
знал вину, дал показания на своих вероятных по-
дельников и был приговорен к условному сроку. 
Все остальные настаивают на своей непричастно-
сти к преступлениям.

Большинство обвиняемых оказались под аре-
стом в марте 2020 года после масштабной спецо-
перации ФСБ РФ, проведенной в 11 регионах Рос-
сии по 60 адресам. Тверской райсуд Москвы тогда 
арестовал большинство задержанных по ходатай-
ству следователей следственного департамента 
МВД. По версии следствия, международная груп-
пировка кибермошенников специализировалась 

на хищении данных банковских карт граждан 
России, СНГ, Европы и США и действовала с 2014 
года. Преступники, как полагает полиция, взла-
мывали компьютерные сети процессинговых 
компаний, отелей, супермаркетов и ресторанов 
с сохраненными в их базах данными платежных 
средств клиентов. Полученные реквизиты бан-
ковских карт члены ОПС, как полагает полиция, 
копировали, а полученные таким образом дампы 
продавали через организованные подельниками 
магазины в теневом секторе интернета.

Интересно, что цена одного дампа, по дан-
ным следствия, составляла в среднем около $20, 
но учитывая, что сделки совершались сотнями 
и даже тысячами, оборот ОПС в целом исчислял-
ся миллионами долларов.

Организатором и лидером группы следствие 
считает 51-летненего бизнесмена из Калужской об-
ласти Алексея Строганова, известного в среде так 
называемых кардеров под ником Flint24. Свой пер-
вый срок за аферы с банковскими картами — шесть 
с половиной лет — он получил летом 2006 года по 
приговору Люблинского райсуда Москвы. Суд при-
знал его участником хакерской группировки под 
руководством украинца Артура Ляшенко, участни-
ки которой изготовили не менее 5 тыс. поддельных 
карт Visa, Mastercard и American Express, которые 
продали затем в России, Белоруссии, на Украине, 
в Польше, Чехии, Франции, Германии и США. Их 
использование, по данным ЦОС ФСБ, нанесло «зна-
чительный ущерб банковским и платежным сис-
темам». Между тем уже в начале 2008 года осужден-
ный условно-досрочно вышел на свободу. На воле 
Флинт стал экспертом в области кибербезопасно-
сти, защищал от хакерских атак банки и госучре-
ждения. Про его необычный жизненный путь был 
снят фильм и написана книга, а в декабре 2019 года, 
за три месяца до ареста, эксперт был награжден по-
четной грамотой президента России «За активную 
общественную деятельность».

Еще одним активным участником ОПС след-
ствие считает владельца и директора морского 
клуба в Ялте Виталия Ахметова, более известно-
го в качестве лидера крымской общественной 

организации «Народное единство», созданной 
в 2014 году для поддержки референдума о вхо-
ждении полуострова в состав России. Его адво-
кат Лев Глухов рассказал „Ъ“, что господин Ахме-
тов уже более трех лет содержится под стражей, 
хотя его роль в предполагаемом ОПС не определе-
на. «Мой клиент вообще далек от компьютерной 
деятельности,— пояснил защитник.— Он зани-
мался сдачей в аренду яхты и гидроциклов в Ялте 
и организовывал отдых на побережье для Алексея 
Строганова и его приятелей».

По словам защитника Глухова, ознакомившись 
с материалами уголовного дела, он и его коллеги 
отметили многочисленные недоработки. «Следст-
вие, например, называет в материалах астрономи-
ческие суммы, но реально в деле нет ни одного по-
терпевшего,— утверждает защитник.— Считается, 
что своими действиями обвиняемые нанесли вред 
банковской системе. Однако в уголовном деле не 
упоминаются российские или даже зарегистриро-
ванные в странах СНГ банки — только кредитные 
учреждения США, Франции и Германии. Ни в один 
из этих банков следствие не сделало запросы, поэ-
тому вообще не ясно, делались ли копии банков-
ских карт, о которых говорит следствие?»

Зато, подчеркнул защитник, следствие считает, 
что обвиняемый Строганов своими действиями 
старался разрушить гегемонию доллара.

Адвокат Глухов отметил также, что в столь слож-
ном и масштабном уголовном деле упоминается 
единственный факт сбыта обвиняемыми своей 
«продукции». Защитник не захотел вдаваться в де-
тали сделки, но пояснил, что зарегистрирован-
ный следствием доход ОПС составил всего $700, 
а получены эти деньги были в рамках так назы-
ваемой контрольной закупки, проведенной опе-
ративниками ФСБ перед задержанием будущих 
фигурантов. По мнению защитника, все эти недо-
работки препятствуют объективному рассмотре-
нию дела в суде и вынесению справедливого за-
конного решения, поэтому на предварительных 
слушаниях им будет заявлено ходатайство о воз-
врате материалов прокурору.

Сергей Машкин

Гегемонии доллара угрожали из России
Военный суд рассмотрит дело группировки хакеров во главе с Флинтом

Денис Сугробов получил УДО  
после  девяти лет, проведенных в СИЗО 
и  колонии  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости

Депутаты Госдумы внесли в пар-
ламент поправки к законам, ре-
гулирующие передачу рели-
гиозного имущества. Авторы 
инициативы хотят признать ни-
чтожными все совершенные 
с 2010 года сделки о передаче 
имущества религиозного обра-
щения в частные руки и «вернуть 
его в госсобственность». Пред-
ставители музейного сообщест-
ва переживают, что законопроект 
может поставить под угрозу дея-
тельность частных коллекционе-
ров и музеев иконографии.

Федеральный закон о возвраще-
нии бывшей церковной собствен-
ности был принят в ноябре 2010 
года. Тогда парламентарии закре-
пили право передачи имущества 
религиозного назначения, нахо-
дящегося в государственной или 
муниципальной собственности, 
исключительно в ведение религи-
озных организаций. Изначально 
документ вызвал протест со сторо-
ны музейных деятелей. В частно-
сти, противники инициативы опа-
сались, что государство и общество 
таким образом лишатся большого 
количества памятников культуры. 
Эксперты настаивали, что ни один 
православный храм не в состоянии 
обеспечить правильное хранение 
икон и фресок, их поддержала и Об-
щественная палата России. Однако 
тогда удалось найти компромисс: 
новая редакция законопроекта за-
претила передачу имущества рели-
гиозного назначения, входящего 
в состав Музейного фонда России, 
Архивного фонда России и Нацио-
нального библиотечного фонда.

На днях стало известно, что в Гос-
думу внесены новые поправки, кор-
ректирующие действующее зако-
нодательство в этой сфере. Глава 
комитета Госдумы по вопросам соб-
ственности, земельным и имуще-
ственным отношениям Сергей 
Гаврилов говорит, что изменения 
планируется внести не в сам закон 
«О передаче религиозным органи-
зациям имущества религиозного 
назначения, находящегося в госу-
дарственной или муниципальной 
собственности», а в ст. 3 ФЗ «О при-
ватизации государственного и му-
ниципального имущества» и ст. 21 
ФЗ «О свободе совести и о религиоз-
ных объединениях». В российском 
законодательстве, считает автор по-
правок господин Гаврилов (вместе 
с ним документ внесли заместители 
председателя Госдумы Владислав Да-
ванков, Анна Кузнецова, Петр Тол-
стой и глава фракции ЛДПР Леонид 
Слуцкий), необходимо закрепить по-
ложение о ничтожности сделок, со-
вершенных после принятия закона 
о передаче религиозного имущества 
в 2010 году. «Для устранения разноч-
тений при правоприменении наш 
законопроект закрепляет в ряде за-

конов четкое положение о ничтож-
ности любых сделок, направленных 
на отчуждение такого имущества 
в пользу не религиозных организа-
ций, а частных собственников»,— 
уточнил Сергей Гаврилов. 

Депутат заверил „Ъ“, что измене-
ния не связаны с имевшими место 
ранее и не прекратившимися до сих 
пор спорами между музейным сооб-
ществом и религиозными организа-
циями (в основном РПЦ) о том, кому 
должны принадлежать те или иные 
объекты религиозного культа, при-
знанные историческим наследием. 
«Наша цель — уберечь от передачи 
в частные руки имущество религи-
озного назначения и тем самым из-
бежать использования его в целях, 
например, открытия ресторана или 
кинозала в здании храма или вооб-
ще сноса церкви для освобождения 
земли под строительство — такие 
действия оскорбляют прихожан,— 
комментирует депутат.— Были та-
кие ситуации, когда частные пред-
приниматели после приобретения 
храма в частную собственность жер-
твовали его в пользу церкви, напри-
мер, как это было со старинным хра-
мом великомученика Димитрия 
Солунского в Тульской области. Но 
чаще всего предпринимателя ин-
тересует именно извлечение выго-
ды из приобретенного имущества: 
церковь Рождества Богородицы на 
Чистых Прудах в Тверской области 
используется как кинотеатр, плани-
ровалось открытие в ней гостиницы; 
Никольский старообрядческий храм 
Николо-Рогожской общины древле-

православных христиан на Малой 
Андроньевской улице стал офисным 
зданием».

Ср ед и  п р оч и х  н о в о в в еде -
ний — запрет на приватизацию не 
только культовых зданий, но и цен-
ных предметов, предназначенных 
для богослужения, в частности 
икон. Эта правка выглядит особен-
но значимой на фоне развернувшей-
ся в эти дни общественной дискус-
сии вокруг передачи иконы Андрея 
Рублева «Троица» в храм Христа Спа-
сителя. Впрочем, господин Гаври-
лов и тут подчеркнул, что новелла не 
имеет отношения к этим событиям. 
«Троица» принадлежит Государст-
венной Третьяковской галерее, а не 
частным лицам, значит, эта ситуация 
не является предметом регулирова-
ния данного документа.

Представители музейного со-
общества не обозначили свою по-
зицию относительно возможных 
нововведений. Директор Государ-
ственного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский заявил „Ъ“, что у него «нет 
комментариев» по поводу законода-
тельной инициативы. Получить от-
веты руководства Государственного 
исторического музея и Третьяков-
ской галереи на момент публикации 
не удалось.

Кандидат искусствоведения, до-
цент исторического факультета МГУ 
Александр Преображенский выска-
зал опасение, что запрещающие 
приватизацию предметов культа 
поправки могут угрожать практи-
ке частного коллекционирования 
икон: «Деятельность частных кол-
лекционеров — важная часть наше-
го культурного, научного процессов, 
поскольку это собирательство по-
зволяет открыть новые, ранее неиз-
вестные страницы истории нашего 
искусства». По мнению искусствове-
да, «эта вполне законная миссия не 
должна ставится под сомнение».

Эмилия Габдуллина

Свято место  
частным не бывает
Госдума намерена поправить законодательство  
о передаче религиозного имущества С января по апрель 2023 года 

российские медицинские орга-
низации израсходовали 3,1 млн 
доз вакцин от энцефалита. Это на 
51% выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Об этом 
„Ъ“ сообщила национальная сис-
тема маркировки товаров «Чест-
ный знак». В Роспотребнадзоре 
подтверждают рост спроса, но не 
такой значительный — по данным 
санитарного ведомства, приви-
лись 2,6 млн человек, тогда как 
в прошлом году число вакцини-
рованных к июню приблизилось 
к 2,2 млн. Эксперты объясняют 
тенденцию тем, что граждане, 
скорее всего, пропустили ревак-
цинацию от клещевого энцефа-
лита в пандемийные годы и дела-
ют это сейчас.

Эксперты национальной систе-
мы маркировки товаров «Честный 
знак» проанализировали данные 
«выбытия» (речь может идти как об 
использовании по назначению, так 
и об утрате) вакцины против клеще-
вого энцефалита из медучреждений 
в период с января по апрель 2023 
года. Оказалось, что в России за это 
время использовали более 3,1 млн 
доз препаратов от энцефалита. Это 
на 51% выше, чем за те же месяцы 
прошлого года — тогда было истра-
чено 2,1 млн доз вакцин. 

Лидером по объемам вакцина-
ции от клещевого энцефалита в пе-
риод с января по апрель, по данным 
аналитиков «Честного знака», стала 
Республика Тыва — на 10 тыс. жите-
лей там пришлось 1115 доз вакци-
ны. На втором месте Вологодская 
область (1077 доз), на третьем Респу-
блика Хакасия (1030 доз). Далее сле-
дуют Кемеровская (853 дозы) и Тю-
менская (851 доза) области. В топ-10 
также вошли Удмуртия, Новоси-
бирская область, Алтай, Бурятия 
и Пермский край.

Руководитель научной группы 
разработки новых методов диагно-
стики природно-очаговых заболе-
ваний Центрального НИИ эпидеми-
ологии Роспотребнадзора Людмила 
Карань подтверждает рост спро-
са на вакцину, хотя и не такой зна-
чительный. По данным надзорной 
службы, от клещевого энцефали-

та привито 2,6 млн человек. Год на-
зад за этот же период прививку по-
лучили 2,2 млн человек. Отметим, 
что в отличие от «Честного знака» 
Роспотребнадзор считает именно 
число привитых, причем это мо-
жет быть как первичная вакцина-
ция (три дозы), так и ревакцинация 
(одна доза).

Госпожа Карань отмечает, что 
в России эндемичными по клеще-
вому энцефалиту являются 47 субъ-
ектов. Самая высокая заболевае-
мость в 2022 году регистрировалась 
в Республике Тыва: 17,78 случая на 
100 тыс. населения, следом идет Ки-
ровская область — 12,07 на 100 тыс. 
и Красноярский край — 8,76 на 
100 тыс. В среднем по РФ — 1,34 на 
100 тыс. населения.

При этом в последнее десятиле-
тие в России фиксируется тенден-
ция на снижение ежегодного числа 
регистрируемых случаев клеще-
вого энцефалита. «Таким образом, 
рост числа вакцинированных не 
связан с ростом заболеваемости 
или с возросшими туристически-
ми потоками на территории на-
иболее высокого риска инфи-
цирования вирусом клещевого 
энцефалита,— продолжает Людми-
ла Карань.— По-прежнему наибо-
лее популярными туристическими 
направлениями являются Москва, 
Санкт-Петербург, южные регионы 
РФ, где заболеваемость клещевым 
энцефалитом или не регистриру-
ется вовсе, или достаточно низкая. 
Не изменилась и политика вакци-
нации на эндемичных территори-
ях: на большинстве из них за счет 
бюджетных средств территорий 
прививаются дети и лица, находя-
щиеся в категории риска. Поэтому 
наиболее вероятная причина ро-
ста числа вакцинированных — это 
кампании по вакцинации, инфор-
мация о которых активно распро-
страняется в СМИ». Госпожа Карань 
подчеркивает, что способствовали 
повышению интереса к прививке 
просветительская работа органов 
Роспотребнадзора и медорганиза-
ций. Она указывает, что последние 
несколько лет приоритетной была 
вакцинация от коронавируса, а сов-
местить прививки по эпидпоказа-

ниям не всегда просто: «Предпо-
лагаю, что ряд людей пропустили 
ревакцинацию от клещевого энце-
фалита в пандемийные годы и дела-
ют это в 2022 и 2023 годах».

Инфекционист телемедицинско-
го сервиса «Доктис» Татьяна Когут 
подтверждает, что за два года пан-
демии «просели» все вакцинальные 
программы: люди прививались от 
ковида. Когда ситуация с корона-
вирусом «выровнялась», россияне 
вернулись к плановым прививкам: 
«Возможно, это совпало еще и с на-
ступлением срока ревакцинации: 
вакцину от энцефалита вводят раз 
в три года, и как раз через три года 
с момента начала пандемии увели-
чился контингент людей, подлежа-
щих вакцинации и ревакцинации 
от энцефалита».

Госпожа Когут напоминает, что 
энцефалит относится к категории 
природно-очаговых заболеваний 
и встречается в Сибири, на Урале, 
Дальнем Востоке, Поволжье. Связа-
но это с распространением здесь пе-
реносчиков — иксодовых клещей. 
Спрос на вакцину вырос как раз 
в тех регионах, которые традици-
онно являются эндемичными. «Так-
же важно вакцинироваться тем, кто 
посещает названные регионы, на-
пример школьникам, приезжаю-
щим на каникулы в детские лагеря, 
людям, приезжающим в турпохо-
ды»,— продолжает Татьяна Когут.

В России есть и отечественные, 
и зарегистрированные зарубеж-
ные вакцины. Вакцинация возмож-
на уже с одного года жизни, схема 
предполагает трехкратное введе-
ние препарата с ревакцинацией — 
однократное введение каждые три 
года. Вакцины взаимозаменяемые, 
то есть второй укол может быть сде-
лан другим препаратом в ситуа-
ции, если, например, первый недо-
ступен. Татьяна Когут отмечает, что 
вакцинация от клещевого энцефа-
лита, по известным данным, защи-
щает в 95% случаев, но не отменяет 
все остальные меры индивидуаль-
ной защиты от клещей: использо-
вание репеллентов, само- и взаи-
моосмотры после прогулок по лесу, 
поездок в эндемичные территории.

Наталья Костарнова

Еще поклеще
«Честный знак» рассказал 
о двукратном росте спроса на прививки  
против энцефалита

С фасадов зданий в Москве на-
чали исчезать памятные таб-
лички мемориального проекта 
«Последний адрес», посвящен-
ного жертвам репрессий. На это 
обратили внимание активисты 
проекта. Депутат Мосгордумы 
Владимир Рыжков, назвавший 
происходящее «спланированной 
акцией неизвестных экстремист-
ских сталинистских организа-
ций», обратился с запросом в по-
лицию.

В мае в соцсетях начали появлять-
ся посты жителей центра Москвы 
о пропаже с фасадов домов памят-
ных табличек проекта «Последний 
адрес». Речь шла о Большой Полян-
ке, Новокузнецкой улице, писатель-
ском доме в Лаврушинском переул-
ке. В субботу координатор проекта 
Оксана Матиевская обнаружила про-
пажу еще нескольких табличек 
в окрестностях Тверской улицы. 
Оценить, сколько памятных знаков 
исчезло, в проекте пока не берутся, 
для этого при помощи активистов 
собираются провести ревизию.

«Последний адрес» — мемориаль-
ный проект, цель которого «увекове-
чение памяти соотечественников, 
ставших жертвами политических 
репрессий и государственного про-
извола в годы Советской власти». 
В рамках проекта на фасадах домов 
по инициативе или с согласия жи-
телей устанавливаются памятные 

таблички размером с почтовую от-
крытку с именем репрессирован-
ных жильцов дома. Одна табличка — 
одно имя. Активисты объясняют, что 
с юридической точки зрения это ин-
формационные знаки, а не мемори-
альные доски: «Статус у них такой 
же, как и у знаков “Осторожно, со-
сульки“ или „Машины у ворот не ста-
вить“. Это низовая гражданская ини-
циатива, поэтому чиновники к ней 
не имеют отношения».

В «Последнем адресе» называ-
ют происходящее «атакой на про-
ект в целом, а не кражей отдель-
ных табличек». Поэтому активисты 
обратились за помощью к депута-
там Мосгордумы Михаилу Тимоно-
ву («Справедливая Россия — За прав-
ду») и «яблочнице» Дарье Бесединой 
(признана иноагентом).

Госпожа Беседина заявила „Ъ“, 
что не может судить о мотивах, но со-
став правонарушения имеется: «Ведь 
таблички были установлены с согла-
сия собственников здания». Михаил 
Тимонов соглашается, что «налицо 
кража имущества, то есть уголовно 
наказуемое деяние». С связи с этим 
депутат направит запрос началь-
нику ГУВД Москвы Олегу Барано-
ву. В мае с запросом о массовых про-
пажах табличек проекта в полицию 
уже обращался столичный депутат 
Владимир Рыжков («Яблоко»). Он за-
явил „Ъ“, что считает происходящее 
«явно спланированной акцией неиз-

вестных экстремистских сталинист-
ских организаций». 

Госпожа Матиевская, в свою оче-
редь, уверена, что «ковровые» снятия 
табличек связаны с атакой на струк-
туры «Мемориала» (правозащитный 
центр «Мемориал» и «Международ-
ный Мемориал» были в разное вре-
мя внесены в реестр иностранных 
агентов, а в 2022 году ликвидиро-
ваны судом): «Сохранение памяти 
о жертвах репрессий воспринима-
ется как разрешенная цель, а госу-
дарство в лице полиции самоустра-
нилось». «Мемориал», напомним, 
занимался, в частности, увековечи-
ванием памяти жертв политических 
репрессий и помощью гражданам 
в поисках данных о родственниках, 
пропавших во времена Большого 
террора.

В мэрии Москвы ситуацию не 
прокомментировали.

Отметим, мемориальные таблич-
ки «Последнего адреса» подвергают-
ся нападкам и в Петербурге. Ранее 
на них жаловался экс-помощник де-
путата Госдумы Виталия Милонова 
Александр Мохнаткин, а замглавы 
комитета по градостроительству и ар-
хитектуре города Лариса Кануннико-
ва назвала таблички незаконными, 
отнеся случаи их установки к адми-
нистративным правонарушениям. 

Полина Ячменникова;  
Екатерина Рязанова, 
Санкт-Петербург

Репрессированных лишают 
«Последнего адреса»
Мемориальные знаки о жертвах Большого террора 
исчезают с московских фасадов

Депутаты намерены 
отрегулировать процесс 
обращения икон в России. 
Впрочем, на судьбе 
«Троицы», которая  
стала предметом 
общественных дискуссий, 
это не отразится    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Министр обороны Германии Бо-
рис Писториус совершает визит 
в Индию — главный пункт его ази-
атского турне, в ходе которого он 
посетил также Сингапур и Индо-
незию. Прилетев в Дели в день 
завершения визита министра 
обороны США Ллойда Остина, 
который назвал стратегическое 
партнерство с Индией приори-
тетом, Борис Писториус пошел 
дальше американского коллеги. 
Он заявил, что Берлин готов по-
ставлять Индии подводные лод-
ки и вместе с союзниками доби-
ваться снижения ее зависимости 
от российского оружия.

В программу начавшегося во 
вторник четырехдневного визи-
та в Индию Бориса Писториуса по-
мимо переговоров в Дели с минист-
ром обороны Раджнатхом Сингхом 
и посещения нескольких оборон-
ных стартапов включена поездка 
в деловую столицу и главный пор-
товый город страны Мумбай (там 
находится основная база Западного 
флота военно-морских сил Индии). 
В Мумбае глава военного ведомства 
Германии посетит штаб-квартиру За-
падного военно-морского командо-
вания и верфи Mazagon Dock Ship-
builders Limited.

«Провел плодотворные перего-
воры с немецким министром обо-
роны Борисом Писториусом. Его 
любовь к йоге достойна всяческих 
похвал. Мы обсудили региональ-
ные вопросы и общие приоритеты. 
Мы договорились и дальше укре-
плять сотрудничество в обороне 
между Индией и Германией»,— на-
писал в Twitter Раджнатх Сингх. Как 
сообщила пресс-служба Министер-
ства обороны Индии, господин Син-
гх обратил внимание своего коллеги 
на возможности, которые открывают 
для немецких инвестиций оборон-
но-промышленные зоны в штатах Ут-
тар-Прадеш и Тамилнад. По словам 
министра, «Индия и Германия могут 
выстроить более взаимовыгодные 
отношения на основе квалифициро-
ванной рабочей силы и низких про-
изводственных затрат со стороны Ин-
дии, а также передовых технологий 
и инвестиций со стороны Германии». 

В  свою очередь,  агентство 
Bloomberg со ссылкой на источни-
ки сообщило во вторник, что Гер-
мания и Индия намереваются за-
ключить контракт на совместное 

строительство дизельных подло-
док на индийской территории. «Ко-
раблестроительное подразделение 
ThyssenKrupp AG и индийское пред-
приятие Mazagon Dock Shipbuild-
ers Limited, вероятно, объединят 
усилия над проектом стоимостью 
$5,2 млрд для строительства шести 
субмарин для ВМС Индии, заявили 
лица, знакомые с этим вопросом»,— 
сообщило Bloomberg. Как отмечает 
агентство, для эффективного патру-
лирования Индийского океана Ин-
дии необходимо иметь не менее 24 
субмарин, а сейчас индийские ВМС 
располагают 16 субмаринами; при 
этом 10 из них более 30 лет. Ранее 
Индия, входящая вместе с США, Ав-
стралией и Японией в состав Четы-
рехстороннего диалога по безопас-
ности (QUAD), запрашивала у членов 
QUAD, а также стран Европы техно-
логии для строительства подлодок.

Борис Писториус, продолжаю-
щий свое большое азиатское турне 
(в ходе поездки он уже принял учас-
тие в конференции по безопасности 
«Диалог Шангри-Ла» в Сингапуре, 
а затем нанес визит в Джакарту), стал 
не первым министром правительст-
ва канцлера Олафа Шольца, члены 
которого упорно ищут ключи к Ин-
дии — «самой многочисленной де-
мократии» и пятой экономике мира. 
В декабре прошлого года Индию по-
сетила глава МИД Германии Аннале-
на Бербок, которая призвала Дели 
«уменьшить экономическую зави-
симость от авторитарных режимов» 
и присоединиться к введенному За-
падом потолку цен на российскую 
нефть. Однако глава МИД Индии 
Субраманиям Джайшанкар встре-
тил ее идею присоединиться к за-
падным санкциям без всякого энту-
зиазма. Он пояснил, что индийская 
сторона «уже несколько лет обсужда-
ет с Россией, как расширить товароо-
борот» и это «не связано с событиями 
после 24 февраля (2022 года.— „Ъ“)».

Между тем после неудачной по-
пытки Анналены Бербок убедить Ин-
дию отвернуться от России эту мис-
сию пытается взять на себя министр 

обороны. В интервью медиакорпора-
ции Deutsche Welle (признана в РФ 
СМИ-иноагентом) Борис Писториус 
сообщил, что Берлин готов постав-
лять Индии подводные лодки для 
снижения ее зависимости от России. 
«Мы будем поддерживать наших над-
ежных партнеров, таких как Индоне-
зия и Индия. Это включает, напри-
мер, поставку подводных лодок. Не 
в интересах Германии, чтобы Индия 
в долгосрочной перспективе остава-
лась зависимой от поставок оружия 
из России»,— заявил Борис Пистори-
ус. «Это вопрос, который мы должны 
решить вместе с нашими партнера-
ми. Но, конечно, в долгосрочной пер-
спективе мы не можем быть заинте-
ресованы в том, чтобы Индия столь 
сильно зависела от России касатель-
но поставок оружия и других матери-
алов»,— продолжал германский ми-
нистр обороны.

Тезис о намерении Берлина при-
нять участие в усилении индийских 
ВМС Борис Писториус повторил в ин-
тервью газете The Indian Express. От-
вечая на вопрос, почему продукция 
немецких оборонных концернов не 
представлена так же широко на ин-
дийском рынке, как продукция дру-

гих западных производителей, Борис 
Писториус дал понять, что приехал 
в Индию изменить эту ситуацию. 

В интервью The Indian Express 
Борис Писториус снова попытался 
связать перспективы военно-техни-
ческого сотрудничества с Индией 
и вопросы геополитики, упирая на 
то, что основой этого сотрудничест-
ва в условиях противостояния с Рос-
сией и Китаем должны стать «общие 
ценности». «Германия и Индия разде-
ляют общие ценности и интересы, 
особенно в том, что касается осно-
ванного на правилах международно-
го порядка, многосторонности и от-
крытых морских путей сообщения. 
В следующем году, когда военно-мор-
ской флот Германии снова будет раз-
вернут в регионе, мы планируем 
провести морские учения с ВМС Ин-
дии»,— отметил Борис Писториус.

Опрошенные „Ъ“ эксперты, впро-
чем, считают, что Борис Писториус не 
может предложить Дели ничего прин-
ципиально нового. «Германии никто 
не мешал поставлять подводные лод-
ки и другое оружие Индии и до нача-
ла специальной военной операции 
на Украине, и она этим занималась 
с разной степенью успешности,— за-
явил „Ъ“ директор Центра комплекс-
ных европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Василий Ка-
шин.— В 1980-е годы немцы поста-
вили ВМС Индии четыре подводные 
лодки своего типа 209. Эти лодки, по-
лучившие в индийском флоте тип Shi-
shumar, эксплуатируются до сих пор. 
В 2010-х годах компания TKMS уча-
ствовала в тендере на закупку шести 
подводных лодок для ВМС Индии, из-
вестном как Project 75I».

По словам господина Кашина, 
в 2021 году TKMS отказалась от уча-
стия в тендере, поскольку посчита-
ла предложенные индийцами усло-
вия в отношении ответственности 
поставщика и передачи техноло-
гий слишком жесткими. В августе 
прошлого года после пересмотра ин-
дийцами части этих условий стало 
известно, что TKMS хочет вернуть-
ся в тендер. В связи с этим с кон-
ца прошлого года немецкие власти 
предпринимают активные усилия 
по продвижению данного проек-
та, и этот вопрос обсуждался во вре-
мя визита в Индию канцлера Олафа 
Шольца в феврале этого года.

Собеседник „Ъ“ уверен, что «речь 
идет об обычном коммерческом про-

екте в сфере военно-технического со-
трудничества, хотя и довольно круп-
ном». «Попытки Бориса Писториуса 
наполнить проект продажи Индии 
немецкого оружия „высоким идей-
ным содержанием“, объявив его 
„борьбой с российским влиянием“, 
нелепы. Помимо российских ком-
паний в тендере участвуют конку-
ренты из Франции, Испании и Юж-
ной Кореи. Позиции некоторых из 
них сильнее, чем у Германии. Кроме 
того, индийцы негативно относят-
ся к лекциям о том, как они должны 
строить отношения с Россией, и не-
которые западные страны, напри-
мер США, это уже поняли. Поэтому 
призывы Бориса Писториуса едва 
ли прибавят немецким производи-
телям шансов на победу в конкур-
се»,— резюмировал Василий Кашин.

«Сотрудничество Москвы и Дели 
в области строительства кораблей 
и подводных лодок развивается бо-
лее 30 лет, при этом российская сто-
рона передала индийцам основные 
технологии, помогла организовать 
судостроительное производство на 
индийских верфях,— продолжил 
капитан первого ранга, инженер-ко-
раблестроитель Василий Фатига-
ров.— Это сотрудничество предус-
матривает еще и подготовку кадров 
в России для судостроительной про-
мышленности и ВМС Индии. В то же 
время у немцев иные, непривычные 
индийцам компоновка лодки и орга-
низация производственного процес-
са. Кроме того, немцы не столь охот-
но делятся технологиями».

Призвав Дели начать отворачи-
ваться от российского оружия, Бо-
рис Писториус пошел дальше мини-
стра обороны США Ллойда Остина, 
завершившего свой визит в Дели 
в понедельник. Американские офи-
циальные лица давно признали, что 
российско-индийское военно-техни-
ческое сотрудничество стало реаль-
ностью и отменить его невозможно. 
Обходя чувствительную тему, в ходе 
визита в Дели Ллойд Остин просто 
пообещал «работать со странами-еди-
номышленниками, чтобы гаранти-
ровать, что регион останется свобод-
ным и открытым, торговля могла 
процветать, а обмен идеями продол-
жался». «У нас с Индией одинаковое 
видение свободного и открытого Ин-
до-Тихоокеанского региона»,— доба-
вил министр обороны США.

Сергей Строкань

Германия подъезжает к Индии на подлодках
ФРГ пытается вытеснить российское оружие

«Решительно осуждаем разруше-
ние вооруженными силами Укра-
ины Каховской ГЭС, которое при-
вело к масштабной гуманитарной 
и экологической катастрофе… Ко-
лоссальный ущерб от этой дивер-
сии киевского режима нанесен 
сельскому хозяйству региона и эко-
системе устья Днепра»,— отмети-
ли в ведомстве, добавив, что «ки-
евский режим… преднамеренно 
довел уровень воды в Каховском 
водохранилище до критической от-
метки, открыв шлюзы Днепропе-
тровской ГЭС».

Между тем весь день 6 июня по-
ступали сообщения об уходе под 
воду очередного населенного пун-
кта на том или ином берегу Днеп-
ра. Украинские власти заявили, что 
в зоне риска на правобережье нахо-
дятся около 80 населенных пунктов, 
и объявили эвакуацию примерно 
16 тыс. человек.

С левобережья эвакуация тоже 
началась — под аккомпанемент 
успокоительных заявлений мест-
ных начальников. Так, российский 
врио главы Херсонской области Вла-
димир Сальдо на фоне затопленной 
Новой Каховки отмечал, что «люди 
спокойно двигаются по улицам, ра-
ботают автозаправки, работают не-
которые магазины, работают даже 
предприятия». По его мнению, раз-
рушение дамбы «привело к стоку 
вниз по Днепру большого, но не 
критичного объема воды». «Не по-
требуется даже крупная эвакуация 
людей. Большинство жителей оста-
ются на своих местах, хотя транс-
порт для них отправлен»,— говорил 
господин Сальдо.

Впрочем, во второй половине 
дня уже Владимир Леонтьев сооб-
щал, что только из Новой Кахов-
ки на 15:00 эвакуировали 900 чело-
век. А председатель правительства 
Херсонской области Андрей Алек-
сеенко признался: «Самая сложная 
ситуация сейчас в Алешках. Город за-
топлен почти полностью… Эвакуа-
ция людей из затопленных Алешек 
возможна только на спецтехнике».

Тем временем, пока в эпицен-
тре катастрофы имеет место пе-
реизбыток воды, в близлежащих 
регионах прогнозируют ее нехват-
ку. Из-за разрушения дамбы пада-
ет уровень воды выше по течению 

Днепра и в Каховском водохрани-
лище. В украинском Кривом Роге 
уже наблюдались проблемы с по-
дачей воды в дома, а также ажио-
тажный спрос на бутилированную 
воду. В регионе ввели ограничения 
на потребление воды для промыш-
ленных предприятий, а также сни-
жение давления в трубах для водо-
снабжения в ночные часы.

Все тот же Владимир Леонтьев 
предрек проблемы с обеспечени-
ем водой и Крыма. Глава полуостро-
ва Сергей Аксенов поспешил заве-
рить, что «угрозы подтопления» нет, 
однако «есть риск, что Северо-Крым-
ский канал будет мелеть». «Водох-
ранилища, даже те, которые ранее 
были заполнены на 15–20%, на дан-
ный момент имеют около 80% на-
полнения. Питьевой воды более 
чем достаточно. Проводятся работы 
по минимизации потерь воды в ка-
нале. В ближайшие дни будет по-
нятна динамика и возможные ри-
ски»,— отметил господин Аксенов.

На полуострове считают: если си-
туация пойдет по самому негативно-
му сценарию и подача воды в Крым 
прекратится, как во время водной 
блокады, канал, скорее всего, сно-
ва начнут использовать для перебро-
ски воды из горных водохранилищ 
в восточную часть полуострова и для 
транспортировки питьевой воды из 
подземных водозаборов на Керчен-
ский полуостров и в Феодосию. Вер-
нутся ли к дорогостоящим проек-
там по строительству опреснителей 
морской воды, местные чиновники 
пока не берутся судить. Как заявил 
„Ъ“ источник в Совете министров ре-
гиона, это во многом зависит от эко-
номических возможностей государ-
ства, которые за последние полтора 
года объективно ухудшились, а так-
же от развития ситуации на фронте. 
В любом случае, отметил собеседник 
„Ъ“, агропромышленный комплекс 
Крыма вновь ждут непростые време-
на. Сельское хозяйство опять риску-
ет остаться без влагозависимых куль-

тур, с большими потерями в рыбной 
отрасли и животноводстве, а также 
в сфере производства кормов.

Территории, оказавшиеся в зоне 
затопления, впрочем, тоже риску-
ют в итоге столкнуться с нехват-
кой воды — во всяком случае, 
питьевой. По словам замглавы рос-
сийской администрации Новой Ка-
ховки Сергея Дмитриева, в городе 
«подтоплено кладбище, что приве-
дет к серьезному, большому зараже-
нию воды и создаст очень большие 
трудности именно для гражданско-
го населения». Сколько таких клад-
бищ оказалось на пути стихии, ни-
кто пока не подсчитывал.

Разбираться с произошедшим 
Россия и Украина решили и на ме-
ждународном уровне, параллельно 
запросив заседание Совбеза ООН.

Подмоченная АЭС
Новость о разрушении плотины Ка-
ховской ГЭС сразу вызвала вопро-
сы с точки зрения безопасности 

расположенной неподалеку Запо-
рожской атомной электростанции 
(ЗАЭС). Она с осени 2022 года не вы-
рабатывает электроэнергию, но ре-
акторы и другое оборудование все 
равно необходимо охлаждать. Ос-
новной источник «внешней воды» 
для ЗАЭС — собственный пруд-охла-
дитель, который соединен с Кахов-
ским водохранилищем продувоч-
ным каналом для циркуляции воды 
и наполнения.

Директор ЗАЭС Юрий Черничук 
во вторник утром заявил, что на дан-
ный момент угроз безопасности За-
порожской АЭС нет. «Пять блоков 
находятся в состоянии холодный 
останов, один — в состоянии горя-
чий останов. Уровень воды в пру-
ду-охладителе не изменился и со-
ставляет 16,67 м»,— уточнил он. По 
словам господина Черничука, вода, 
охлаждающая бассейны выдержки 
отработанного ядерного топлива,— 
это замкнутый контур, который не 
имеет непосредственного контак-
та с окружающей средой и водой Ка-
ховского водохранилища. Система 
же отвода тепла к конечному погло-
тителю может пополняться как во-
дой Каховского водохранилища, так 
и несколькими альтернативными 
источниками. «Ситуация контроли-
руется персоналом атомной стан-
ции»,— заверил Юрий Черничук.

Напомним, Запорожской АЭС 
даже после того, как она в марте 
2022 года была взята под контроль 
российскими силами, еще полгода 
продолжал управлять украинский 
«Энергоатом». Но после объявле-
ния о присоединении Запорожской 
области к России в сентябре 2022 
года станция была передана в соб-
ственность РФ, с тех пор ею управ-
ляет новая дочерняя компания 
«Росэнергоатома» (входит в состав 
госкорпорации «Росатом»). Бывшего 
гендиректора ЗАЭС Игоря Мурашо-
ва выдворили на территорию Укра-
ины: по версии российской сторо-
ны, он сотрудничал с украинскими 
спецслужбами. В конце ноября но-
вым гендиректором был назначен 
бывший главный инженер ЗАЭС 
Юрий Черничук.

В украинском «Энергоатоме» во 
вторник утром также не стали дра-
матизировать ситуацию. Там пре-
дупредили, что прорыв плотины 
«может иметь отрицательные по-
следствия для ЗАЭС», поскольку вода 

из Каховского водохранилища необ-
ходима для того, чтобы станция по-
лучала подкормку для конденсато-
ров турбин и систем безопасности 
ЗАЭС. Но добавили, что пока «ситуа-
ция контролируется». «Мы не оцени-
ваем эту ситуацию как критическую, 
поскольку станция имеет собствен-
ный пруд-охладитель, отделенный 
от Каховского водохранилища»,— 
сказал позже украинским СМИ глава 
«Энергоатома» Петр Котин. Он также 
уточнил, что возможность снижения 
уровня воды в Каховском водохра-
нилище была предусмотрена во вре-
мя строительства ЗАЭС: «Существует 
разработанный перечень мер на слу-
чай, если уровень воды в Каховском 
водохранилище будет падать. У пер-
сонала станции есть инструкции, 
как действовать, чтобы гарантиро-
вать ее безопасность».

Проектировщики ЗАЭС предус-
матривали различные сценарии 
и учитывали возможную аварию 
на плотине Каховской ГЭС, поэтому 
у станции есть несколько источни-
ков «внешней воды» для отвода оста-
точного тепла от реакторов, отметил 
в беседе с „Ъ“ директор АНО «Ато-
минфо-центр» Александр Уваров. 
В частности, у ЗАЭС есть брызгаль-
ные бассейны, градирни, а также 
предусмотрена возможность забора 
воды из артезианских скважин, пе-
речисляет эксперт.

Глава Международного агентст-
ва по атомной энергии (МАГАТЭ) 
Рафаэль Гросси во вторник тоже за-
явил, что, по оценке его специали-
стов, «непосредственного риска для 
безопасности станции нет». По его 
словам, если уровень воды в Кахов-
ском водохранилище упадет ниже 
12,7 м, то откачка воды из него для 
нужд ЗАЭС станет невозможна, од-
нако на данный момент это не кри-
тично. «Поскольку реакторы были 
остановлены еще несколько меся-
цев назад, предполагается, что пру-
да-охладителя будет достаточно, 
чтобы обеспечить ЗАЭС водой для 
охлаждения в течение нескольких 
месяцев»,— сказал глава МАГАТЭ. 
Ожидается, что на следующей не-
деле Рафаэль Гросси лично посетит 
ЗАЭС, чтобы оценить ситуацию.

Алексей, Забродин,  
Полина Смертина,  
Елена Черненко;
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Небратская ГЭС

Особое впечатление на ми-
нистра обороны Раджнат-
ха Сингха, встретившегося 
с немецким коллегой Бо-
рисом Писториусом, про-
извела любовь последнего 
к йоге  ФОТО BRITTA PEDERSEN / 
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Nikkei 225 32506,78 (+289,35)
РТС 1038,18 (–10,18)
FTSE 100 7628,1 (+28,11)

DAX 15992,44 (+28,55)
DJIA* 33480,43 (–82,43)
NASDAQ Composite* 13257,48 (+28,05)

*На 20:34.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.06.23
Австралийский доллар 54,1208
Английский фунт 100,8315
Белорусский рубль 27,8007
Гонконгский доллар* 10,3794

Дирхам ОАЭ 22,1215
Доллар США 81,2502
Евро 86,9519
Индийская рупия** 98,2075

Казахский тенге** 18,1075
Канадский доллар 60,4810
Китайский юань 11,3892
СДР 107,9125

Сингапурский доллар 60,2166
Турецкая лира* 38,3879
Украинская гривна* 22,0061
Шведская крона* 74,7899

Швейцарский франк 89,6504
Японская иена** 58,2272
*За 10. **За 100. 

Электронике отключили оплату
У поставщиков возникли проблемы с банками ряда стран

Армянские, казахские и гонконгские 
банки из-за риска санкций начали 
блокировать оплату по товарной но-
менклатуре за серверы, микросхемы, 
процессоры, телеком-оборудование 
и другую электронику для юрлиц из 
России. Поставщики пытаются ввезти 
электронику под другими товарными 
кодами, а также ищут альтернативные 
способы оплаты. Ужесточение экспорт-
ного контроля со стороны дружествен-
ных стран может привести к дефициту 
подобной продукции в РФ уже в течение 
полугода, опасаются эксперты.

Источники „Ъ“ на рынке электроники 
рассказали, что в последние две недели все 
чаще сталкиваются со случаями, когда казах-
ские, армянские и гонконгские банки бло-
кируют оплату от российских юридических 
лиц по коду товарной номенклатуры внеш-
неэкономической деятельности (ТН ВЭД) 
8542, куда входят процессоры, микросхемы 
и т. д. Это связано с введением десятого па-
кета санкций США, которые угрожают бан-
кам, сотрудничающим с РФ, объясняет один 
из собеседников „Ъ“. Ограничения касаются 
в том числе любого предоставления денеж-
ных средств, товаров или услуг в пользу за-
блокированного лица или от такого лица (см. 
„Ъ“ от 24 февраля).

По словам источника „Ъ“, в результате рос-
сийским компаниям придется ввозить ком-
поненты, необходимые для производства 
компьютеров, серверов, систем хранения 
данных (СХД) и другой техники, под «альтер-
нативными» кодами ТН ВЭД (какими именно, 
собеседник „Ъ“ не уточняет). Либо, добавляет 
он, «придется поставлять технику целиком 
в сборке». Другой источник „Ъ“, близкий 
к правительству, добавил, что блокировка 
оплаты происходит и по поставкам телеком-
муникационного оборудования последнего 
поколения, а также СХД и серверов. В Мин-
промторге „Ъ“ не ответили. В ЦБ пояснили, 

что «комплаенс-процедуры конкретных зару-
бежных банков зависят от их внутренней по-
литики и в разные периоды могут характери-
зоваться разной степенью жесткости».

Еще в середине апреля 2022 года в интер-
вью РБК министр экономики Армении Ва-
ган Керобян говорил, что армянские банки 
«тщательно следят за тем, чтобы не попасть 
под санкции». Через год грузинский банк 
ТВС начал уведомлять клиентов, что мо-
жет заблокировать их счет в случае выявле-

ния трансакций, связанных с обходом санк-
ций в отношении РФ. После начала военных 
действий на Украине в черный список США 
уже попали два армянских дилера электро-
ники, «Тако» и «Милор Электроникс» (Milur 
Electronics).

«Некоторые коллеги столкнулись с пробле-
мами оплаты компонентов и другой электро-
ники через гонконгские банки»,— отмечает 
глава Русско-Азиатского союза промышлен-
ников и предпринимателей (РАСПП) Виталий 

Манкевич. По его словам, партнеры из Гон-
конга говорят, что «ситуация с платежами тя-
желая и связана с санкционным давлением». 
Законы Гонконга, добавляет господин Манке-
вич, в этом отношении достаточно строгие, 
они жестче, например, чем в Макао.

По 84-й и 85-й группам ТН ВЭД давно уси-
лен комплаенс-контроль банков, проблемы 
могут возникнуть почти с любой группой 
товаров, например с принтерами, уточняет 
один из источников „Ъ“, но «пока это проис-
ходит выборочно и непредсказуемо». По его 
словам, не все армянские или гонконгские 
банки блокируют оплату, а сами поставщики 
начинают использовать «иные способы про-
ведения платежей» (деталей он не раскрыл).

Обычно расчет за товар идет с использо-
ванием торговых аккредитивов, в которых 
указано назначение платежа, пояснил собе-
седник „Ъ“ среди банкиров: «Бронируются 
деньги на счете под поставку определенных 
товаров и после поставки списываются. Если 
товар санкционный, деньги не будут брони-
роваться». Другой источник добавил, что все 
платежи из РФ банки «проверяют вручную».

Казахские банки также ужесточили 
контроль над трансакциями по санкцион-
ной продукции, в том числе электроники, 
говорит гендиректор логистической ком-
пании «Оптималог» Георгий Властопуло: 
«Напрямую у страны-производителя заку-
пать компоненты, запчасти, компьютеры 
и т. д. невозможно, а через третьи страны — 
все сложнее и сложнее, поэтому через пол-
года-год мы можем столкнуться с дефици-
том санкционной продукции». 10 мая „Ъ“ 
сообщал, что из-за ужесточения контроля 
поставок электроники через Казахстан ди-
стрибуторы начали менять маршруты, про-
кладывая их через Китай, Киргизию и ОАЭ. 
Но это увеличивает стоимость техники.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев,  
Максим Буйлов
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Популяризированный основателем 
британского универмага Selfridges 
Гарри Селфриджем лозунг «клиент 
всегда прав» мог бы претендовать на 
титул одного из самых оспариваемых 
в бизнес-литературе. Всегда существу-
ют оговорки: клиент может быть сов-
сем неправ, действовать из вредности 
или же оказаться «потребителем-тер-
рористом». Именно существование 
последних давно доказывают за-
стройщики жилья. И, кажется, у них 
получилось. Такой вывод можно сде-
лать из заявления главы комитета Гос-
думы по строительству и ЖКХ Сергея 
Пахомова, сообщившего, что работа 
над законопроектом, ограничиваю-
щим «потребительский терроризм» 
в отношении застройщиков при сда-
че жилья, завершена. Документ готов 
к внесению в Госдуму, и Минстрой 
уже со всем согласен.

Документ ограничит возможность 
дольщиков обращаться в суд при при-
еме квартир. Найдя в сданном жилье 
недочеты, покупатель сначала дол-
жен будет написать жалобу девело-
перу, тот закажет экспертизу, а после 
получит 20 дней на устранение не-
дочетов. Сейчас дольщик может сра-
зу добиваться компенсации в суде, 
что создает проблемы девелоперам. 
«Сдаешь 2 тыс. квартир, и у тебя 195 
исков на что угодно, хоть на текущий 
кран»,— цитирует ТАСС президен-
та Национального объединения за-
стройщиков жилья Леонида Казин-
ца. Вопрос, стоит ли сдавать жилье 
с текущим краном, риторический — 
построить идеально, конечно, не всег-
да возможно.

От «потребителей-террористов» 
страдают не только застройщики: 
операторы маркетплейсов сталки-
ваются с подменами при возврате, 
офлайн-ритейлерам нередко при-
ходится принимать обратно ис-
пользованные вещи. Именно после 
громких судебных процессов на ста-
канчиках с напитками появляются 
предупреждения «Осторожно, горя-
чо!», а на бытовой технике — комич-
ные, на первый взгляд, рекомен-
дации не сушить в ней домашних 
животных. Непросто приходится ре-
стораторам, турагентам, салонам кра-
соты, да и всем сферам, которым так 
или иначе приходится соприкасать-
ся с потребителями. Стремление 
властей в этой ситуации оградить от 
«потребителей-террористов» только 
застройщиков вполне может открыть 
ящик Пандоры остальным отраслям. 
Чем они хуже? 

Вероятно, в законодательстве есть 
перекос в пользу интересов потре-
бителей. Но попытка избавиться от 
него может создать другой перекос, 
уже в пользу поставщиков товаров 
и услуг, что создаст сложности не толь-
ко самим потребителям, но и бизне-
су. Ведь недовольные клиенты и их 
раздраженные посты в соцсетях для 
производителей и продавцов зача-
стую несут имиджевые потери. А для 
тех же застройщиков речь может пой-
ти об усилении конкуренции с вто-
ричным рынком. Ведь стимулов рис-
ковать, вкладываясь в приобретение 
жилья в новостройках, у потребите-
лей будет еще меньше.

Всегда существуют 
оговорки: клиент мо-
жет быть совсем не-
прав, действовать 
из вредности или же 
оказаться «потреби-
телем-террористом»
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Неугольно ли пожаловать на юг
На железной дороге сырье из Кузбасса потеснили пассажиры

Кузбасс жалуется на сокращение вы-
воза угля на экспорт в западном и юж-
ном направлениях: по словам губер-
натора региона Сергея Цивилева, 
ОАО РЖД принимает на погрузку не 
 более 60–70% согласованных объемов. 
Статистика ОАО РЖД не подтверждает 
это по портам северо-запада, но указы-
вает на снижение погрузки экспортно-
го угля в направлении южных портов, 
это объясняется ростом перевозки пас-
сажиров и неугольных грузов. По мне-
нию экспертов, на западном направ-
лении экспорта цены на уголь заметно 
упали под давлением низких цен на 
газ, что может оказывать давление на 
маржинальность поставок небольших 
экспортеров Кузбасса, не обладающих 
собственным вагонным парком и пор-
товыми мощностями.

Угольщики Кузбасса, традиционно не-
довольные прохождением экспортных гру-
зопотоков по железной дороге на восток, 
теперь жалуются на темпы вывоза угля в за-
падном и южном направлении. Как сообщил 
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев на засе-

дании комиссии Госсовета по направлению 
«Энергетика», ОАО РЖД принимает на погруз-
ку в этих направлениях «не более 60–70% от 
согласованных, утвержденных технически-
ми планами объемов» (цитата по ТАСС). Такая 
ситуация отмечается с апреля, пояснил он.

Темпами отгрузок на восток он также 
остался недоволен, напомнив, что по по-
ручению президента РФ из Кузбасса на экс-
порт в восточном направлении должно быть 
вывезено 63 млн тонн, а соглашение с ОАО 
РЖД по гарантированному вывозу составля-
ет 53 млн тонн. «Это за два года уже минус 
20 млн тонн»,— сказал он, добавив, что ситу-
ация усугубляется снижением цен и на запа-
де, и на востоке. «С начала апреля цены сни-
зились в полтора раза»,— отметил господин 
Цивилев.

В ОАО РЖД, впрочем, не отмечают сниже-
ния погрузки в направлении портов севе-
ро-запада, говоря лишь о проблемах на юге. 
Как сообщили в ОАО РЖД, за пять месяцев 
на экспорт направлено 84,8 млн тонн угля, 
из них более половины — 45,1 млн тонн — 
на восток, что на 10% больше, чем в прош-
лом году. «Наибольшими темпами растет от-

грузка на восток из регионов, с которыми по 
поручению руководства страны ОАО РЖД 
заключило соглашения о вывозе угля,— кон-
статируют в монополии.— Например, Куз-
басс благодаря приоритету увеличил погруз-
ку в этом направлении на 19,5%, до 22,7 млн 
тонн». На северо-западе также отмечается су-
щественный прирост по углю — на 22,8% до 
25,5 млн тонн. В частности, из Кузбасса выве-
зены в этом направлении 18,4 млн тонн — 
на 14,2% больше, чем в прошлом году.

Хуже результаты по портам юга, куда 
за январь—май отправили 13,3 млн тонн 
угля — на 11% меньше, чем годом ранее. 
ОАО РЖД объясняет это крайней интенсив-
ностью движения. «Сказывается рекордный 
объем пассажирских перевозок и переори-
ентация сюда других грузов: зерна (рост в 2,5 
раза), удобрений (рост на 16,2%) и других»,— 
говорят в монополии, отмечая, что совокуп-
ные перевозки грузов в южные порты выро-
сли на 1,2%, до 40 млн тонн.

От поставок угля на альтернативные вос-
току направления, по действующей методи-
ке, зависят квоты конкретных грузоотпра-
вителей Кузбасса при поставке экспортного 

угля на восток. Если у кого-то из них постав-
ки на северо-запад и юг снизились в апре-
ле—мае, то это может отразиться на квоте 
в восточном направлении на август.

Цены на энергетический уголь 6000 ккал 
на базисе FOB Дальний Восток в конце мая 
были на уровне $128 за тонну, говорит Бо-
рис Красноженов из Альфа-банка. При этом 
цены на уголь аналогичных марок на бази-
се FOB Балтика упали до $83 за тонну. Деше-
вый газ, который на споте в Европе сейчас 
торгуется на уровне $270–300 за тысячу ку-
бометров, объективно вытесняет уголь, от-
мечает эксперт. «Можно предположить, что 
при данном уровне цен на западном направ-
лении небольшие экспортеры в Кузбассе 
без собственного вагонного парка и порто-
вых мощностей могут сталкиваться с серь-
езным давлением на маржу и с отсутствием 
стабильного спроса со стороны европейских 
потребителей,— говорит господин Красно-
женов.— Проблемы могут также возникать 
при поставках более дешевого угля низкой 
калорийности (5000–5500 ккал)».

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Хакеры пошли по магазинам
Клиентские данные ритейлеров расходятся в интернете

Хакер, опубликовавший ранее данные клиентов сер-
висов «Сбера», выложил клиентские базы гипермар-
кетов «Ашан» и «Твой дом», а также сети Gloria Jeans, 
содержащие имена, номера телефонов и адреса до-
ставки товаров. Исследователи считают, что точкой 
входа для злоумышленника могла стать уязвимость 
в системе для создания веб-проектов от разработчика 
«1C-Битрикс», которая в конце мая подверглась масси-
рованной кибератаке. При этом эксперты подчерки-
вают, что вендор может быть ни при чем: обновление 
для закрытия уязвимости доступно с прошлого года, 
но далеко не все клиенты его установили.

В сети начали распространяться базы данных клиентов 
гипермаркетов «Ашан», «Твой дом» (товары для ремонта и де-
кора, входит в Crocus Group), а также фешен-ритейлера Glo-
ria Jeans, обнаружили исследователи сервиса разведки уте-
чек данных и мониторинга даркнета DLBI. Данные «Ашана» 
и Gloria Jeans представлены в текстовых файлах (7,8 млн 
и 3 млн строк соответственно), данные «Твоего дома» выло-
жены в виде дампа таблицы пользователей (более 713 тыс. 
строк) из системы управления сайтами (CMS) «1C-Битрикс».

В базе клиентов «Ашана» и Gloria Jeans приводятся имя 
и фамилия, номер телефона, адрес электронной почты 
и адреса доставки и самовывоза товаров. В базе ритейлера 

«Твой дом» практически тот же набор данных, но без факти-
ческих адресов пользователей.

Служба безопасности «Ашана» подтвердила утечку и со-
общила, что проводит внутреннее расследование с целью 
«установления вектора атаки и источника». В Gloria Jeans 
проверяют, принадлежат ли данные покупателям. В Crocus 
Group не ответили „Ъ“.

Опубликовал данные тот же злоумышленник, что выкла-
дывал данные пользователей сервисов «Сбера» (бонусной про-
граммы «СберСпасибо», «СберПраво» и т. д., см. „Ъ“ от 9 марта), 
говорят в DLBI. «База опубликована в принадлежащем взлом-
щику Telegram-канале, данные открыты для публичного до-
ступа, что свидетельствует об их бесполезности для самого ха-
кера»,— пояснил „Ъ“ основатель DLBI Ашот Оганесян. В своих 
угрозах хакер пишет, что всего будут опубликованы базы дан-
ных 12 крупных компаний, пока известно о девяти жертвах.

В DLBI полагают, что источником утечки данных «Твой 
дом» могла стать система «1C-Битрикс» — как через уязви-
мость, так и через получение доступа к резервной копии 
сервера базы данных или ему самому. По данным сайта 
«1С-Битрикс», гипермаркет «Твой дом» есть в числе компа-
ний, создавших корпоративный сайт на платформе.

Исследователи не стали утверждать, что «1С-Битрикс» 
стала точкой входа в случае с «Ашаном», поскольку утеч-

ка выложена в другом формате. Но „Ъ“ обнаружил на сай-
те разработчика, что его услугами пользовался благотво-
рительный проект ритейлера «Поколение АШАН». Всего 
у «1С-Битрикс» более 180 тыс. веб-проектов. В самой компа-
нии „Ъ“ не ответили.

Судя по датам в утекших базах, взлом произошел в мае, 
говорит руководитель отдела исследования киберугроз экс-
пертного центра Positive Technologies Денис Кувшинов: 
«При условии что такие крупные базы выложены однов-
ременно и последние даты обновлений совпадают, можно 
предполагать, что компании взломали в одно и то же время 
и по одному сценарию». При этом 26 мая по всей России сай-
ты, работающие на устаревшей версии CMS «1C-Битрикс», 
содержащей уязвимости, подверглись массированной ата-
ке, в результате которой было выведено из строя несколько 
тысяч ресурсов, отмечает господин Кувшинов.

В большинстве обсуждаемых сейчас взломов использу-
ются уязвимости CMS, обновления для которых существуют 
еще с марта 2022 года, подчеркивает гендиректор Cyberok 
Сергей Гордейчик: «Но более чем за год владельцы информа-
ционных ресурсов на основе „1С-Битрикс“ не установили об-
новления. Это говорит о низком уровне кибербезопасности 
в организациях, и не стоит винить во всем вендора».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В мае чистый приток средств 
в паевые инвестиционные фон-
ды акций оказался рекордным 
с февраля 2022 года, превысив 
2 млрд руб. Инвесторы прояв-
ляли интерес к этим инструмен-
там на фоне продолжающегося 
роста фондового рынка. Однако 
с учетом ухода из наиболее кон-
сервативных фондов денежно-
го рынка общий приток на ры-
нок коллективных инвестиций 
оказался не слишком большим. 
Эксперты полагают, что инте-
рес к рискованным фондам 
будет сохраняться. Вместе с тем 
многие компании, в том числе 
крупные и популярные у инвес-
торов, продолжают отказывать-
ся от выплат дивидендов.

Интерес к розничным фондам (от-
крытым и биржевым ПИФам) в мае 
заметно изменился. После месячно-
го перерыва возобновились притоки 
в самую рисковую категорию фон-
дов, ориентированную на вложения 
в акции. По оценке „Ъ“, основанной 
на данных InvestFunds, чистый при-
ток средств в них превысил 2 млрд 
руб., что является максимальным 
результатом с февраля 2022 года.

Инвесторы явно были воодушев-
лены благоприятной конъюнктурой 
фондового рынка. В мае индекс Мо-
сковской биржи впервые с апреля 
прошлого года поднялся выше 2700 
пунктов, прибавив за месяц более 
3%, а за всю весну — более 20%. Пози-
тивный настрой на рынке был обес-
печен поступающими дивидендами 
от тех компаний, которые оказались 
готовы их платить в кризис (многие 
крупные игроки отказались от диви-
дендов, см., например, стр. 9), и по-
зитивными финансовыми отчетами.

«Постепенное смещение спроса 
в сторону фондов акций ожидаемо 
на фоне двузначных доходностей, 
которые они демонстрируют с на-
чала года»,— отмечает заместитель 
гендиректора по розничному бизне-
су и маркетингу «РСХБ Управление 
активами» Константин Кирпичев. 
Управляющий директор по инвес-
тициям УК ПСБ Андрей Русецкий 

говорит о росте спроса в том числе 
на отраслевые фонды, инвестирую-
щие в сырьевые компании, и те, что 
ориентированы на бумаги второго 
эшелона.

В то же время директор департа-
мента управления активами УК «Аль-
фа-Капитал» Виктор Барк уточняет, 
что «уверенного притока пока не на-
блюдается»: интерес фокусировался 
на узкой категории фондов, предус-
матривающих выплату дохода. По 
данным InvestFunds, максималь-
ный чистый приток средств — почти 
4 млрд руб.— наблюдался в фонде 
«Первая — Фонд акций с выплатой 
дохода» (УК «Первая»). «Со второй по-
ловины 2022 года мы обращали вни-
мание клиентов на возможность по-
степенного включения в портфели 
подешевевших акций. Важным под-
спорьем стала возможность выпла-
ты инвестиционного дохода откры-
тыми ПИФами»,— пояснил глава 
отдела продаж УК Андрей Макаров.

Важную роль в росте интереса 
к фондам, считают участники рын-
ка, играют банки-агенты, через кото-
рые осуществляется основная прода-
жа финансовых инструментов. «Бан-
ковские группы на фоне снижения 
процентных доходов стали активнее 
продавать комиссионные продук-
ты, и в первую очередь фонды с вы-
платами или ориентированные на 
инструменты денежного рынка»,— 
отмечает собеседник „Ъ“ на рынке. 
По словам Константина Кирпичева, 
возможность получения промежу-
точного дохода в ситуации высокой 
волатильности рынка и сниженных 

горизонтов планирования — важ-
ное конкурентное преимущество 
для клиентов.

В целом же по отрасли чистый 
объем привлечений уступил апре-
лю. По данным InvestFunds, суммар-
ный приток составил только 2,4 млрд 
руб., более чем вдвое меньше, чем 
в апреле. Такой результат был связан 
с активным выходом пайщиков из 
ПИФа «Райффайзен — Фонд денеж-
ного рынка валютный», клиенты 
которого забрали свыше 2,8 млрд 
руб., а его стоимость чистых активов 
(СЧА) упала с 4,76 млрд до 1,84 млрд 
руб. Весь объем средств был выве-
ден за пять дней, в некоторые дни 
оттоки составляли сотни миллионов 
рублей. «Вероятно, деньги забрали 
состоятельные клиенты, которые 
приобретали за валюту паи фонда на 
фоне введенных банком комиссий 
на валютные счета»,— отмечает собе-
седник „Ъ“ на рынке. В «Райффайзен 
Капитале» не ответили на запрос „Ъ“.

В летние месяцы притоки в фон-
ды акций могут усилиться, считают 
участники рынка. «В течение ближай-
ших месяцев по инерции в лидерах 
привлечения будут акции, причем 
более мощной волны привлечений 
ждем в конце третьего или начале 
четвертого квартала (на фоне проме-
жуточных дивидендных выплат.— 
„Ъ“)»,— отмечает Андрей Русецкий. 
По словам господина Макарова, по 
мере окончания сезона годовых ди-
видендов может произойти смеще-
ние внимания в сторону смешанных 
и облигационных стратегий.

Виталий Гайдаев

Акции котируются у пайщиков
Рискованные вложения выросли вслед за индексами

В первом квартале число актив-
ных платежных карт в РФ со-
кратилось на 7,4 млн. Это прои-
зошло впервые с середины 
2020 года, когда граждане сни-
жали потребительскую актив-
ность на фоне пандемийных 
ограничений. Вместе с тем об-
щее количество платежных 
карт продолжает расти и уже 
превысило 400 млн.

По итогам января-марта количе-
ство эмитированных российскими 
банками карт впервые превысило 
400 млн штук. Эти данные ЦБ рас-
крыл в статистическом бюллете-
не, опубликованном во вторник, 6 
июня. Всего за январь—март эми-
тировано 11,3 млн новых карт, что 
несколько ниже результатов как чет-
вертого (на 5,8%), так и первого квар-
талов (на 8%) 2022 года.

Несмотря на рост числа эмитиро-
ванных карт, количество использу-
емых платежных карт (по которым 
в течение квартала проводились 
операции) сократилось на 7,39 млн 
с начала года, до 245,3 млн штук. 
В предыдущий раз количество карт 
в пользовании сокращалось во вто-
ром квартале 2020 года (на фоне вве-
денного карантина из-за пандемии 
коронавируса).

Нынешнее сокращение чи-
сла активных карт, скорее всего, 
обусловлено тем, что многие ра-
нее брали карты платежной си-
стемы «Мир» в режиме «попро-
бовать» и «про  запас», опасаясь 
неработоспо собности карт между-
народных  платежных систем, пред-
полагает глава правления ассоци-
ации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров. «Попробовали, 
сравнили кэшбэки и вернулись 
к картам международных платеж-
ных систем, где кэшбэки в ряде 
случае пока лучше, чем по картам 
„Мир“»,— указывает он.

Кроме того, по мнению эксперта 
на рынке платежных карт Дмитрия 
Вишнякова, негативная динамика 
могла возникнуть из-за окончания 
действия или приостановки опе-
раций определенного вида карт — 
платежных продуктов, которые ис-
пользовались банками в рамках их 
стратегии или обслуживании нужд 
их корпоративных к лиентов. 
«Например, виртуальные карты, 
 которые выпускаются моменталь-
но, но используются для одной 
трансанкции. Или карты для полу-
чения выплат или компенсаций — 
предоплаченные продукты»,— до-
пускает он.

Согласно данным ЦБ, операции 
розничных клиентов по картам 
за прошедший квартал составили 
35,8 трлн руб., на 1,3% выше, чем го-
дом ранее, и на 12% ниже, чем в чет-
вертом квартале 2022 года. Из них 
6,9 трлн руб. составили операции об-
наличивания, 11,7 трлн руб.— опла-
та товаров и услуг, что в целом в рам-
ках средних значений 2022 года.

Между тем объем получения на-
личных не продемонстрировал 
в первом квартале рост (сократился 
по отношению к объему получен-
ных наличных в четвертом квартале 
2022 года на 1,2 трлн руб.), тогда как 
объем наличных денег в обращении 
в целом по системе к началу апреля 

вырос до 16,7 трлн руб., свидетельст-
вуют данные Банка России.

Эксперты это объясняют тем, что 
статистика снятия по картам отража-
ет операции через банкоматы, тогда 
как для крупных сумм, как правило, 
заказываются деньги в отделении 
банков. В частности, по выдаче на-
личных по картам установлены су-
точные и месячные лимиты беско-
миссионной выдачи.

«Соответственно, когда речь 
идет о необходимости получения 
крупных сумм, выгоднее получать 
их непосредственно со счетов. 
И с точки зрения безопасности при-
ятнее спокойно получить и пере-
считать крупную сумму наличных 
в отдельном помещении предкас-
совой кабины, чем на глазах у всех 
вытаскивать пачки денег из банко-
мата»,— отмечает господин Прохо-
ров. Поэтому при значимом росте 
операций с наличными средствами 
показатели выдачи наличных по 
картам растут не столь существен-
но либо не растут совсем, заключа-
ет эксперт.

Участники рынка отмечают, что 
в настоящее время эмиссия карт по-
сле прошлогоднего всплеска, свя-
занного с массовым выпуском карт 
«Мир», вышла на плато. «Сезонный 
отпускной фактор практически от-
сутствует с учетом крайней ограни-
ченности использования карт „Мир“ 
за рубежом и проблем с использова-
нием карт (китайской платежной си-
стемы.— „Ъ“) UnionPay. Существен-
ное влияние на увеличение эмиссии 
может оказать выпуск карт на новых 
территориях»,— считает господин 
Прохоров. По оценке Дмитрия Виш-
някова, в будущем можно прогнози-
ровать рост эмиссии карт на фоне 
перевыпуска карт ушедших с рос-
сийского рынка платежных систем.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Карты уходят в запас
Их эмиссия растет, а использование сокращается 

Фонд развития промышлен-
ности готовится реализовать 
часть собственного портфеля 
займов на 20 млрд руб. Часть 
этого портфеля продана Нови-
комбанку. Ведутся переговоры 
еще с 12 крупнейшими кредит-
ными организациями. В круп-
ных банках подтверждают ин-
терес к таким активам, в том 
числе с учетом комфортной 
ставки и качества клиентов. 
Эксперты отмечают, что нере-
дко продажи таких портфелей 
могут проходить с дисконтом.

Фонд развития промышленности 
(ФРП) сообщил о проведении первой 
сделки по продаже части кредитно-
го портфеля на 1,3 млрд руб. Новико-
мбанку. При этом ФРП отметил, что 
оставляет за собой контроль за реа-
лизацией семи проектов, вошедших 
в пул.

«Речь идет только о передаче зай-
мов, где предприятие уже запустило 
производство и фактически реали-
зовало проект, ранее профинанси-
рованный ФРП. Для всех этих заем-
щиков после передачи портфеля 
в другой банк будут сохранены все 
льготные условия (ставка, срок, вы-
плата процентов один раз в квартал), 
предоставленные ФРП при финанси-
ровании проекта»,— отметил дирек-
тор фонда Роман Петруца.

Председатель правления Нови-
комбанка Елена Георгиева отмети-
ла, что банк организует финансиро-
вание для высокотехнологичных 
предприятий с использованием про-
грамм поддержки фонда. При этом, 
по ее словам, при передаче портфе-
ля ФРП будет обеспечен ресурсами, 
«а банки получат на обслуживание 
качественных заемщиков с низким 
уровнем риска».

• В настоящее время объем кредит-
ного портфеля ФРП составляет 
263 млрд руб. С 2015 года ФРП выдал 
свыше 1,35 тыс. займов на общую 
сумму более 400 млрд руб., из них бо-
лее 140 млрд руб.— в 2022 году. Для 

реализации новых промышленных 
проектов ФРП предоставляет целе-
вые займы по ставкам 1% и 3% годо-
вых сроком до десяти лет в объеме 
от 5 млн до 5 млрд руб. ФРП также 
совместно финансирует проекты, 
которым требуются займы до 
200 млн руб., с региональными ФРП 
в соотношении 90% (федеральные 
средства) и 10% (средства регионов).
В фонде пояснили „Ъ“, что Но-

викомбанк получит компенсацию 
недополученных доходов по фор-
муле «ключевая ставка ЦБ плюс 2 
процентных пункта минус ставка по 
займам ФРП (то есть в текущих усло-
виях 6,5% или 8,5% годовых.— „Ъ“)». 
При этом в фонде отметили, что вы-
купить предлагаемую к продаже 
часть своего портфеля может любой 
банк с капиталом не менее 50 млрд 
руб. и с заинтересованными кредит-
ными организациями уже «начались 
предметные переговоры». По оценке 
„Ъ“, по итогам первого квартала 2023 
года под этот критерий подпадали 25 
открывших отчетность банков.

ФРП находится в активной перего-
ворной фазе с 12 банками по продаже 
части портфеля, и несколько из них 

находятся на завершающей стадии — 
идет подготовка к сделкам. Фонд рас-
считывает высвободить в этом году 
«около 20 млрд руб. и направить их 
на финансирование новых проек-
тов промышленных предприятий». 
Наибольшую заинтересованность 
проявили банки, которые уже знают 
клиентов фонда, софинансировали 
их или давали банковскую гарантию 
под проект. «Интерес значительный, 
так как речь о передаче займов, где 
предприятия уже запустили произ-
водство и фактически реализовали 
проекты, то есть с минимальными 
рисками»,— пояснили в фонде.

В Новикомбанке подтвердили 
„Ъ“, что предложение было направ-
лено нескольким кредитным орга-
низациям. В банке уточнили, что 
выкупили «пул займов на 1,3 млрд 
руб. без дисконта». Там добавили, 
что заинтересованы в расширении 
сотрудничества с ФРП и росте кор-
поративного портфеля высокого ка-
чества. Согласно отчетности банка, 
по состоянию на 31 марта 2023 года 
совокупная чистая задолженность, 
оцениваемая по амортизационной 
стоимости, составляла 758 млрд руб. 
В ПСБ заявили, что работают с ФРП 
и рассматривают возможность вы-
купа части его кредитов объемом 
до 2 млрд руб. (сам банк пока не рас-
крыл отчетность за первый квартал). 
В ВТБ также сообщили, что ведут ра-
боту над аналогичной сделкой, не 
раскрывая подробностей.

Эксперты отмечают, что, как пра-
вило, в таких сделках предполагает-
ся некий дисконт по телу долга, ко-
торый получает банк, выкупающий 
портфель кредитов. При этом руко-
водитель направления DCM депар-
тамента корпоративных финансов 
«Цифра Брокер» Максим Чернега об-
ращает внимание на то, что, будучи 
опорным банком корпорации «Ро-
стех», Новикомбанк несет еще и «со-
циальную» функцию.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Промышленность  
развивается в банки
ФРП распродает корпоративные кредиты

Как отмечает господин Михель-
сон, в данный момент предостав-
ление кредитных средств проекту 
«Арктик СПГ-2» иностранными кре-
диторами приостановлено, больше 
года проект финансируется исклю-
чительно за счет средств НОВАТЭКа 
и иностранных акционеров. «Ино-
странные партнеры НОВАТЭКа, 
получающие дивиденды с проекта 
„Ямал СПГ“, готовы направлять их 
на финансирование реализации 
российских проектов в случае отме-
ны налога у источника с таких ди-
видендов»,— сообщает он в письме 
в правительство.

Не уточняется, о каких проектах 
идет речь. В разработке у НОВАТЭКа 
находятся еще два проекта — «Об-
ский СПГ» на российском оборудо-
вании мощностью 7 млн тонн, инве-
стрешение по проекту может быть 
принято в ближайшее время, а также 
«Мурманский СПГ» на 20,4 млн тонн. 
Кроме того, у НОВАТЭКа есть проект 

в Мурманске и на Камчатке «Аркти-
ческая перевалка», куда китайские 
инвесторы еще не вошли.

По мнению независимого экспер-
та Александра Собко, интерес КНР 
к новым инвестициям в российские 
заводы по сжижению будет зависеть 
от спроса на СПГ в самом Китае, кото-
рый сейчас спрогнозировать непро-
сто. За последние два года китайские 
компании заключили долгосрочные 
контракты на годовую поставку око-
ло 50 млн тонн СПГ — это значитель-
ный объем, сопоставимый с теку-
щим потреблением, хотя большая 
часть этих контрактов начнет дейст-
вовать только через несколько лет, 
добавляет он. «С другой стороны, 
в этих договорах очень заметную 
долю, около половины, составляет 
будущий СПГ из США. Далее увели-
чивать долю американского СПГ для 
Китая выглядело бы очень рискован-
ным, что говорит в пользу наращи-
вания импорта по другим направле-
ниям, не в последнюю очередь и из 
России»,— полагает господин Собко.

В 2022 году «Ямал СПГ» начи-
слил дивиденды на 740,8 млрд руб., 
выплатил 363,8 млрд руб., чистая 
прибыль составила 840,2 млрд руб. 
В 2023–2024 годах мы можем уви-
деть снижение чистой прибыли 
«Ямал СПГ» до 350–450 млрд руб., 
поскольку в 2022 году цены на СПГ 
были экстремально высокими, счи-
тает Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов. 

По его оценке, в таком случае ди-
виденды проекта могут составить 
около 350 млрд руб., а доля китай-
ских акционеров в выплатах — 
100–110 млрд руб. Соответственно, 
при обнулении налога на диви-
денды у китайских компаний поя-
вилось бы 10–11 млрд руб. в год на 
дополнительные инвестиции в РФ. 
«Это предложение, конечно, нео-
бычно, но может способствовать 
привлечению инвестиций в рос-
сийскую газовую отрасль»,— заме-
чает аналитик.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Полярно противоналожные 
позиции

ДИНАМИКА ЧИСТЫХ ПРИТОКОВ И ОТТОКОВ В РОЗНИЧНЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ INVESTFUNDS.
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401 миллион 
платежных карт
эмитировали 
российские банки 
к концу первого 
квартала 2023 года

Мы не ставим в задачи 
извлечение прибыли 

на процентах по займам, 
как это делают 

классические кредитные 
организации
— Роман Петруца,

директор ФРП,  
в интервью «Эксперту»  

3 октября 2022 года
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Sminex Алексея Тулупова про-
должает избавляться от части 
активов «Интеко», бизнес ко-
торой компания приобрела 
полгода назад. Один из круп-
ных проектов застройщика — 
комплексное развитие 35 га 
в промзоне «Коровино» на се-
вере Москвы — отошел трейде-
ру «Металлсервис». Для Sminex, 
работающей в сегменте элитно-
го жилья, строительство произ-
водственной недвижимости — 
непрофильная деятельность. 
Новый же владелец площад-
ки изначально хотел создать 
в этом районе базу для разви-
тия своего бизнеса.

О том, что «Sminex-Интеко» боль-
ше не является девелопером застрой-
ки 35 га на Вагоноремонтной улице 
на севере Москвы в рамках проекта 
по комплексному развитию террито-
рии (КРТ) промзоны «Коровино», „Ъ“ 
узнал из «СПАРК-Интерфакс». С кон-
ца мая 2023 года ряд юрлиц, включая 
ООО «СЗ „Элит Строй“», владеющие 
правами на часть площадки площа-
дью 14 га, принадлежат АО «Элмос».

Вице-президент по продажам 
и продвижению «Sminex-Интеко» 
Роман Семчишин подтвердил „Ъ“ 
продажу площадки «профильному 
инвестору, знающему, как разви-
вать эту территорию». По его словам, 
Sminex вместе с «Интеко» приобре-
ла активы, не подходящие для стро-
ительства элитного жилья, на кото-
ром специализируется компания. 

Проект КРТ «Коровино» из такого 
числа. Сделка по покупке Sminex за 
38 млрд руб. у банка «Траст» всех ак-
тивов «Интеко» была закрыта в кон-
це 2022 года.

По данным Kartoteka.ru, АО «Эл-
мос» связана с ГК «Металлсервис» — 
одним из заметных трейдеров чер-
ного металла, труб и других метал-
лоизделий. В ГК «Металлсервис» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

В 2022 году выручка всей груп-
пы составила 200 млрд руб., чистая 
прибыль — 4,35 млрд руб. Сбербан-
ку принадлежит 34,8% в «Металлсер-
висе», АО «Инвестиционная фир-
ма „Олма“» — 32,07%, Московской 
транспортной компании — 12,63%.

Проект КРТ «Коровино» «Интеко» 
получила в 2020 году по итогам ор-
ганизованных мэрией Москвы тор-
гов, заплатив 201,2 млн руб. На пло-
щадке к 2035 году планируется по-
строить за 40 млрд руб. 366 тыс. 
кв. м производственной недвижимо-
сти и 250 тыс. кв. м объектов обще-
ственно-делового назначения. В аук-
ционе участвовала и структура ГК 
«Металлсервис», но она предложила 
меньшую сумму, чем «Интеко», сле-
дует из протокола торгов.

Источник „Ъ“, близкий к мэрии 
Москвы, рассказал, что еще в 2022 
году городские власти заключили 
допсоглашение к договору по реа-
лизации проекта КРТ «Коровино», 
согласно которому права перешли 
ООО «СЗ „Элит Строй“», принадле-
жащему сейчас структуре «Метал-

лсервиса». В департаменте городско-
го имущества, курирующем проек-
ты КРТ, лишь сообщили „Ъ“, что деве-
лопером проекта является ООО «СЗ 
„Элит Строй“».

В департаменте уточнили, что за-
конодательство запрещает переда-
чу прав и обязанностей по договору 
о КРТ третьей компании. Но в случае 
со сделкой между «Sminex-Интеко» 
и «Металлсервисом» права сохрани-
лись за структурой, с которой был за-
ключен договор, поясняют юристы.

Это первый случай, когда за-
стройщику, заключившему с мэ-
рией договор о КРТ, удалось вый-
ти из него, отмечает партнер юри-
дической фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин. 
Сейчас в столице эта программа ак-
тивно реализовывается инвестора-
ми. В марте мэрия сообщала, что 
в рамках КРТ застройщики присту-
пили к редевелопменту 371,6 га.

Для Sminex КРТ «Коровино» — 
это непрофильный актив и его про-
дажа выглядит логично, считает ди-
ректор департамента девелопмен-
та земли Nikoliers Тимур Рывкин. 
А «Металлсервис» сможет построить 
на площадке производственную не-
движимость для расширения свое-
го бизнеса, добавляет он. Эксперт 
оценивает текущую рыночную сто-
имость имущественных прав на 
землю на Вагоноремонтной улице 
в 2–2,5 млрд руб. Если сделка прош-
ла по этой цене, то «Sminex-Интеко» 
смог выручить заметно больше за-

трат на выкуп прав застройки пло-
щадки и ее консолидации.

КРТ «Коровино» — не первый ак-
тив «Интеко», от которого Sminex ре-

шил избавиться после поглощения за-
стройщика. В апреле девелопер выста-
вил на продажу бизнес в Ростовской 
области, включая более 100 га под за-

стройку, производственные мощно-
сти и управляющую компанию «Па-
триот-Сервис» (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Дарья Андрианова
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Сегодня исполняется 75 лет 
основному собственнику 

и генеральному директору одной из старейших 
строительных компаний Москвы и России – 

акционерного общества «Мосфундаментстрой-6» (АО «МФС-6») 

Виктору Ивановичу НЕСТЕРЕНКО
Уважаемый Виктор Иванович, Вы – наш многолетний, надежный и эффективный собственник и руководитель. 
Мы искренне поздравляем Вас со знаковым юбилеем!
Вы по праву заслуживаете самых добрых слов как великий труженик. Благодаря Вашим природным данным 
и каждодневному кропотливому труду, завидной организованности и целеустремленности, преданности делу и любви 
к профессии, Вы стали одним из самых авторитетных руководителей строительных компаний столицы.  
Вы пришли в строительство более 50 лет назад и прошагали по всем ступеням строительной иерархии – от простого 
рабочего до генерального директора, поэтому прекрасно знаете все тонкости строительного ремесла. За эти годы 
при Вашем непосредственном участии и под Вашим руководством в столице возведены сотни жилых, социальных, 
промышленных и специальных объектов площадью, превышающей 16 млн кв. м в 92 из 130 ныне существующих рай-
онов Москвы, на территориях ряда субъектов Российской Федерации и государств СНГ. 
Вы бессменно, на протяжении более 30 лет возглавляете МФС-6, и каждый раз, когда возникали непростые ситуации 
на строительном рынке, обусловленные финансово-экономическими кризисами, Вы находили верное направление 
дальнейшего развития компании. Сегодня руководитель такого масштаба и с таким огромным профессиональным и 
житейским опытом как Вы – большая редкость и настоящая удача для любого коллектива. Под Вашим искусным руко-
водством выросли многие сотни талантливых строительных кадров, проявивших себя успешными организаторами 
строительного производства. 
Мы уважаем Вас как многогранную личность и гордимся тем, что Вы – наш руководитель. Желаем Вам крепкого 
здоровья, человеческого и профессионального долголетия, новых и эффективных проектов во благо МФС-6 и на 
пользу Москвы и России!

Коллектив АО «МФС-6»
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Рынок грузовиков продолжает 
восстанавливаться после кризи-
са. При этом по итогам мая про-
дажи ряда китайских марок уже 
приблизились к объемам тради-
ционного лидера сегмента — Ка-
мАЗа. На КамАЗе планируют на-
растить долю за счет вывода на 
рынок в июне своего первого 
тяжелого самосвала на базе по-
коления К5, воспользовавшись 
ростом спроса в этом сегмен-
те. На КамАЗе надеются на рост 
рынка в 2023 году до рекордных 
за последние годы 100 тыс. гру-
зовиков. Аналитики прогнози-
руют 90–95 тыс., отмечая, что 
драйверы спроса — строитель-
ство и логистика.

Продажи грузовых автомобилей 
по итогам мая выросли в 2,6 раза, до 
11,3 тыс. штук, подсчитал «Автостат». 
В топ-5 вошли в основном марки из 
Китая: Sitrak (2,1 тыс. штук), Shac-
man (1,4 тыс. штук), Faw (1 тыс. штук) 
и Howo (624 штуки). Но лидером сег-
мента остался КамАЗ, продажи кото-
рого выросли на 76%, до 2,8 тыс. ма-
шин, сообщает агентство.

Спрос на грузовую технику (тяга-
чи, самосвалы, фургоны и прочее) 
стабильно растет и предложение по 
этим видам техники также увели-
чивается, говорит глава «Автоспец-
центра Котляковка» Илья Молча-

нов, отмечая рост лояльности кли-
ентов к китайским брендам. «В пре-
дыдущие месяцы мы фиксировали 
повышенный спрос на магистраль-
ные тягачи с колесной формулой 
4х2, также на тягачи 6х4. Сейчас за-
метно снижение спроса на самос-
валы ввиду сезонности продаж. По 

фургонам (от 3 до 12 тонн) спрос со-
храняется, так как данный сегмент 
недостаточно перекрыт поставка-
ми»,— заключает он.

Исходя из данных «Автостата», 
доля КамАЗа на рынке составила 
25% — аналогичная ситуация была 
и по итогам первого квартала (см. 
„Ъ“ от 12 апреля). Впрочем, на Ка-
мАЗе оценивают свою долю рын-
ка иначе — в 28–30% своего основ-
ного сегмента машин грузоподъем-
ностью выше 14 тонн. «Автостат» же 
в своей статистике учитывает и бо-
лее легкие машины.

На КамАЗе „Ъ“ сообщили, что на-
целены нарастить долю рынка: ос-
новные сегменты, где сконцентри-
рован спрос сейчас,— магистраль-
ные тягачи и тяжелые самосвалы. 
КамАЗ уже выпускает тягачи поко-
ления К5, однако в июне выйдет 
и в сегмент тяжелых самосвалов 
с машиной на базе шасси К5, расска-
зали в компании. По их оценкам, на 
тяжелые самосвалы сейчас прихо-
дится до двух третей этого сегмента, 
что является рекордной долей. Ос-
новные драйверы спроса в этом сег-
менте — жилищное строительство, 
отмечают на КамАЗе.

• Напомним, в 2022 году КамАЗ 
столкнулся со сложностями при вы-
пуске тягачей поколения К5 из-за не-
хватки иностранных комплектую-

щих. В феврале 2023 года компания 
начала выпуск его «импортозаме-
щенной версии».
По итогам 2023 года рынок тяже-

лых грузовиков (свыше 14 тонн), по 
прогнозу КамАЗа, «впервые с 2007 
года превысит 100 тыс. машин». В до-
кризисном 2021 году компания оце-
нивала рынок в 79 тыс. штук, а в 2022 
году тот сократился на 5%, до 75 тыс. 
штук. План выпуска КамАЗа на 2023 
год — 44 тыс. грузовиков. «Пока мы 
стремимся пройти выше, но очень 
непросто»,— говорил 1 июня глава 
концерна Сергей Когогин (цитата по 
«РИА Новости»).

Рынок грузовых автомобилей 
восстанавливается довольно актив-
ными темпами, отмечает Дмитрий 
Бабанский из SBS Consulting. На нем 
сказывается эффект низкой базы 
2022 года, когда рынок стагниро-
вал на фоне кризиса и лишь проис-
ходило замещение доли «европей-
ской семерки» производителями из 
КНР, продолжает он. По его мнению, 
результат 2023 года окажется выше 
результата докризисного 2021 года, 
основными драйверами спроса дей-
ствительно выступают стройка и ло-
гистика. Прогноз в 100 тыс. продан-
ных тяжелых грузовиков аналитик 
считает «оптимистичным», делая 
ставку на объемы в 90–95 тыс. штук.

Ольга Никитина

Sminex покинул промзону
Девелопер вышел из проекта застройки Коровино

Грузовики потянулись на стройку
КамАЗ надеется на рост рынка в 2023 году до 100 тыс. машин

«Полюс», попавший под санк-
ции США, в последний момент 
отказался выплачивать уже ре-
комендованные советом дирек-
торов дивиденды за 2022 год. 
Это знаковое для рынка реше-
ние, поскольку «Полюс» был по-
следним крупным публичным 
игроком из горнодобывающей 
отрасли, который еще плани-
ровал делать выплаты. Реше-
ние золотодобытчика непри-
ятно удивило рынок, посколь-
ку влияние санкций на компа-
нию оценивалось как умерен-
ное, а рост цен на золото должен 
был благоприятно сказаться на 
операционных и финансовых 
результатах.

Крупнейшая в РФ золотодобыва-
ющая компания «Полюс» внезапно 
решила отказаться от выплаты диви-
дендов за 2022 год. Годовое собрание 
акционеров, где это решение долж-
но быть утверждено, не состоялось 
из-за отсутствия кворума. При этом 
одновременно совет директоров ре-
комендовал повторному годовому 
собранию акционеров, намеченно-
му на 7 июля, не платить дивиден-
ды. Прежняя рекомендация состоя-
ла в выплате в размере 436,79 руб. на 
акцию, или 59,4 млрд руб.

Причиной такого решения стали 
введенные против компании в сере-
дине мая санкции США. В соответст-
вии с генеральной лицензией, вы-
данной OFAC, держатели акций и дол-
говых обязательств «Полюса» должны 
свернуть всю свою работу с компани-
ей до 17 августа. Санкции против «По-
люса» также ввели Великобритания 
и Австралия. Крупнейшим акционе-
ром «Полюса» до начала боевых дей-
ствий на Украине был Саид Керимов, 
сын бизнесмена Сулеймана Керимо-
ва, однако в мае он сообщил о выходе 
из капитала компании. Теперь круп-
нейшими акционерами являются 
Фонд поддержки исламских органи-
заций (46,35%) и группа «Акрополь» 
Ахмета Паланкоева (29,99%). Free float 
составляет 22,5%.

«Полюс» также решил пересмо-
треть список кандидатов для избра-
ния в совет директоров, отказав-
шись от выдвижения в него незави-
симых кандидатов. Ранее в этом ка-
честве были номинированы глава 
Союза золотопромышленников Рос-
сии Сергей Кашуба, управляющий 
директор инвестиционно-банков-
ского департамента ИК «Ренессанс 
Капитал» Андрей Волковский и ру-
ководитель Центра ответственного 
природопользования Института ге-
ографии РАН Евгений Шварц.

«Полюс» был последней крупной 
публичной горно-металлургической 
компанией, которая сохраняла пла-
ны платить дивиденды. Еще в прош-
лом году от выплат на неопределен-
ный срок отказались крупнейшие 
компании черной металлургии «Се-
версталь», НЛМК, ММК и Evraz. В се-
редине марта председатель совета 
директоров ММК Виктор Рашников 
говорил, что комбинат может вер-
нуться к обсуждению выплат не ра-
нее декабря 2023 года. «Не до диви-
дендов, надо делать инвестицион-
ную программу»,— говорил он. Это-
му примеру последовали и уголь-
ные компании «Распадская» и «Ме-
чел». Некоторые надежды инвесто-
ров были связаны с цветными и дра-
гоценными металлами, где рыноч-
ная конъюнктура была лучше, од-
нако «Норникель», «Русал», АЛРО-
СА и Polymetal также отказались от 
выплат. 10 мая глава Polymetal Ви-
талий Несис заявлял, что компания 
нацелена на выплату дивидендов до 
разделения российских и казахстан-
ских активов, которое намечено на 
второе полугодие 2024 года.

Рынок не ожидал такого реше-
ния акционеров «Полюса», посколь-
ку считалось, что санкции очень уме-
ренно повлияют на бизнес компа-
нии. Аналитики инвестбанка «Сина-
ра» отмечали, что «Полюс» за прошед-
ший год смог адаптироваться к огра-
ничениям с точки зрения поставок 
необходимого оборудования и сбы-
та золота. Сейчас «Полюс» продает 
большую часть золота на внутрен-
нем рынке, ничего не экспортируя 
в ЕС, Великобританию и США, а так-
же самостоятельно создал каналы 
для экспорта в дружественные Ин-
дию, Китай, ОАЭ и Турцию, говори-
лось в комментарии «Синары».

Аналитики Telegram-канала 
«Мои инвестиции» негативно оце-
нивают отказ «Полюса» от дивиден-
дов, но считают, что компания смо-
жет вернуться к ним в ближайшее 
время. «Средне- и долгосрочно со-
храняем позитивный взгляд на бу-
магу на фоне нашего оптимистич-
ного взгляда на золото, а также вви-
ду привлекательной оценки: при те-
кущих ценах „Полюс“ торгуется 4,8х 
по показателю 12 М EV/EBITDA, что 
означает более чем 30-процентный 
дисконт против среднеисториче-
ской оценки»,— пишут аналитики. 
«Синара» также сохраняет позитив-
ный взгляд на акции «Полюса», кото-
рый, по ее мнению, выиграет от вы-
соких цен на золото и ослабления ру-
бля в 2023 году.

Евгений Зайнуллин

Дивиденды  
накрыло санкциями
«Полюс» решил отказаться  
от выплат за 2022 год

После того как я в последнее 
время несколько раз побывал 

в Китае — за два месяца 
трижды,— могу сказать, 
что вообще начинаешь 
переосмысливать те 

активы, которые у нас 
остались от японских, 

корейских и европейских 
производителей.  

А представляют ли они 
какую-то ценность? 

Большой вопрос
— Сергей Когогин,

глава КамАЗа, 1 июня

Ц И Т А Т А

«Сейчас в реестре есть несколько 
компаний без учета формируемых 
требований, а также без учета кодов 
ОКПД, которые будут введены»,— до-
бавили там.

Сейчас в единый реестр включе-
ны крупные производители, в том 
числе «Вертолеты России», «Кронш-
тадт», УЗГА, «Аэромакс» (входит в АФК 
«Система») и другие. При этом на со-
вещании с президентом РФ 28 апре-
ля первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов сообщил, что к сентябрю туда 
сможет попасть «абсолютное боль-
шинство производителей беспилот-
ников». По его словам, для малых 
компаний это будет означать, что 
«они выйдут из тени, станут видимы 
и привлекательны для крупных ин-
весторов», а также смогут пользовать-
ся инструментами господдержки.

По словам собеседника „Ъ“, в от-
расли «сформировался запрос», что-
бы на разработчиков и производи-
телей беспилотников распространя-
лись льготы, предусмотренные для 
IT-компаний. По предварительным 
данным, сейчас обсуждаются льго-
ты по налогу на прибыль, снижение 

ставки страховых взносов, нулевая 
ставка НДС в случае передачи исклю-
чительных прав на технику государ-
ству, а также упрощенный доступ 
к госзакупкам.

Некоторые источники „Ъ“ в от-
расли полагают, что этот фактор мо-
жет использоваться для «отсечения» 

не включенных в список компаний 
от госзаказа, объем которого до 2030 
года оценивается в 200 млрд руб. «Ре-
естр утвердят уже к осени, „гиган-
ты“ начнут получать госконтракты, 
а мы до сих пор не знаем, как и на ка-
ких условиях подаваться в реестр»,— 

говорит один из них. Разделяет эти 
опасения Николай Ряшин, генди-
ректор «Русдронопорта» (не включен 
в реестр): «Есть риск, что крупные иг-
роки переверстают рынок под себя 
и не дадут развиваться малым и сред-
ним компаниям». Критерии доступа 
к реестру должны быть максималь-
но прозрачными и не прописанны-
ми под конкретных производите-
лей, отмечает он.

При проработке льгот также сто-
ило бы предусмотреть льготные кре-
диты, моратории на различные про-
верки, упрощенное резидентство 
в технопарках, рассуждает генди-
ректор компании «Курсир» Виталий 
Муниров. При этом, добавляет он, 
«крайне важны четкие и понятные 
правила не только включения про-
изводителей в перечень, но и поря-
док исключения их из него». 

Лидеров отрасли, безусловно, 
следует поддерживать, отмечает 
гендиректор входящего в НТИ «Оп-
типлейна» Андрей Тимофеев, но 
«нельзя закрывать двери к мерам 
поддержки для развивающихся, но-
вых и будущих компаний». «Сомне-
ваюсь, что такое негативное разви-
тие событий воплотится, но если 

к этому идет, то отрасль отреагиру-
ет соответствующе»,— заключил он. 

Дискриминация небольших про-
изводителей в лишении их льгот 
и снижение конкуренции на госза-
купках чреваты «монополизацией 
рынка рядом крупнейших его игро-
ков и имитацией результатов», гово-
рит председатель правления Ассоци-
ации малых авиационных предприя-
тий (МалАП) Сергей Детенышев. При 
этом, считает он, ограничения в виде 
«критериев признания российским» 
не выдерживают критики в ситуации, 
когда «большинство крупных игро-
ков занимаются крупноузловой сбор-
кой из китайских комплектующих: от 
электроники до двигателей». Андрей 
Белоусов в конце апреля говорил, что 
импортируется почти 100% силовых 
установок электродвигателей и двига-
телей внутреннего сгорания, 90% эле-
ментов электроснабжения и 95% пи-
лотажно-навигационного оборудова-
ния. Общий уровень локализации он 
оценивал в 10–30%. По мнению Сер-
гея Детенышева, работу с нацпроек-
том стоило бы начинать «по меньшей 
мере с создания поршневых двигате-
лей, а не с показа их макетов». 

Айгуль Абдуллина

Эка дрон гусар летучих 
с1

100 процентов
двигателей  
для беспилотников  
в РФ импортируется,  
по словам первого 
вице-премьера  
Андрея Белоусова
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По оценкам AdIndex, в трой-
ке крупнейших рекламных 
агентств РФ сменились лидеры: 
по объемам контрактов на вто-
рое место, которое занимала 
OMD OM Group, вышел «Сбер-
Маркетинг», а на третье — Sky-
TecKnowlogy, год назад занимав-
шее девятую строчку. Лидером 
осталась Media Instinct. Агентст-
ва с низкой долей иностранных 
клиентов и локальные компа-
нии предсказуемо обошли ме-
ждународные, отмечают в AdIn-
dex. Однако в АДВ и Okkam счи-
тают оценки заниженными ми-
нимум вдвое, планируя увели-
чить объемы медиазакупок 
в 2023 году и занять лидирую-
щие позиции.

AdIndex подготовила для „Ъ“ 
ежегодный рейтинг агентств, за-
нимающихся продажей рекламы 
на ТВ, радио, в прессе, наружной 
рекламе и интернете. Он составля-
ется на основе данных о выходах 
рекламы исследовательских ком-
паний Mediascope, AdMetrix и Dig-
ital Budget.

Топ-3 агентств по итогам 2022 года 
изменился: на второе место, сменив 
OMD OM Group, вышел «СберМар-
кетинг», он подтвердил получение 
контрактов на 17,6 млрд руб. Зани-
мающее годом ранее третье место 
Carat (сейчас Mera) теперь на четвер-
том месте с оборотом 16,6 млрд руб., 
его позицию заняло SkyTecKnowlo-
gy (ранее SkyTec), которое было на 
девятом месте. Media Instinct сохра-
нила лидирующую позицию, объем 
закупок составил 22 млрд руб. Уточ-
няется, что на топ-10 агентств прихо-
дится 57% агентских закупок и 38% 
всего рынка.

По оценке AdIndex, фактические 
потери рекламной отрасли в 2022 
году составили 7,3% в денежном вы-
ражении. В АКАР ранее оценивали 
суммарный объем рекламы в 2022 
году по четырем медиасегментам 
(интернет, радио, пресса и ООН) 

в 392 млрд руб., что на 2% меньше, 
чем годом ранее.

Рекламодатели сокращали бюд-
жеты с начала пандемии (см. „Ъ“ от 
18 марта 2020 года). Рынок перешел 
к восстановлению в 2021 году, но 
после начала военных действий на 
Украине из России ушли иностран-
ные рекламные платформы (You-
Tube, Google Ads и др.), а также по-
чти все крупнейшие зарубежные 
рекламодатели.

Достичь «мягкой посадки» уда-
лось за счет натренированности 
участников рынка в преодолении 
кризисов 2009 и 2015 годов, когда 

индустрия теряла 28% и 10% соответ-
ственно, говорит составитель рей-
тинга Ирина Пустовит. «Кроме того, 
агентства с низкой долей иностран-
ных клиентов, а также локальные 
игроки оказались в более выигрыш-
ном положении, чем международ-
ные»,— отмечает она.

По данным AdIndex, лидер рос-
сийского рынка медиазакупок OMD 
OM Group продолжает наращивать 
отрыв от ближайшего соперника — 
группы Okkam (ранее dentsu Russia; 
входят агентства Mera, IKS, People & 
Screens, iProspect). В 2022 году разни-
ца их оборотов оказалась более чем 
двукратная, хотя в 2021 году дельта 
между ними составляла всего 25%.

В то же время вокруг рейтинга воз-
ник конфликт: Okkam и АДВ (Havas 
Media, Arena, UM, Initiative, Adlabs, 
HADI) направили официальный за-

прет на упоминание компаний груп-
пы в рейтинге AdIndex и отказались 
предоставлять данные. В AdIndex 
подчеркнули, что публикуют оцен-
ки по этим группам «справочно на 
основании данных открытых источ-
ников при отсутствии подтвержде-
ний с их стороны».

В АДВ заявили „Ъ“, что объемы 
медиаразмещений по группе рас-
ходятся с AdIndex примерно в 2,5 
раза. «В распоряжении AdIndex нет 
клиентских листов агентств нашей 
группы, опубликованная инфор-
мация не соответствует действи-
тельности»,— отметили там. Даже 
несложная проверка по публично 
доступным данным ФНС даст вы-
ручку группы более 60 млрд руб., 
что отличается от оценки AdIndex 
примерно вдвое, подчеркивает ген-
директор Okkam Михаил Шкляев. 
Объемы медиазакупок группы АДВ 
в 2023 году будут выше прошлого 
года, что позволит нам усилить свои 
позиции в топ-3 рекламных групп, 
считают в компании. В Okkam го-
ворят, что «более точную оценку по 
группе можно будет сделать ближе 
к четвертому кварталу». В NMi Group 
также «есть определенные вопросы» 
к цифрам рейтинга. «Но мы совмес-
тно с другими холдингами готовы 
поддержать коллег в доработке ме-
тодологии»,— отмечают там.

Объем рынка в 2023 году с уче-
том ритейл-медиа может достичь 
показателей 2021 года, прогнози-
руют в Starlink (входит в ГК «Род-
ная речь»). Так, гендиректор Ма-
рат Куникеев оценивает текущий 
рост биллинга агентства примерно 
в плюс 40% к 2022 году за счет побед 
в нескольких крупных тендерах. 
В целом по рынку, по оценке OMD 
OM Group, сохраняется базовый 
прогноз 7% роста в денежном вы-
ражении. Однако из-за ослабления 
курса в текущем году эксперты груп-
пы ожидают снижения показателей 
в долларовом выражении.

Юлия Юрасова

Рекламозамещение
Рейтинг AdIndex  
вызвал разногласия в отрасли Структуры владельца груп-

пы «Агранта» Сергея Бачина 
рассчитывают консолидиро-
вать 100% гостиничного ком-
плекса в курортной зоне Зави-
дово на границе Подмосковья 
и Тверской области. Бизнес-
мен намерен выкупить 40%, пе-
реданные ранее в рамках ми-
рового соглашения кредитору 
проекта — ВЭБ.РФ. Консолида-
ция отеля может стать частью 
более сложной сделки, заклю-
ченной в преддверии кредито-
вания госкорпорацией других 
проектов бизнесмена в Сочи 
и на Камчатке. 

ООО «Завидово Девелопмент» 
обратилось в Федеральную анти-
монопольную службу с ходатай-
ством о приобретении 40% долей 
в ООО «Завидово Плаза», говорится 
в сообщении ведомства. «Завидово 
Плаза» принадлежит гостиничный 
комплекс Radisson Resort—Zavi-
dovo на одноименном курорте на 
границе Московской и Тверской 
областей. 

По данным Kartoteka.ru, сейчас 
«Завидово Девелопмент» контроли-
рует 60% в этой компании. Остав-
шиеся 40%, которые компания рас-
считывает выкупить, находятся на 
балансе ВЭБ.РФ. В госкорпорации 
пояснили, что стратегия развития 
актива пока в проработке и сейчас 
продажа актива инвестору не пла-
нируется.

«Завидово Девелопмент» контр-
олируется структурами основате-
ля группы «Агранта» Сергея Бачина. 
Представитель бизнесмена также не 
ответил оперативно на вопросы „Ъ“. 

Курорт «Завидово», расположен-
ный на 2,5 тыс. га, Сергей Бачин 
развивает с 2012 года. Radisson Re-
sort—Zavidovo насчитывает 239 но-
меров и относится к категории «пять 
звезд». В комплекс также входят 200 
апартаментов. 

Управляющий партнер Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашке-
вич указывает, что у проекта есть 
ряд конструктивных недостатков, 
но, несмотря на них, гостиница вхо-
дит в число наиболее востребован-
ных загородных отелей Московско-
го региона. 

На открытом рынке, по подсче-
там эксперта, ее стоимость могла бы 
рассчитываться исходя из $250 тыс. 
на номер. В этом случае сумма 
всей сделки могла бы составить 
$109,8 млн (8,9 млрд руб.). По мне-
нию господина Ивашкевича, спрос 
на объект в случае продажи был бы 
высоким. 

Строительство Radisson Resort—
Zavidovo велось на заемные сред-
ства ВЭБ.РФ: в 2013 году госкорпо-
рация открыла «Завидово Плаза» 
кредитную линию на $60 млн. Но 
с обслуживанием долга возникли 
сложности, и в 2015 году в рамках 
заявления о банкротстве компа-
нии ВЭБ.РФ заявлял требования 
на 3,37 млрд руб. Производство 
по делу прекратилось в 2017 году 
в результате заключенного миро-
вого соглашения. Тогда ВЭБ.РФ 

и получил 40% в «Завидово Плаза» 
(см. „Ъ“ от 31 июля 2017 года). 

Для ВЭБ.РФ «Завидово Плаза» — 
непрофильный актив и держать 
его на балансе смысла нет, отме-
чает управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федю-
кин. Эксперт предполагает, что 
обратный выкуп 40% компании из-
начально планировался в процессе 
заключения мирового соглашения, 
а доля выступала залогом исполне-
ния обязательств. 

Тем не менее господин Федюкин 
называет такую схему нестандарт-
ной, не исключая, что теперь долг 
будет обеспечен с помощью более 
традиционных инструментов — на-
пример, залога или поручительст-
ва владельцев компании. Партнер 
АБ А-ПРО Екатерина Макеева не 
исключает, что выкуп 40% — часть 
более сложной сделки.

Собеседник „Ъ“ на туристиче-
ском рынке допускает, что переда-
ча доли в отеле в Завидово обрат-
но господину Бачину может быть 
осуществлена ВЭБ.РФ в рамках ре-
структуризации задолженности 
или стремления улучшить финансо-
вую ситуацию инвестора перед от-
крытием новых кредитных линий. 
Бизнесмен также совместно с «Ин-
терросом» Владимира Потанина за-
нимается развитием курорта «Роза 
Хутор» в Красной Поляне в горном 
кластере Сочи, его строительство 
также кредитовал ВЭБ.РФ. 

В этом же районе планируется ре-
ализация проекта «Васта Дискаве-
ри», стоимость которого ранее оце-
нивалась в 80 млрд руб. Кредитовать 
проект также планировал ВЭБ.РФ. На 
Камчатке структуры господина Бачи-
на занимаются реализацией другого 
масштабного проекта — парка «Три 
вулкана», который сейчас находится 
на стадии проектирования. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Завидовная доля 
ВЭБ.РФ просят продать 40% в курортном проекте

По законодательству РФ пивные 
напитки, в отличие от пива, могут 
содержать иные ингредиенты кро-
ме солода, хмеля и пивных дрож-
жей. К категории относятся такие 
бренды, как Hoegaarden и Corona 
Extra.

Как отмечали в АПП, именно че-
рез канал разливного пива прохо-
дит основной объем нелегальной 
продукции. Там и ранее поддержи-
вали установку счетчиков на всех 
пивоварнях и считали ошибочным 
введение категории «пивной напи-
ток». Небольшие и средние пивова-
ры установку счетчиков для малых 
предприятий считали избыточной 
мерой, грозящей дополнительны-
ми затратами, и выступали за уже-
сточение требований к содержанию 
солода в пиве.

Основатель сети пивных магази-
нов «Беру выходной» Николай Жела-
гин говорит, что счетчики на произ-
водстве не гарантируют тотальный 
контроль, а упразднение категории 
пивных напитков — попытка круп-
нейших игроков добиться возмож-
ности выпускать пиво с меньшей до-
лей солода в составе для снижения 
себестоимости. По его словам, ал-
когольные коктейли часто выпуска-
ются под видом «пивных напитков» 
и логично, если пивной продукци-
ей признавался бы только напиток 
брожения. Совладелец пивоварни 
Gletcher, исполняющий обязаннос-
ти председателя комиссии «Опоры 
России» по производству и оборо-
ту пивоваренной продукции Игорь 
Хавский добавляет, что, возможно, 
стоит требовать от производителей 
таких напитков наличия оборудова-
ния полного цикла.

Гендиректор «Волковской пиво-
варни» Алексей Аксель в целом счи-
тает странным использовать случай 
незаконного производства алкого-
ля, не имеющего ничего общего с пи-
вом и сидром, для предложений мер 
регулирования пивоваренного рын-
ка. По его мнению, снизить риски 
может помочь проведение прове-
рок в точках продаж для выявления 
сомнительной продукции. Незави-
симый эксперт Алексей Небольсин 
отмечает, что Росалкогольрегули-
рованию (РАР) достаточно усилить 
контроль за наименованием вводи-
мой в оборот продукции для выявле-
ния сомнительных «пивных напит-
ков». А Игорь Хавский предлагает 
расширить число поводов для про-
ведения контрольных мероприятий 
РАР и разработать такие поводы для 
проверок Роспотребнадзора.

Анатолий Костырев

Пиво самоосветляется
с1

392 миллиарда 
рублей 
составил суммарный 
объем рынка рекламы  
в России в 2022 году,  
по оценке АКАР

Мы (туриндустрия.— „Ъ“), 
конечно, зависим  

от неких политических 
событий

— Сергей Бачин,
владелец ГК «Агранта»,  

в интервью «Интерфаксу»  
в декабре 2022 года
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Снятое Закари Уигоном «Стоп-
слово» (Sanctuary) — нетрадици-
онный вариант романтической 
комедии, в которой на первый 
план выходят не эмоции и даже 
не сексуальное притяжение геро-
ев друг к другу, а игры с социаль-
ными статусами, балансом влас-
ти и контролем в паре. Однако 
в конечном счете, как убедилась 
Юлия Шагельман, все сводится 
к выводу о том, что счастье — это 
когда тебя понимают.

ожалуй, первым филь-
мом, откровенно соединившим 
темы капитализма, потребления, 
секса и отношений и подсунувшим 
эту взрывоопасную смесь публике 
в упаковке романтической комедии, 
была «Красотка» Гарри Маршалла 
(1990). В этой осовремененной соо-
бразно своей эпохе сказке о Золуш-
ке в качестве прекрасного принца 
выступал безжалостный бизнесмен, 
зарабатывающий миллионы на рей-
дерских захватах, принцессой стано-
вилась секс-работница, а сцены без-
удержного шопинга стимулировали 
зрительское воображение едва ли 
не сильнее, чем эротические. И все-
го лишь за неделю бурного романа 
мужчина учился потихоньку отпу-
скать контроль и не бояться собст-
венной уязвимости, а женщина, 
наоборот, брать свою жизнь в соб-
ственные руки вне зависимости от 
того, явится ли за ней рыцарь в свер-
кающем белом лимузине.

Вторая режиссерская работа Зака-
ри Уигона, для которой Мика Блум-
берг переработал в сценарий свою 
одноактную пьесу, местами, созна-
тельно или нет, кажется оммажем 
«Красотке». Перед нами опять пара 
из богатого мужчины (только здесь 
он не бизнесмен, а наследник го-
стиничной империи, однако у него 
даже еще больше комплексов, вы-
росших из отношений с доминирую-
щим отцом) и секс-работницы, и они 
проводят в замкнутом пространстве 
гостиничного номера не 90% экран-
ного времени, а все 96 минут. В ка-
кой-то момент доминатрикс Ребек-

ка (Маргарет Куэлли) даже снимает 
блондинистый парик, открывая буй-
ные каштановые кудри, совсем как 
героиня Джулии Робертс.

Однако динамика в паре совсем 
не та, что 30 с лишним лет назад. Ре-
бекка знает цену себе и своим услу-
гам. Она продает не тело, а фанта-
зию, доводя клиентов до экстаза без 
единого прикосновения и полно-
стью контролируя ситуацию. Для 
Хала (Кристофер Эббот) их «сессии», 
ради которых они встречаются уже 
не первый год,— единственный спо-
соб побыть самим собой или той вер-
сией себя, в которой ему комфортно, 
ведь за пределами роскошного номе-
ра, похожего на ювелирный футляр, 
он все время должен играть ту или 
иную роль: для отца, недавно скон-
чавшегося, для матери, для совета 
директоров компании, которую он 
теперь должен возглавить.

Фильм начинается тоже с роле-
вой игры: «юристка» крупной корпо-
рации собеседует нового менеджера, 
правда, анкета состоит из исключи-
тельно интимных вопросов. Затем 
сценарий меняется, и вот уже «ме-
неджер» натирает салфеткой пол 
в ванной, с наслаждением выслуши-
вая унизительные комментарии сво-
ей госпожи, но и эти ипостаси будут 

не последними, которые примерят 
герои. Постепенно границы меж-
ду игрой и реальностью стираются: 
правда ли Хал хочет прекратить их от-
ношения в связи со своим изменив-
шимся статусом, а уязвленная Ребек-
ка в ответ угрожает раскрыть правду 
о них всему свету? Или это очередной 
поворот заранее обговоренного пла-
на? В какой момент заканчивается 
представление и начинается импро-
визация, а на смену притворным эмо-
циям приходят настоящие?

Авторы играют с нами так же вир-
туозно, как персонажи друг с другом, 
жонглируя классовыми, социальны-
ми и гендерными вопросами, к ко-
торым подходят со свежим и неба-
нальным юмором. При этом вместе 
с актерами, составившими безупреч-
ный дуэт, они заряжают картину эро-
тическим электричеством — без 
единого кадра обнаженки, только 
с помощью диалогов, выразитель-
ных крупных планов и постоянно 
меняющегося расклада сил, когда 
тот, кто в одну секунду кажется по-
бедителем в этом поединке умов, 
характеров, воль, денег и привиле-
гий, в следующую проигрывает все. 
Но это как раз тот случай, когда важ-
на не победа, а участие,— оба в паре, 
какой бы отличной от общеприня-
тых конвенций она ни была, полу-
чают удовольствие, а вместе с ними 
и зрители, если они, конечно, гото-
вы оставить предубеждения за поро-
гом кинозала.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Игры доброй роли
На экраны выходит «Стоп-слово» Закари Уигона

29-летняя уроженка Ессентуков 
Василиса Бержанская в послед-
ние несколько лет вырвалась 
в оперные солистки интернаци-
онального масштаба: в 2019 го-
ду она пела в Зальцбурге Диану 
в «Орфее в аду» у Барри Костки, 
в 2021-м — Розину в «Севильском 
цирюльнике» на сцене Венской 
оперы. Номинально большинство 
ее теперешних ролей меццо-со-
прановые, однако совсем недав-
но она спела в Генуе и Болонье 
Норму в одноименной опере Бел-
лини — одну из вершин сопрано-
вого репертуара. О стилистиче-
ских, исторических и даже физи-
ологических гранях своей работы 
Василиса Бержанская рассказа-
ла Владимиру Дудину.

— Довольны ли вы дебютом, буде-
те ли повторять этот опыт?
— Безусловно, это был один из са-
мых важных и интересных дебю-
тов. И я уже знаю, что продолжение 
следует. Но, что интересно, совсем 
скоро я также планирую исполнить 
Адальджизу в той же опере. Ответст-
венность перед дебютом в «Норме» 
была повышенной, многие задава-
ли вопрос, как же так: меццо испол-
няет одну из самых сложных сопра-
новых ролей. Но мое решение было 
подкреплено историческим фактом. 
При изучении новых ролей я всегда 
обращаю внимание, для кого компо-
зитор писал ту или иную роль. Нор-
ма была написана для Джудитты Па-
сты, которая пела также и Амину, 
и Розину, и Танкреда, и Секста, и Ан-
ну Болейн. В те времена не было та-
кого строгого разделения на типы го-
лосов, которое есть сейчас. 
— В свое время после победы на 
конкурсе Елены Образцовой в но-
минации «Сопрано» вы вдруг пе-
решли в меццо-сопрано, а сегодня 
успешно поете «за двоих» в обоих 
амплуа. Это азарт?
— Безусловно, доля риска присутст-
вовать должна. Но, как ни странно, 
любовь к остроте ощущений — это 
скорее не про меня. Я люблю, что-
бы все было спокойно и по плану. 
Когда возникают сомнения или на-
зревает очередной новый этап, я об-
ращаюсь за советом к людям, кото-
рым доверяю. А попробовать себя 
как меццо-сопрано мне предложил 
Дмитрий Юрьевич Вдовин, к которо-
му я попала в Молодежной програм-
ме Большого театра. Я согласилась 
на это без опасений и сомнений, мы 
стали заниматься, и все получилось 
достаточно быстро — я вышла на 
сцену в новом амплуа и вскоре после 
этого отправилась на фестиваль Рос-
сини в Пезаро, в Академию Россини. 
— Вы застали там Альберто Дзедду?
— Да, он тогда был еще жив. Мой Рос-
сини и начался со встреч с ним и еще 

с Эрнесто Паласио, в прошлом вы-
дающимся тенором, а ныне дирек-
тором россиниевского фестиваля. 
У них я научилась россиниевскому 
стилю. Маэстро Дзедда предложил 
мне спеть маркизу Мелибею в «Пу-
тешествии в Реймс», и там я дебюти-
ровала в этой партии. Когда учишь-
ся стилю сразу у профессионалов та-
кого уровня, прогресс наступает на-
много быстрее, это окрыляет и вдох-
новляет. Это дало мне уверенность 
и ясность в том, как развиваться 
дальше.

— Так что же такое бельканто?
— Я, наверное, ничего нового не ска-
жу. В первую очередь полное владе-
ние своим вокальным аппаратом: 
дыхание, легато, виртуозность, вла-
дение диапазоном. Если у тебя есть 
проблемы с техникой, в бельканто 
скрыть недостатки не получится.
— А русская музыка и бельканто 
имеют общие точки соприкосно-
вения?
— На мой взгляд, это очень далекие 
друг от друга стили. Также разница 
языков влечет за собой разного ро-
да исполнительские трудности. Рус-
скую музыку нельзя петь как бель-
канто — и наоборот. Но точки сопри-
косновения все же найти можно.
— Но кроме бельканто вы пое-
те и барокко, например «Меро-
пу» Джакомелли. Как технически 
устроено для вас переключение 
между стилями разных эпох?
— Главное — постоянно держать се-
бя в форме. И брать хотя бы несколь-
ко недель на то, чтобы переключиться 

с одного репертуара на другой. Коло-
ратурная техника была у меня всегда, 
от природы, что позволяло мне испол-
нять различный барочный репертуар. 
В самом начале своего пути я просто 
слушала записи всех великих бароч-
ников, многому научилась через них, 
а потом уже началась большая рабо-
та с дирижерами, пианистами, коу-
чами. Сейчас я много работаю с Анд-
реа Марконом, одним из лучших ба-
рочных дирижеров. А вот что касается 
французской музыки, я ждала опреде-
ленного момента, который наконец 

настал. Очень много лет я не бралась 
за большие французские роли, хотя 
предлагали достаточно часто. 
— Осенью минувшего года у вас 
родился сын. Правильно ли я по-
нимаю, что еще в конце лета вы 
при этом активно выступали?
— Даже на девятом месяце я пела! Да, 
пока мы ждали маленького, работы 
было очень много. Спасибо здоро-
вью, которое позволило мне это сде-
лать. Все ведь очень индивидуаль-
но. Я приняла решение, что, пока по-
ется, буду петь. И не давала себе ни-
каких поблажек, не работала в пол-
ноги, этого я в принципе не люблю. 
К счастью, голос каким был, таким 
и оставался на протяжении всех де-
вяти месяцев, я не замечала пере-
мен. Разве что уже на большом сроке 
стала больше контролировать свое 
дыхание, ведь на диафрагму с ка-
ждым днем увеличивалась нагрузка.

полная версия 
kommersant.ru/13411

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Русскую музыку нельзя петь 
как бельканто — и наоборот»
Василиса Бержанская о своем дебюте в «Норме»

Ребекка (Маргарет Куэлли) 
продает Халу (Кристофер 
Эббот) не свое тело,  
а фантазийные ролевые 
ситуации  ФОТО CHARADES

П

Ответственность перед дебютом 
в «Норме» была повышенной,  
многие задавали вопрос, как же так: 
меццо исполняет одну из самых 
сложных сопрановых ролей

В Музыкальном театре имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко отпраздновали 75-летие 
народной артистки СССР Марга-
риты Дроздовой. В честь примы-
балерины и педагога-репетитора 
давали «Лебединое озеро» в по-
становке Владимира Бурмейс-
тера, сыгравшее ключевую роль 
в жизни и карьере юбилярши. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

праздничном «Лебедином 
озере» — исторической постанов-
ке Владимира Бурмейстера, 70 лет 
назад ставшей сенсацией и первым 
балетом, перенесенным из СССР на 
сцену Парижской оперы,— главную 
роль танцевали три лучшие примы 
«Стасика». Все — ученицы Маргари-
ты Дроздовой.

Она стала репетитором в 1987 
году, отработав положенные балет-
ной артистке 20 лет и выслужив без-
упречным трудом звание народной 
артистки СССР. Карьера Маргариты 
Дроздовой, накрепко вплетенная 
в историю Музтеатра Станиславско-
го, началась сразу с вершины. Еще 
до выпуска из Московского хорео-
графического училища (где ее учила 
Суламифь Мессерер, последний пе-
дагог «доголовкинской» эры) длин-
ноногая школьница с высокими ску-
лами и разрезом глаз Шемаханской 
царицы станцевала Одетту-Одиллию 
в том самом «Лебедином озере», кото-
рым ее чествовали теперь. Вдохнов-
ленный ее дебютом худрук театра 

Бурмейстер увидел в юной балери-
не шанс для обновления — и театра, 
и репертуара; обнадеженная Дроздо-
ва нашла в нем своего Мастера с боль-
шой буквы. И несмотря на пригла-
шения в Большой театр и в Молодой 
балет Игоря Моисеева (уговаривала 
сама Екатерина Фурцева, вызвавшая 
ученицу в министерский кабинет), 
настояла на зачислении к Буру, как 
звали Бурмейстера в театре.

Со своим кумиром Дроздовой уда-
лось поработать неполных четыре се-
зона: Бурмейстер умер в 66 лет, успев 
подарить юной приме лишь один 
новый балет — бетховенскую «Апас-
сионату». А дальше на долгие годы 
театр возглавил прилежный реме-
сленник Алексей Чичинадзе, изред-
ка допускавший до постановок при-
шельцев разных дарований, среди 
которых выделялся иностранец — гэ-
дээровский «авангардист» Том Шил-
линг. Главная балерина театра тан-
цевала все и у всех, но этот поток не 
принес ей той главной, собственной 
роли, с которой входят в историю. 
Пожалуй, только Дмитрий Брянцев, 
ставший главным балетмейстером 
в 1985-м, подарил ей неординарно-
го Комиссара в «Оптимистической 
трагедии», разделив роль на две ипо-
стаси (трепетную девочку, скрывав-
шуюся за кожаной броней отважной 
покорительницы анархистов, танце-
вала Галина Крапивина). Но этот ба-
лет канул в Лету, как и прочие поста-
новки десятилетий безвременья, на 
которые пришлась артистическая ка-
рьера Маргариты Дроздовой.

В незаметной публике роли педа-
гога балерина проявила поразитель-
ное для статусной примы самоотрече-

ние: еще в советские времена все ее 
подопечные — ведущие балерины те-
атра — выглядели на сцене на удивле-
ние разнообразно, но танцевали оди-
наково качественно. В праздничном 
«Лебедином озере» три примы, вы-
шедшие из разных школ, лишь под-
твердили дар педагога Дроздовой 
растворяться в своих ученицах, не ме-
шая их самовыражению. Самой бле-

клой предсказуемо оказалась Ксения 
Рыжкова: финал балета не богат тан-
цами, а допотопные эффекты сцено-
графии вроде полотнищ, изображаю-
щих вышедшее из брегов озеро, или 
фейерверка искр, вспыхивающих на 
месте падения Одетты со скалы, не по-
зволяют отнестись всерьез к развязке 
трагических событий. Оксана Кар-
даш (лауреатка двух «Золотых масок» 
и главный спец труппы по современ-
ному репертуару) с ее дробной, пре-
дельно графичной манерой танца ка-
залась пришелицей из иных миров 
в самом каноничном, «белом» акте ба-
лета, что придавало привычной хоре-
ографии нежданное нервное напря-

жение. И все же обеих Одетт затмила 
Одиллия Ксении Шевцовой — луч-
шей московской примы из всех, кто 
не достиг 30 лет. Прекрасно воспи-
танные ноги, музыкальность, без-
ошибочное чувство актерской меры 
и формы танца сделали эту невозму-
тимо сексапильную Одиллию эпи-
центром всего спектакля, а не только 
фантасмагорического шабаша, в кото-
рый превратил дворцовый бал хорео-
граф Бурмейстер и венцом которого 
стали 32 фуэте Шевцовой, откручен-
ные одинарными, но в бешеном тем-
пе и с идеальной чистотой.

Некогда революционное «Лебе-
диное озеро» Бурмейстера — редчай-

шая попытка внедрить хореодраму 
в традиционный классический ба-
лет — сегодня выглядит таким же 
беспросветно академичным, как 
и прочие «Лебединые». Сохранив 
«букву» в виде хореографии и ми-
зансцен, оно утратило «жизнь че-
ловеческого духа», за что ратовал 
вдохновитель постановки — Вла-
димир Иванович Немирович-Дан-
ченко. И лишь Маргарита Дроздова, 
сумевшая выявить человеческую 
неповторимость своих учениц, дер-
жится главной идеи Бурмейстера, 
без устали твердившего вслед за 
Чайковским: «Мне нужны люди, 
а не куклы».

ДАТА БАЛЕТ

Тройка на отлично
Маргариту Дроздову  
поздравили «Лебединым озером»

Некогда революционное 
«Лебединое озеро»  
Бурмейстера сегодня вы-
глядит вполне академично 
(в центре: Одиллия —  
Ксения Шевцова, принц — 
Иван Михалев)  
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Российские игроки завершили 
выступления на Открытом чем-
пионате Франции в одиночном 
разряде. На стадии 1/4 финала 
Анастасия Павлюченкова в двух 
партиях проиграла чешке Каро-
лине Муховой, а Карен Хачанов 
в четырех сетах уступил 22-крат-
ному победителю турниров Боль-
шого шлема сербу Новаку Джо-
ковичу. Тем не менее по итогам 
парижского мейджора Хачанов 
спустя три с половиной года вер-
нется в первую десятку мирово-
го рейтинга, где 12 июня впервые 
в истории окажутся три россия-
нина. Из ложи прессы корта Фи-
липпа Шатрие, главной арены 
Roland Garros, за матчами сооте-
чественников наблюдал корре-
спондент „Ъ“ Евгений Федяков.

ерелом подкрался неза-
метно. Взяв первый сет с помощью 
активной вариативной игры, застав-
ляя Новака Джоковича оттягиваться 
за заднюю линию и не позволив ему 
за два часа игры заработать ни еди-
ного брейк-пойнта, Карен Хачанов 
на тай-брейке второй партии внезап-
но утратил контроль над ситуацией 
и проиграл семь очков подряд. А ког-
да в начале третьего сета Джокови-
чу сразу удалось взять чужую подачу, 
стало ясно, что сенсации, видимо, не 
произойдет, и серб, как это уже случа-
лось в его карьере десятки раз, прео-
долел тот критический рубеж, за ко-
торым открывается прямой путь 
к победе. И под мелодию русского ро-
манса «Дорогой длинною», которой 
душевно развлекали парижскую пу-
блику трубачи с трибуны около ложи 

прессы, Джокович лихо устремился 
по этому пути. В третьей партии он 
вздохнул полной грудью, сбросив 
с плеч груз ответственности, довел 
до 100% показатель очков, выигран-

ных на второй подаче, который в пер-
вом сете у него составлял лишь 39%, 
привел в порядок игру на задней ли-
нии. «Я почувствовал момент»,— ска-
жет великий теннисист в пресс-цент-
ре после окончания матча. И никого 
из журналистов это не удивило, по-
скольку едва ли кто-то в теннисе сей-
час умеет выходить из подобных си-
туаций лучше него.

Опытнейший хорватский спе-
циалист Ведран Мартич, в свое вре-

мя работавший еще с чемпионом 
Wimbledon 2001 года Гораном Ива-
нишевичем, который сейчас, в свою 
очередь, тренирует Джоковича, 
словами и жестами пытался вооду-
шевить своего российского подо-
печного на подвиг. В восьмом гей-
ме четвертого сета Хачанову после 
двойной ошибки серба удалось сде-
лать свой последний брейк, сравняв 
счет. Однако неизбежность развязки 
в пользу Джоковича была предопре-

делена. Мало того что серб уже давно 
владел психологическим преимуще-
ством, так к россиянину на фоне па-
рижских нагрузок вернулся диском-
форт в бедре, по причине которого 
он около месяца не выступал после 
Открытого чемпионата Австралии. 
В двух последних геймах Хачанов 
не взял ни одного очка, и через 3 
часа 38 минут Джокович праздновал 
свой 45-й выход в полуфинал тур-
нира Большого шлема (рекорд — 46 
полуфиналов — пока принадлежит 
Роджеру Федереру). Незначительное 
преимущество Хачанова в скорости 
подачи, количестве точных обво-
дящих ударов и смешей по итогам 
встречи не имело решающего значе-
ния. Ключевые статистические пока-
затели, естественно, были в пользу 
Джоковича, который выиграл на 19 
очков больше ударами навылет, до-
пустив при этом меньшее количест-
во невынужденных ошибок.

Но даже несмотря на все это, Ка-
рен Хачанов, по его словам, по-
кидает Париж с высоко поднятой 
головой. Ведь кроме выхода в чет-
вертьфинал ему удалось вернуться 
в первую десятку мирового рейтин-
га, где он в последний раз был уже 
очень давно, в октябре 2019 года. 
Более того, 12 июня станет истори-
ческим днем для российского тен-
ниса. Впервые в истории в тoп-10 
рейтинга Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) одновре-
менно будут стоять три российских 
игрока. Но если Даниил Медведев 
де-факто уже обеспечил себе путев-
ку на итоговый турнир в Турин, то 
для Андрея Рублева и Карена Хача-
нова решающая стадия спора за ме-
сто в итоговой восьмерке впереди. 
По очкам, набранным в этом сезоне, 
Рублев идет седьмым, а Хачанов — 
девятым. Следующим важным эта-
пом борьбы будет Wimbledon. На 

данный момент у некоторых рос-
сийских теннисистов, в том числе 
Даниила Медведева, существуют 
проблемы с получением англий-
ских виз. Правда, у Рублева и Хача-
нова, по данным корреспондента 
„Ъ“, они имеются.

Проиграла во вторник и послед-
няя представительница России 
в женской одиночной сетке Анас-
тасия Павлюченкова, уступившая 
в двух партиях Каролине Муховой. 
Талантливая 26-летняя чешка, кото-
рой неоднократно приходилось бо-
роться с травмами, впервые вышла 
в полуфинал мейджора, где теперь 
сыграет с белорусской Ариной Со-
боленко. Павлюченковой же, отыг-
равшей полторы недели подряд без 
болей в ее многострадальном коле-
не, предстоит отдых после отлично-
го Roland Garros, по итогам которого 
она с 333-го места в мировом рейтин-
ге поднимется примерно на 220 по-
зиций. После этого она продолжит 
борьбу за место в первой сотне, ко-
торое позволяет напрямую попасть 
в основную сетку US Open. По сло-
вам россиянки, у нее в запасе остают-
ся еще три турнира Женской теннис-
ной ассоциации (WTA), на которые 
она может заявиться с помощью за-
щищенного рейтинга.

ROLAND GARROS

Десятка без полуфинала
Карен Хачанов проиграл Новаку Джоковичу, но вернулся в топ-10 рейтинга ATP

В списке тренеров ведущих клу-
бов Английской премьер-лиги 
(АПЛ) появился очень любопыт-
ный персонаж. Проваливший се-
зон «Тоттенхем» решил назна-
чить на пост наставника Анге 
Постекоглу. Он станет первым 
австралийцем, которому дове-
рили команду высшего англий-
ского дивизиона. Репутацию эф-
фективного специалиста и хоть 
какую-то известность Постеко-
глу заработал только в послед-
ние годы благодаря работе с шот-
ландским «Селтиком».

оттенхем» объявил о на-
значении на пост главного тренера 
57-летнего Анге Постекоглу. С По-
стекоглу подписан контракт сроком 
на четыре года. С его предшествен-
ником — знаменитым итальянцем 
Антонио Конте — лондонцы, прова-
лившие сезон (в чемпионате страны 
они финишировали восьмыми, вне 
«зоны еврокубков»), расстались еще 

в марте, после чего командой в ста-
тусе исполняющих обязанности на-
ставников руководили Кристиан 
Стеллини и Райан Мейсон. Предсе-
датель совета директоров «Тоттенхе-
ма» Дэниел Леви, комментируя по-
явление Постекоглу, сказал, что он 
надеется, что тот принесет в коман-
ду «позитивный настрой» и поставит 
ей «быстрый, атакующий» футбол.

Речь идет об очень любопытном 
кадровом решении. Анге Постеко-
глу — первый австралиец, которо-
му доверили клуб АПЛ. Причем сра-
зу клуб, который входит в список ее 
грандов, пусть до сих пор лондонцы 
не добывали ценнейших призов. Но 
дело не в этом, а в том, что он явля-
ется довольно загадочной фигурой.

Постекоглу всю карьеру игрока 
провел в 1980–1990-х годах в род-
ной Австралии, то есть, по сути, на 
задворках мирового футбола. Прав-
да, ему повезло, что тренером его 
команды «Саут Мельбурн» был ле-
гендарный венгерский бомбардир 
Ференц Пушкаш. И Постекоглу при-
знавался, что благодаря ему сам ре-

шил освоить эту специальность. 
Долгие годы он, правда, и трениро-
вал вдалеке от футбольных центров. 
Вряд ли кто-то обращал внимание 
на призы, завоеванные им, напри-
мер, с тем же «Саут Мельбурн», дру-
гим австралийским клубом «Брис-
бен Роар» или японским «Иокогама 
Маринос». Кое-какую известность 
Постекоглу принесла разве что ра-
бота во главе сборной Австралии. 
С ней он бесславно выступил на 
чемпионате мира 2014 года, про-
играв все три матча в группе — чи-
лийцам, голландцам и испанцам, 
зато в 2015-м добился успеха в Куб-
ке Азии. Он до сих пор остается 
формально наиболее заметным 
в истории этой сборной. Затем ав-
стралийцы с Постекоглу квалифи-
цировались на следующее мировое 
первенство, которое прошло в Рос-
сии в 2018 году, но после отбора тот 
с ними распрощался.

На самом деле менеджмент «Тот-
тенхема», разумеется, вдохновили 
не эти давние и не слишком гром-
кие достижения Анге Постекоглу, 

а его европейский дебют. Он состо-
ялся в 2021 году, когда австралийца 
пригласил шотландский «Селтик». 
Его ситуация была похожа на ту, в ко-
торой сейчас очутился «Тоттенхем», 
с поправкой на специфику чемпи-
оната. В Шотландии есть два явных 
лидера, не имеющих конкурентов. 
Так вот, «Селтик» перед приходом 
Постекоглу отстал в первенстве от 
своего единственного соперника — 
«Глазго Рейнджерс» — на 25 очков, 
что приравнивалось к краху. Анге 
Постекоглу моментально исправил 
положение. Два следующих золота 
достались «Селтику», который из ше-
сти внутренних титулов, стоявших 
на кону в период пребывания в нем 
австралийца, взял пять.

При этом снова исполнить тот 
же трюк, уже в Лондоне, а не в Глаз-
го, ему, возможно, будет очень труд-
но из-за обстоятельств. Целый ряд 
источников, включая такие авто-
ритетные, как BBC, сообщили, что 
лондонцы могут распрощаться с не-

сколькими ключевыми игроками. 
А наиболее заметная среди потенци-
альных потерь — лидер нападения 
клуба Гарри Кейн, стержневая фигу-
ра «Тоттенхема» последних лет, кото-
рым интересуется «Реал».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Тоттенхем» нашел тренера издалека
Он назначил наставником австралийца Анге Постекоглу

Благодаря выходу в чет-
вертьфинал Roland Garros 
в ближайший понедельник 
Карен Хачанов станет тре-
тьим россиянином в пер-
вой десятке рейтинга АТР   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

П
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Последние два сезона 
Анге Постекоглу возглав-
лял шотландский «Селтик», 
с которым выиграл пять 
трофеев, в том числе два-
жды — золото националь-
ного чемпионата  ФОТО CRAIG 

FOY / SNS GROUP / GETTY IMAGES

«Вегас Голден Найтс», кажет-
ся, стал явным фаворитом фи-
нальной серии Кубка Стэнли. Он 
не просто выиграл вторую под-
ряд домашнюю встречу на стар-
те финала у «Флорида Пантерс», 
а выиграл ее очень убедитель-
но. Счет 7:2 более или менее точ-
но отражает суть происходивше-
го на льду. Заметный вклад в эту 
победу «Вегаса» внес российский 
форвард Иван Барбашев, отме-
тившийся результативной пере-
дачей и силовым приемом, ко-
торый вывел из строя защитника 
Радко Гудаса.

сход этого матча, конеч-
но, выглядел довольно неожидан-
ным. В том смысле, что совершен-
но не соответствовал представлени-
ям о финале как о противостоянии 
двух примерно равных команд, ко-
торые обречены на тяжелую борьбу 
в каждом его раунде. Ну примерно 
такую борьбу, какая была во встрече, 
серию открывшей. В ней «Вегас» то-
же взял верх формально с крупным 
счетом — 5:2. Но он на самом деле не 
слишком точно рассказывал о том, 
что происходило на льду. Игра бы-

ла упорной, и все в ней решили ско-
рее нюансы и вспышки, нежели ка-
кие-то устойчивые тренды.

Новая история была из совер-
шенно иной оперы. В финалах Куб-
ка Стэнли редко увидишь, когда 
один из клубов настолько превосхо-
дит другой. Превосходит буквально 
в любом значимом аспекте и в лю-
бой смене. Собственно, это был клас-

сический хоккей «Вегаса», когда 
опасность исходит от всех без исклю-
чения звеньев и расслабиться сопер-
нику нельзя ни на минуту.

На сей раз «Флориду» был не в си-
лах удержать на плаву даже Сергей 
Бобровский. Тренер Пол Морис уса-
дил российского голкипера на ска-
мейку запасных, выпустив вместо не-
го дублера Алекса Лайона, в середи-

не второго периода, после четвертой 
пропущенной «Флоридой» шайбы. Не 
сказать, что в этих голах была огром-
ная доля вины Бобровского, но все-та-
ки и ему, кажется, передалось общее 
скверное состояние команды, которая 
никак не могла придумать, что ей де-
лать с таким «Вегасом» — быстрым, це-
леустремленным, плотным, и как-то 
безнадежно катилась в пропасть.

«Флориду» пытался зажечь ее лидер 
Мэттью Ткачук. Во втором периоде он 
отловил неподалеку от центра пло-
щадки ведущего центрфорварда «Ве-
гаса» Джека Айкела, встретив того пле-
чом так жестко, что тот, еле-еле окле-
мавшись после нокдауна, отправил-
ся не на скамейку, а сразу в раздевал-
ку, впрочем позже вернувшись в со-
став. После этого Ткачук дважды всту-
пал в потасовки с хоккеистами «Вега-
са», зарабатывая десятиминутные уда-
ления. Но все было бесполезно. Более 
или менее удачным для «Флориды» по-
лучился лишь заключительный пери-
од, в котором на три гола «Вегаса» она 
ответила двумя своими, в том числе 
голом Ткачука, избежав таким обра-
зом совсем уж унизительного проиг-
рыша. Но от ощущения, что создав-
ший гигантский запас прочности «Ве-
гас» этот период проводит уже не в том 
режиме, в котором проводил первые 

два, а слегка экономит энергию для 
следующих битв, раз уж победа обес-
печена, деться было некуда.

Успех «Вегаса», как обычно, стал 
плодом усилий больше коллектив-
ных, чем индивидуальных. Но все 
же и у него были свои главные герои. 
Самый главный, естественно, Джо-
натан Маршессо, который набрал 
три очка и забил два гола, включая 
важнейший первый. А второй зве-
здой матча эксперты НХЛ единодуш-
но признали его партнера по ударно-
му звену «Вегаса» Ивана Барбашева.

Барбашев отметился результатив-
ной передачей Алеку Мартинесу, ко-
торый забросил вторую шайбу в воро-
та «Флориды», и благодаря ей добыл 
уже 17-й балл в нынешнем play-off, за-
крепившись в бомбардирской топ-де-
сятке. Однако она — лишь маленькая 
часть вклада россиянина в выигрыш 
его команды. Он отличился и други-
ми способами, продемонстрировал 
в полной мере свой знаменитый уни-
версализм, свою многофункциональ-
ность. Барбашев отрабатывал в обо-
роне, неплохо справлялся с вбрасы-
ваниями, а еще действовал чрезвы-
чайно жестко, не переходя при этом 
грань дозволенного.

Мэттью Ткачук, безусловно, кра-
сиво уложил на лед Джека Айкела. 

Но вообще-то силовой прием, испол-
ненный Барбашевым в первом пери-
оде, был даже эффективнее. Им рос-
сиянин не просто потряс Радко Гуда-
са, а вывел его из строя до конца мат-
ча. Как минимум до конца матча, по-
тому что есть сомнения, что Гудас смо-
жет быстро восстановиться. А чех — 
это между прочим надежный защит-
ник, и его отсутствие — несомненная 
потеря для «Флориды», которая теперь 
превратилась в аутсайдера финаль-
ной серии.

Ситуацию ей предстоит исправ-
лять уже у себя дома. В ближайших 
двух встречах «Флорида» примет «Ве-
гас» на своей площадке. А ее тренер 
Пол Морис после невадского разгро-
ма пытался убедить, что знает, как из-
бежать катастрофы, знает, что можно 
улучшить. Прежде всего, по его сло-
вам, речь идет о том, чтобы продук-
тивно срывать резвые и четкие пе-
реходы от обороны к атаке в испол-
нении «Вегаса», которые и вправду 
иногда смотрелись бичом «Флори-
ды» в обоих сыгранных матчах. Пе-
рестраиваться после потерь она не 
успевала. Но это именно тот случай, 
когда сказать легче, чем воплотить 
в жизнь, учитывая шикарный тонус 
«Вегаса». 

Алексей Доспехов

НХЛ

«Флориду» закидали шайбами
«Вегас» уверенно выиграл и второй матч финальной серии Кубка Стэнли

Российский форвард «Вегаса» Иван Барбашев (№49) набрал 
в play-off 17 очков и закрепился в топ-10 списка бомбардиров  
ФОТО STEPHEN R. SYLVANIE / USA TODAY SPORTS / REUTERS

И

1/4 финала Roland Garros
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 3)—Карен 
Хачанов (Россия, 11) 4:6, 7:6 (7:0), 6:2, 6:4. Матч 
Карлос Алькарас (Испания, 1)—Стефанос Циципас 
(Греция, 5) завершился после подписания номера 
в печать.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Александр Зве-
рев (Германия, 22)—Томас Этчеверри (Аргентина), 
Хольгер Руне (Дания, 6)—Каспер Рууд (Норвегия, 4).

Женщины. Каролина Мухова (Чехия)—Анастасия 
Павлюченкова (Россия) 7:5, 6:2. Арина Соболенко 
(Белоруссия, 2)—Элина Свитолина (Украина) 6:4, 6:4.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Беатрис Хаддад 
Майя (Бразилия, 14)—Унс Джабир (Тунис, 7), Ига 
Швёнтек (Польша, 1)—Коко Гауфф (США, 6).
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